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Não importa o tamanho do 
sonho dos seus filhos, o Sicoob 

acredita e ajuda a realizar.

12 de Outubro  :)   Dia das Crianças

Renata Mattia/ O Líder

Divulgação

NOSSAS PLACAS DE 
IDENTIFICAÇÃO DE RUAS

Pelo estado em que se encontram, 
faz muito tempo que não recebem ne-
nhum tipo de manutenção. Fica mui-
to feio deixá-las no estado em que se 

encontram. dá uma péssima impressão. 
Seria de bom alvitre, a quem de direito 
dar uma renovada na pintura. Afinal, é 
patrimônio publico e são muito utéis...

MUNICÍPIO DE MODELO
Por deduções, acreditamos que 

a Prefeitura de Modelo está muito 
bem de finanças e sobra de caixa. 
Motivo: está sendo veiculado em 
jornal de circulação estadual a 
concorrência pública nº 003/2013 
para a pavimentação asfáltica de 

mais de 1.200 metros de um trecho 
que liga o interior com a sede do 
município. Como se trata de obra 
de grande custo, não há menor 
dúvida que as finanças estão sob 
controle do jovem e competente 
prefeito ricardo Luis Maldaner...

KerbFeSt
Vamos fazer parte dessa 

grande festa no hospitaleiro 
município de CuNHA PorÃ. 
Iniciaram ontem (11) a sua 
l8ª edição. Segue hoje (12) e 
amanhã (13), grandes festejos 
abrilhantados por ótimas 
bandas típicas. todos somos 
convidados... será um final 
de semana de primeira!

Brasil: o 
primeiro

estamos sendo os cam-
peões a nível mundial, na 
cobrança de juros. Somos 
o país com a maior taxa. 
dizem que é para segurar a 
inflação. Não seria melhor 
diminuir o déficit público?

o NoSSo 
AbrAÇo

Ao amigo e empresário 
IVÂNeo FoLetto (real 
Alimentos), que está pro-
movendo grandes festivi-
dades em comemoração ao 
aniversário do seu grande 
supermercado. Homem 
simples, arrojado e corre-
tíssimo. A nossa admiração 
e amizade extensiva a seus 
dedicados funcionários...

ENADE
É de ficar estarrecido 

com certas universidades 
do estado: do lado negativo 
a universidade Federal de 
Santa Catarina (uFSC) com 
seu curso de Jornalismo que 
obteve nota 1, a mínima (há 
boatos que foi boicote dos 
estudantes), no exame Na-
cional do desempenho de 
estudantes (eNAde). Idênti-
ca nota a uNoCHAPeCÓ no 
seu curso de direito, assim 
como a FAe de blumenau 
também no curso de direito. 
A nossa uNoeSC dispensa 
comentários: nota máxima 
no curso de Ciências Contá-
beis, da unidade de Pinhal-
zinho, e altíssima no curso 
de direito em toda a sua 
universidade. Hoje ser for-
mado na uNoeSC já é um 
diferencial no currículo do 
estudante. Parabéns mesmo!
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Wolmir Hübner

LIÇÕeS de VIdA
Não se esqueça: duas 

palavrinhas de elogio ou 
estímulo podem ser o me-
lhor do dia para alguém...

Bom final de semana!

EFAPI REDUZINDO PREÇO?
o motivo seria que o público não está comparecendo como estava previsto? ou 

será que estamos com muitas dificuldades financeiras? das duas uma: ou não esta-
mos participando mesmo ou a comissão optou por oportunizar a mais gente partici-
par. e agora foi publicado um verdadeiro escândalo na contratação dos shows...

Simulação 
de Incêndio

Na manhã da última 
quinta-feira (10), os alunos do 
Centro educacional universo 

do Saber (CeuS) de Maravilha, 
vivenciaram um simulado 

de um incêndio. A atividade 
foi planejada pela direção da 
escola em parceria com a 3ª 

Companhia de bombeiros Mi-
litar da cidade. o comandante 

da corporação, tenente João 
de Moura Miranda, coordenou 

o simulado, tendo o apoio de 
soldados e bombeiros volun-
tários. uma fumaça artificial 

foi utilizada para simular o 
clima de incêndio. os alunos 

não sabiam da ação e, ao 
ouvir o alarme de emergência, 
começaram a evacuar o local. 
Parabéns à direção da escola 

por proporcionar este momen-
to de prevenção aos alunos.

HeLICÓPtero
denúncias graves contra a ministra 

Ideli Salvati (Pt), que utiliza o helicóptero 
da Polícia rodoviária Federal (PrF) em 
Santa Catarina para entregar casas, fazer 
inaugurações de obras e participar de for-
maturas. Pelo que a imprensa publicou, 
ficou muito constrangedor para a mesma. 

o helicóptero serve para salvar vidas, está 
equipado para esse tipo de atendimento e 
geralmente é usado no socorro as vítimas 
de acidentes ou tragédias naturais. Segun-
do a ministra, ela só usou cinco vezes e 
sempre em agendas oficiais e de acordo 
com a disponibilidade e anuência da PrF.

PeGou No SoNo No 
SeMÁForo

um homem de 33 anos foi preso em flagrante na 
última quarta-feira (09) por embriaguez ao volante 
em Chapecó. de acordo com a Polícia Militar (PM), 
o homem estava dormindo dentro do veículo audi 
tt, placas de Chapecó, parado embaixo do semáfo-
ro da rua General osório, no bairro Jardim Itália.

A PM foi informada de que o veículo esta-
va parado na via por mais de cinco minutos. 
Ao chegar ao local, os policiais tentaram abrir a 
porta, mas estava trancada. Após insistência o 
homem acordou e abriu a porta do veículo. 

Você sabia que é possível 
consultar a pontuação na cartei-
ra pela internet? basta acessar 
o site do detran e clicar na aba 
CNH, depois em pontuação, 
digitar o CPF e o registro CNH. 
depois entre com o código 
mostrado e clique em consultar, 
acesse: www.detran.sc.gov.br.

EXPOMERIOS
o lançamento oficial da 

8ª edição da eXPoMerIoS 
acontece na próxima quinta-
feira (17), no auditório da 
sede da Amerios, às 19h. A 
feira ocorre nos dias 29 e 30 de 
novembro e 01 de dezembro, 
no Parque de exposições 
Carlos Alberto begrow.

SALÁrIo de 
r$ 7 MIL

o Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS) convocou 
164.209 candidatos inscritos 
ao cargo de analista do seguro 
social para as provas objeti-
vas que serão aplicadas neste 
domingo (13). o concurso 
oferece 300 vagas, sendo 274 
para ampla concorrência e 26 
para candidatos com deficiên-
cia. o salário é de r$ 7.147,12. 
Isso representa algo em torno 
de 600 candidatos por vaga. 
Põe disputa nisso. Só de pes-
soas formadas em direito são 
mais de 44 mil candidatos.

Pontuação na 
carteira de 
motorista

dIA do AÇouGueIro
Na última quarta-feira (09), foi comemorado o dia do açougueiro. A es-

ses trabalhadores, a quem tão bem nos servem, transmitimos felicitações...

Divulgação

Ascom Ceus
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Opinião
twIttAdAS

CHArGe

VEJA@VEJA  10/10/2013

Estadao@Estadao 10/10/2013

G1@g1   10/10/2013

Comunique-se@comuniquese  
10/10/2013

Diário Catarinense@dconline 
10/10/2013

Ag Câmara Deputados@
AgenciaCamara 10/10/2013

Greve dos bancos: 
impasse atrasa 
negociações 
entre bancários 
e Fenaban

Comissão aprova 
alteração na 
divisão dos 
custos de energia 
termelétrica

Estudantes de 
Jornalismo e 
Relações Públicas 
podem ganhar 
R$ 2 mil ao 
participar do 
Comunique-se Cases

Venda de carne 
de cavalo faz 
governo britânico 
ser criticado 
por vigilância 
sanitária

STF nega 
liberdade a 
condenado 
pela morte 
da deputada 
Ceci Cunha em AL

'Celebridades 
não podem ser 
proprietárias da 
história', diz mi-
nistro da Justiça 03
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  65.051                      250.000
20   67.779                  17.100 
30   34.091               16.600
40  89.257                 16.100
50    79.359                     15.200

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

tIMe do CorAÇÃo
VITÓRIA/BA

quartas e sábados

terças e sextas
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 Concurso 1218  11/10

LoterIA
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“Ser criança é acreditar que tudo é possível. É ser inesquecivelmente feliz com muito pou-
co. É se tornar gigante diante de gigantescos pequenos obstáculos. Ser criança é fazer amigos 
antes mesmo de saber o nome deles. É conseguir perdoar muito mais fácil do que brigar. Ser 
criança é ter o dia mais feliz da vida, todos os dias. Ser criança é o que a gente nunca deveria 
deixar de ser". Hoje (12), Dia das Crianças, temos muito a comemorar. 

Para alguns, a infância é a melhor fase da vida, de pureza, inocência, diversão e felicida-
de. Nesta data especial, nós adultos, recordamos de muitos momentos proporcionados pela 
infância, a fase escolar, os amigos, as brincadeiras e aí bate uma grande saudade. Mas hoje, 
ao convivermos com as crianças, sejam filhos, sobrinhos, afilhados ou qualquer criança, no-
tamos a alegria que essa fase proporciona, o amor que ela nos desperta, o como as crianças 
de hoje nos surpreendem pela inteligência e espontaneidade.

Vamos juntos delas celebrar este dia especial, dedicando nosso tempo a uma boa conver-
sa, ao carinho e é claro, a muitas brincadeiras. Parabéns a todas as crianças!

dia das Crianças!
CAROLINE MALDANER - EDITORA CHEFE
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Opinião

Luciane Mozer

Fique por Dentro

Como gerenciar o que faz com seu tempo
*Marcelo Teixeira

todo mundo tem as mesmas 24 horas em um dia. o 
tempo não diminui ou aumenta para ninguém. Nós não 
podemos criar mais tempo e uma vez que ele se foi, isso é 
definitivo – para sempre

Nos negócios, gestão do tempo é um tema impor-
tante. existem milhares de livros, Cds, seminários e cur-
sos, tudo para lhe dar dicas sobre como gerenciar melhor 
seu tempo.

Mas a verdade é que não existe algo como a gestão 
do tempo. todo mundo tem as mesmas 24 horas em um 
dia. o tempo não diminui ou aumenta para ninguém. 
Nós não podemos criar mais tempo e uma vez que ele se 
foi, isso é definitivo – para sempre.

então, se nós não podemos controlar o tempo, o que 
podemos administrar ou gerenciar?

bem, a resposta é simples: nós só podemos controlar 
o que fazemos com nosso tempo. Isto significa sermos 
disciplinados sobre como nós gastamos o nosso tempo.

temos de nos concentrar nas tarefas que nos ajuda-
rão a alcançar o sucesso e nós nos esforçamos para não 
atolar ou desviar com tarefas menos importantes. Quan-
to mais autodisciplinados formos com o gasto de nosso 
tempo, mais nós poderemos focar nossas energias em 
alcançar os resultados que desejamos.

Muitos empresários vivem suas vidas "abaixo da 
linha", culpando o mundo externo (funcionários, for-

necedores, bancos, clientes, política, etc.) e por isso eles 
estão ocupados demais para alcançar o sucesso que eles 
sentem que merecem. o trabalho em seus negócios os 
impede de trabalhar nele. e o crescimento de um negócio 
por apenas trabalhar em SI MeSMo é impossível.

o fato é, porém, que se viverem "acima da linha", e 
tomarem posse de suas vidas, eles logo percebem que 
têm total controle sobre sua situação.

Se eles não têm tempo suficiente para fazer o que 
querem fazer agora, é por causa das escolhas que fizeram 
no passado ... o que é ótimo, porque significa que o que 
todos eles têm de fazer para conseguir mais tempo é fazer 
melhores escolhas no futuro!

então, como vamos fazer as melhores escolhas?
bem, lembre-se que em algum momento no passa-

do, quando estava claro para você o que queria conseguir, 
ao ponto de que nada poderia desviá-lo de seu caminho. 
Pode ter sido como um teste: encontrar um sócio, conse-
guir um emprego dos sonhos ou até mesmo ao comprar 
seu primeiro carro.

os dois principais fatores que tornaram isso possível 
foram:

1 - um claro objetivo para o qual você estava emocio-
nalmente ligado, e;

2 - um plano de ação que você teve que seguir para 
chegar onde você queria.

tenho certeza de que qualquer que fosse seu objeti-
vo, houveram momentos em que obstáculos e distrações 

cruzaram seu caminho: vida social, as demandas dos 
amigos, outros rivais, a falta de dinheiro, desaprovações 
dos familiares e afins.

No entanto, se você realmente estava atrás de algo, 
todos obstáculos sempre eram superados, você raramen-
te se distraia e fez o que era necessário para atingir seu 
objetivo.

Assim, podemos ver que as melhores escolhas sur-
gem através de metas claras e emocionantes em curso, 
definidas por ações planejadas de como chegar lá.

tendo isto definido, poderemos, então, priorizar 
todo resto de nossas vidas junto com o que devemos fa-
zer para atingir as metas mais importantes.

No livro de Stephen Covey, "os 7 Hábitos das Pesso-
as Altamente eficazes", um dos hábitos mais importan-
tes que ele identificou foi a priorização de tarefas.

os quatro principais tipos de tarefas que foram 
identificadas são:

Não é urgente, não importante - as coisas que nos 
desviam de nossos objetivos.

urgentes, não importantes - as coisas que nos dis-
traem.

urgente e Importante - as coisas que são demanda-
das de nós.

Não urgente e Importante - coisas que fazemos que 
levam aos nossos objetivos.

o truque é antes de assumir qualquer coisa, per-
gunte-se em qual categoria ela se encaixa, então diga 

NÃo às distrações, ajude aos outros a lidar com as distra-
ções, crie sistemas e processos para reduzir as demandas 
e dar tempo para as coisas que lhe trarão sucesso.

então, para resumir, se você quiser achar tempo 
para atingir seus objetivos, tudo que você precisa fazer é 
identificar o que é exatamente que você quer conseguir, 
se assegurar de ficar animado com isso e, em seguida, 
elaborar um plano de ação para alcançá-lo.

eu recomendo sempre escrever estas metas e com-
partilhá-las com alguém que possa ajudá-lo a alcançá-
-las. Isto não só irá dar-lhe a responsabilidade e garantir 
que essas metas são realmente o que você deseja alcan-
çar, mas essas pessoas podem até ser capaz de ajudá-lo 
a alcançá-las.

uma vez que você tenha um plano, você precisa ad-
quirir o hábito de colocar o plano em ação. trata-se de 
ter a autodisciplina para reservar um tempo na semana 
em que você faça outra coisa senão trabalhar em seu 
plano.

Poderia ser uma hora por dia, noite, manhã ou sim-
plesmente ficar em casa por meio dia.

diga a todos que poderiam o interromper o que 
você está fazendo, desligue seu telefone e e-mail e apenas 
foque-se.

um último ponto a lembrar: hábitos levam em mé-
dia, 21 vezes de repetição bem-sucedida para serem in-
corporados – por isso seja paciente, mas como sempre, 
certifique-se de encontrar tempo para entrar em ação.

CONHEÇA  MAIS SOBRE O SEGURO DPVAT  E EVITE GOLPES
dPVAt,  é o seguro obrigatório de danos pessoais causados por veículos auto-

motores de vias terrestres.  observe que nessa definição não se enquadram trens, 
barcos, bicicletas e aeronaves. o dPVAt, por ser um seguro destinado exclusiva-
mente a danos pessoais, não prevê cobertura de danos materiais causados por coli-
são, roubo ou furto de veículos. também não estão cobertos pelo dPVAt os aciden-
tes ocorridos fora do território nacional e os veículos estrangeiros em circulação no 
brasil estão sujeitos a contratação de um seguro específico para este fim, entre eles 
o seguro Carta Verde. 

ACIDENTES COBERTOS
estão cobertos acidentes de trânsito ocorridos nos últimos 3 anos, envolvendo 

veículo automotor de via terrestre (*), que tenham causado morte, invalidez perma-
nente ou despesas médico-hospitalares.  (*) É aquele que tem motor próprio e roda 
em terra ou asfalto, ou seja, é um carro de passeio, motocicleta, caminhão, ônibus, 
micro-ônibus ou trator. 

QUEM RECEBE E QUANTO 

PRAZO PARA FAZER O PEDIDO
o prazo para fazer o pedido de indenização é de três anos a contar da data do 

acidente.

DICAS PARA RECEBER MAIS RÁPIDO
Acompanhe de perto o andamento do seu pedido de indenização pelo Site 

dPVAt ou pelo SAC 0800 022 1204. Nestes canais você recebe informações seguras 
sobre todas as etapas de análise do pedido até o recebimento da indenização. 

COMO EVITAR O GOLPE DO DPVAT
o pedido de indenização do Seguro dPVAt não deve ser entregue a terceiros. 

ele deve ser aberto e acompanhado diretamente por quem tem direito à indeniza-
ção. Pedir, acompanhar e receber a indenização do dPVAt são serviços gratuitos. 
Não abra mão de parte da indenização pagando desnecessariamente comissões ou 
honorários a terceiros. A indenização do dPVAt é liberada em até 30 dias quando o 
pedido é feito nos pontos de atendimento autorizados ( como as agências dos Cor-
reios).  Fique atento: pedidos feitos na justiça levam anos para ser liberados.

ÚLTIMA

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Cobertura Quem tem direito
(beneficiários) 

Valores de indenização 

Morte  Familiares ou herdeiros legais R$ 13.500,00 por acidentado(1) 

Invalidez permanente Somente o próprio acidentado até R$ 13.500,00 por
acidentado(2)  

Despesas médico-hospitalares Somente o próprio acidentado até R$ 2.700,00 por
acidentado(3)  

(1) Estes valores não são divididos entre as vítimas do mesmo acidente. São pagos individualmente  
(2) O valor da indenização de invalidez permanente varia conforme a gravidade da lesão 

(3) O valor do reembolso médico-hospitalar varia conforme o total de despesas comprovadas 

 

INTERAÇÃO 
Projeto turma Amiga realiza atividades diferenciadas 
em comemoração ao dia das Crianças 

A escola de educação bá-
sica Nossa Senhora da Salete 
desenvolve desde 2010 o pro-
jeto turma Amiga, que envol-
ve alunos das séries iniciais e 
do ensino médio.

o objetivo do projeto é 
realizar a interação entre 
estes alunos, tornando 
o ambiente escolar mais 
agradável e amigo. durante 
o ano, principalmente em 
datas especiais, como dia 
do estudante, páscoa e 
outros, estas turmas realizam 
atividades diferenciadas. 

Por meio deste projeto as 
turmas do ensino médio rea-
lizaram na última sexta-feira 
(11) um dia especial para os 
alunos do 1º ao 5º ano da es-
cola, para comemorar o dia 
das Crianças.

Na ocasião a Associação 
de Pais e Professores (APP) 
disponibilizou camas elás-
ticas e os alunos do ensino 
médio coordenaram as ati-
vidades, sendo que também 
tiveram brincadeiras com 
bambolês, bolas e pintura fa-
cial, além disso também foi 
servido algodão doce para as 
crianças. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Interação 
das turmas 
é o principal 
objetivo do 
projeto 

Algodão 
doce foi 

distribuído 
para as 

crianças 

Camas 
elásticas 
foram os 
principais 
atrativos 
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ASSoCIAÇÃo eMPreSArIAL de MArAVILHA
edItAL de CoNVoCAÇÃo

eLeIÇÕeS dIretorIA – GeStÃo 2014/2015

A diretoria da Associação empresarial de Maravilha convoca todos 
os associados da entidade para participar da eleição da nova diretoria 
para o biênio 2014-2015, obedecendo aos seguintes termos:

1- data da eleição: 18 de novembro de 2013 (segunda-feira);
2- Horário: das 8h às 18h;
3- Prazo para registro de chapas: até o dia 13 de novembro de 

2013, às 18h, na secretaria da Associação empresarial de Maravilha;
4- Condições para registro de chapas: verificar disposições do es-

tatuto da entidade.
Maravilha/SC, 12 de outubro de 2013.

Jonas dall’Agnol
Presidente da Associação empresarial de Maravilha

Gestão 2012/2013

IMPASSE

Santa Catarina

Gdo Produções contesta acusações do Ministério Público e busca justiça

Ministério Público pede indisponibilidade de bens do prefeito de Chapecó e de 
empresa de shows

Assembleia Legislativa aprova poder de polícia para bombeiros militares e voluntários

Na última quarta-feira (09), o Mi-
nistério Público de Santa Catarina 
(MPSC) publicou uma decisão liminar 
proferida pelo juiz titular da Vara da 
Fazenda, Selso de oliveira, que con-
cede parcialmente medida liminar 
pleiteada pelo MPSC e decretou a in-
disponibilidade dos bens, na ordem 
de r$ 12 milhões, do patrimônio das 
empresas Gdo Produções Artísticas 
Ltda e da Agência Produtora SMo Ltda, 
bem como dos seus sócios, e também 
do prefeito de Chapecó, José Claudio 
Caramori e do coordenador da efapi 
2013, Américo do Nascimento Junior. A 
decisão também proibiu cautelarmen-
te que tais empresas contratem com o 
Poder Público.

A ação civil pública ajuizada pelo 
promotor de Justiça de Chapecó, Jack-
son Goldoni, tem por objeto a decreta-
ção da nulidade do processo licitatório 
lançado pelo município de Chapecó 
para a contratação de empresa para a 
promoção dos shows da efapi 2013. A 
apuração constatou direcionamento 
do processo para que a empresa Agên-
cia Produtora SMo fosse a vencedora, 
após inserção de exigências que invia-
bilizaram a competição.

Conforme o MPSC, segundo o que 
foi verificado no curso do inquérito civil 
instaurado para apurar os fatos, o mu-
nicípio de Chapecó, ao lançar o edital 
de licitação, listou 12 artistas cujos no-
mes teriam sido escolhidos em votação 
aberta ao público para que as empresas 
interessadas em participar do certame 
apresentassem, com a proposta de pre-
ço, pelo menos sete cartas de autoriza-
ção (também conhecidas como cartas 
de exclusividade) dos artistas arrolados.

tal exigência inviabilizou comple-

tamente a concorrência, pois apenas 
uma das empresas conseguiria obter as 
mencionadas cartas de exclusividade. 
A Agência Produtora SMo, pertencen-
te aos filhos do proprietário da empresa 
Gdo Produções Artísticas, que, por ter 
acesso a informações privilegiadas so-
bre as datas em que iriam se realizar os 
shows da efapi, anteciparam-se às de-
mais empresas e, ainda no começo do 
ano, reservaram os shows dos artistas 
que se apresentaram ou que se apre-
sentariam na feira, obtendo as cartas de 
exclusividade e impedindo completa-
mente qualquer competição.

Segundo apuração do MPSC, a 
opção por participar da licitação com a 
empresa Agência Produtora SMo e não 
com a empresa Gdo Produções Ltda 
deu-se em virtude de a empresa Gdo 
Produções responder ações civis por 
fatos semelhantes em outras comarcas. 
Logo, de acordo com a investigação, 
como não poderia participar de licita-
ção com o nome próprio, participou 
com a empresa Agência Produtora, que 
funcionou como fachada, já que todos 
os atos de divulgação, produção e pro-
moção dos shows da efapi estão sendo 
realizados com o nome da empresa 
Gdo Produções, que sequer pode con-
tratar com o Poder Público.

Conforme a ação, o prefeito José 
Caramori e o coordenador da efapi, 
Américo do Nascimento, além de te-
rem conhecimento de tais fatos, foram 
coniventes e auxiliaram as empresas a 
dominarem o fornecimento dos shows 
da efapi, aceitando, inclusive, receber 
um ínfimo retorno financeiro pela re-
alização dos shows - muito embora o 
município tenha se comprometido, 
contratualmente, a arcar com o custo 

da estrutura do local dos shows, a lim-
peza, segurança, energia elétrica, etc.

Conforme a apuração, de toda a 
venda dos ingressos antecipados, seria 
repassado ao município apenas 10% 
do montante, e destinado a Gdo Pro-
duções/Agência Produtora SMo 90% 
deste, além de todo o valor arrecadado 
com a venda de ingressos para área VIP, 
camarote, backstage, dentre outros, e de 
bebidas no período. de acordo com os 
levantamentos realizados pela Promo-
toria de Justiça, tais valores girariam na 
casa de r$ 20 milhões, dos quais cerca 
de menos de r$ 2 milhões seriam repas-
sados ao município de Chapecó.

o promotor de Justiça sustenta, 
ainda, que José Caramori e Américo 
do Nascimento Junior também foram 
coniventes com a manobra realizada 
pela empresa Gdo Produções/Agência 
Produtora, que, embora contratada para 
apresentar oito shows da efapi, anun-
ciou a apresentação de mais de 30 atra-
ções no palco principal da feira, de modo 
que "esse suposto bônus de shows, nada 
mais significa que manifesto plus na 
arrecadação e portanto nos lucros da 
empresa vencedora", como asseverou 
o Juiz Selso de oliveira na decisão. "Pois 
é lógico que quanto mais artistas forem 
anunciados mais público comparece-
rá à feira, o que aumentará a venda de 
ingresso, de espaços vips, de bebidas e, 
consequentemente, aumentará o lucro 
das mencionadas empresas", afirmou.

o Ministério Público do estado de 
Santa Catarina busca, ao final do proces-
so, a condenação dos réus pela prática 
de ato de improbidade administrativa, 
cujas principais penas são o ressarci-
mento aos cofres públicos, pagamento 
de multa civil, suspensão dos direitos 

políticos, com a consequente perda 
do cargo e proibição de contratação 
com o Poder Público.

O que diz a GDO Produções Ltda
em contato com a Gdo Produções 

na última sexta-feira (11), a empresa ex-
plicou os fatos através de uma nota ofi-
cial esclarecendo que atua no mercado 
há mais de 15 anos, trabalhando nos se-
tores público e privado, sempre priman-
do pela honestidade, pela legalidade e 
pela transparência.

A nota oficial assinada pelo sócio da 
empresa, Lauri Shoenherr, afirma que 
ele e seu sócio ricardo da Silva possuem 
30 e 20 anos de experiência no ramo, 
com conduta ilibada e inquestionável 
e que são respeitados perante o meio 
artístico nacional, sendo os represen-
tantes regionais da maioria dos grandes 
artistas nacionais da atualidade.

Lauri ressalta que seus filhos, com 
o passar dos anos, adquiriram know 
how, e constituíram empresa própria, a 
Agência Produtora SMo Ltda, atuando 
no meio há mais de cinco anos, contra-
riando a opinião do MPSC de que nem 
a agência nem seus proprietários são 
“laranjas” de ninguém, apenas exer-
cem o direito de trabalhar, que lhes é 
garantido pela Constituição Federal.

Sobre os contratos firmados para 
organizar os shows da efapi 2013, as 
empresas Gdo Produções e Agência 
Produtora SMo salientam que é públi-
co e notório que a efapi sempre ocorre 
na semana do feriado de outubro e, 
portanto, elas, assim como qualquer 
outro empresário do ramo, não preci-
sam ter informações privilegiadas para 
preparar-se para o evento, a despeito da 
acusação do Ministério Público.

o sócio-administrador Lauri Scho-
enherr afirmou na nota que a forma 
como a Gdo Produções vem atuando 
já foi analisada e aprovada com “trânsi-
to em julgado” pelo tribunal de Justiça 
de Santa Catarina, em entendimento 
totalmente contrário ao utilizado pelo 
Ministério Público. o Superior tribunal 
de Justiça também avalizou a sistemáti-
ca, apreciando um caso similar.

A nota ainda informa que o Mi-
nistério Público não encontrou sequer 
um precedente nestes tribunais ou em 
qualquer outro tribunal Judicial, que 
em decisão de mérito condenasse a for-
ma de atuação da empresa, salientando 
que em pelo menos duas oportuni-
dades, o tribunal de Contas de Santa 
Catarina apreciou especificamente as 
contratações da Gdo Produções com 
o Poder Público, concluindo pela lega-
lidade do procedimento.

Ao final, a empresa afirma na nota 
que os mesmos eventos realizados pela 
Gdo Produções em outras edições fo-
ram realizados por outras empresas, 
com a mesma sistemática, e não se 
tem conhecimento de ajuizamen-
to de ações. diante disso, a Gdo 
Produções e seus representantes 
estão sentindo-se vítimas de perse-
guição articulada, e representarão 
os membros do Ministério Público 
responsáveis, para que prestem es-
clarecimentos junto ao Procurador 
Geral de Justiça e junto ao Conselho 
Nacional do Ministério Público.

o texto termina dizendo que os 
dirigentes da empresa acreditam 
que a Justiça será feita, assim como 
aconteceu em 100% dos processos 
que enfrentou e que já tiveram de-
cisão de mérito definitiva.

Por 24 votos a cinco, a Assem-
bleia Legislativa aprovou na tarde 
da última quarta-feira (09), o pro-
jeto que concede poder de polí-
cia para os bombeiros militares, 

incluindo a emenda do deputado 
estadual darci de Matos (PSd) que 
estende o direito aos bombeiros vo-
luntários. o projeto segue para as-
sinatura do governador raimundo 

Colombo (PSd). 
A votação ocorreu depois de 

uma reunião no início da tarde en-
tre os líderes das bancadas, a Mesa 
diretora e membros das comissões, 

que costurou um acordo a favor da 
matéria.

o projeto de lei, que foi enviado 
pelo Governo à Assembleia Legis-
lativa em março deste ano, confere 

aos bombeiros o poder de interditar 
estabelecimentos em situação irre-
gular, emitir notificações aos pro-
prietários e estabelecer prazo para 
cumprimento de alterações.
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Direto ao PontoLuiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

UNOESC VAI MUITO BEM NO ENADE
o exame Nacional do ensino Médio, que 

dá uma demonstração da qualificação de nossas 
faculdades e universidades, apresentou dados 
preocupantes em relação a várias instituições. 
Podemos até tomar como exemplo os cursos de 
direito, onde em nosso país um em cada três 
estão com média abaixo do aceitável. Segundo 
prevê o enade, o aceitável é três pontos de um 
total de cinco, sendo considerados inaceitáveis 
ou até passíveis de fechamento instituições que 
tenham pontuado abaixo de três. A unoesc, 
campus de São Miguel do oeste e os demais 
campi (Pinhalzinho, Cedro, Maravilha) chega-
ram à média de quatro pontos no enade. Show 
de bola, em uma pontuação que chega a cinco. 
Ademais, elogiável também o curso de Con-
tábeis de Pinhalzinho, que junto de outras 15 
instituições de Santa Catarina conseguiu nota 
máxima, ou seja, cinco pontos do total de cinco. 
Aqui queremos externar os parabéns à reitoria 
e ao corpo docente, que demonstram quali-
ficação e bom trabalho, além de boa didática 
de ensino. Pontos positivos em um universo 
de tantos pontos negativos quanto ao ensino 

superior em nosso país. ou seja, na hora dos 
filhos precisarem uma graduação de qualida-
de, a menos que o curso almejado não esteja 
na grade de cursos oferecidos pela instituição, 
não há porque nos preocupar em “mandar para 
longe” nossos filhos. Aqui no oeste catarinense, 
temos sim ensino superior de qualidade, e o 
mais importante: com variedade suficiente de 
cursos oferecidos, em bela gama de possibili-
dades para garantir o futuro de nossos jovens.

NOVAS 
MANIFESTAÇÕES 
NAS RUAS

desta vez, manifesto meu 
inconformismo novamente com a 
forma como existiram as manifes-
tações em nossos grandes centros 
do país, nesta semana. Nova-
mente com bagunça, desordem, 
agressões e depredações. Muito 
bem. A Constituição Federal, em 
seu artigo 5º, inciso IV, diz que 
as manifestações são permiti-
das, sendo vedado o anonimato. 
Novamente tivemos “mascara-
dos” em nossas ruas, protestando 
com violência. Não concordo 
com isso. e aqui deixo também 
um questionamento: no dia em 
que nossos valorosos ministros 
do StF aprovaram os embargos 
Infringentes no caso “mensalão”, 
fazendo com que muitos dos 
“mensaleiros” possam ser no-
vamente julgados, fazendo com 
que haja prescrição em tantas 
situações que vai gerar gran-
de impunidade no caso, onde 
estavam os manifestantes? Ali no 
momento em que vivíamos uma 
das grandes vergonhas jurídicas 
de nosso cenário político, cadê 
os “corajosos” que nas manifes-
tações dos professores fizeram 
toda a confusão nas ruas? enfim, 
continuo não concordando com 
protestos agressivos. A população 
pode e deve reivindicar. toda-
via, os momentos inoportunos 
se apresentam com muito mais 
frequência do que os oportunos 
para os protestos. No caso do 
mensalão, a população aceitou 
calada, resignada. A meu modo, 
não me resignei. escrevi e con-
tinuo escrevendo que lamenta-
velmente, seis dos ministros do 
Supremo propiciaram uma verda-
deira vergonha a nação brasileira 
e aos olhos internacionais. Nesta 
ocasião, em que eram propícias 
as manifestações, os “corajosos” 
se resignaram. Ficaram devendo. 

SÃO MIGUEL 
VAI LICITAR 
CONTORNO 
VIáRIO

o município de São Miguel 
do oeste tem belo projeto para 
um contorno viário no município. 
Parece que as coisas estão se enca-
minhando, verdadeiramente, para 
o início das obras. o prefeito Valar 
foi informado de que a licitação da 
empresa que executará a obra do 
contorno viário deve ser realizada 
até o final do ano. e dando gran-
de apoio ao prefeito Valar, nosso 
deputado federal Celso Maldaner 
(PMdb/SC), que o acompanhou 
em Florianópolis. uma bela força 
política, convenhamos extremamen-
te necessária em situações desta 
natureza. e força política, empenho 
e conhecimento é o que o depu-
tado federal Celso tem de sobra. 

NuCLeAdoS MArAVILHeNSeS SÃo eMPoSSAdoS 
NoS CoNSeLHoS eStAduAIS do JoVeM 

eMPreeNdedor e dA MuLHer eMPreSÁrIA
Poliana de oliveira, Giovar Juarez Garcia 

e Patricia boff assumiram cargos durante o 
Congresso empresarial Facisc. É uma bela 
deferência, um reconhecimento ao trabalho 
prestado e a importância deste mesmo tra-
balho. os maravilhenses foram empossados 
na última segunda-feira (07), na capital do 
estado. empresários de Maravilha também 
se fizeram presentes, prestigiando o evento, 

pertencentes a CdL/Associação empresa-
rial de Maravilha. Inclusive, a coordenadora 
do Núcleo da Mulher empresária de Ma-
ravilha, Poliana de oliveira, integra a nova 
diretoria no cargo de vice-presidente das 
regionais oeste, extremo oeste e Noroeste. 
do Núcleo do Jovem empreendedor de 
Maravilha, passam a compor a diretoria do 
Cejesc o coordenador Giovar Juarez Garcia, 

que assume como vice-presidente da 
regional extremo oeste, e a jovem nucleada 
Patricia boff, que será a nova diretora de 
Meio Ambiente e Sustentabilidade, pessoa 
de conhecida competência e boas inicia-
tivas. desejo aos nossos caros amigos e 
amigas de Maravilha muito êxito nesta nova 
empreitada, que não deixa de ser uma bela 
realização profissional também. Parabéns!

CONVERSAS COM O PESSOAL DO SENAI
Novamente conversei com o diretor do Senai de São Miguel do oeste, Iva-

nor Finatto, nesta semana. e mais uma vez ele me garantiu a abertura de cursos 
no município de Maravilha, a partir do ano que vem. boa formação com qualida-
de, para respaldar a indústria e o comércio de Maravilha com bons profissionais. e 
não vai ficar só na promessa. o Senai vai abrir em Maravilha sim, já neste 2014.
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Destaque Empresarial
A loja Querência Gaúcha surgiu por um aca-

so, mais precisamente da necessidade de uma loja 
que disponibilizasse este tipo de produtos. 

de acordo com o proprietário da loja, Glacio-
nir borba, ele e sua esposa Angela Schmitt bernar-
di, que administra a loja, dançavam na invernada 
artística veterana do Centro de tradição Gaúcha 
(CtG) Juca ruivo e tinham que se deslocar para 
outras cidades comprar as pilchas. “Como íamos 
a Francisco beltrão/Pr com frequência, visitar 
familiares, de vez em quando, amigos do CtG 
pediam-nos para trazermos bombachas de lá para 
eles. e assim foi, até que nos vimos com uma caixa 
delas, para pais, padrinhos e convidados do Sarau 
da Prenda Jovem, no ano de 2006 ou 2007, não me 
recordo precisamente”, contam. 

Glacionir destaca que por gerenciar o Posto 
delta a loja foi montada lá mesmo, em uma sala 
anexa,“e conforme vinham os pedidos, íamos 
acrescentando botas, guaiacas, entre outros pro-
dutos”.

Há alguns meses a loja Querência Gaúcha está 
situada no Centro de Maravilha, mais precisamen-
te na Avenida Sul brasil, 57. 

 
Jornal O Líder – Como surgiu a ideia de criar 

uma empresa neste ramo? Quem foram os pre-
cursores desta ideia?

Como mencionado anteriormente, tínhamos 
que ir a outras cidades adquirir as pilchas, o que 
nem sempre era fácil. Quanto aos precursores, 
creio que foram nossos amigos, que nos pediam 
estes pequenos favores, porque vimos aí, uma 
nova oportunidade de negócio. A eles, nossos 
agradecimentos.

 
Jornal O Líder – Na trajetória da empresa, 

quais foram as principais inovações?
Acho que inovação não seria a palavra certa 

neste caso, pois o próprio nome diz, tradicionalis-
mo, amor e respeito às tradições gaúchas, orgulho 
de tudo que esta cultura nos representa. o que 
ocorre são modismos, aceitos por uns, criticados 
por outros, mas que ano a ano, vão sendo trocados 
de acordo com a demanda do mercado.

 
Jornal O Líder – Qual o público-alvo e quais 

produtos a empresa oferece?
o público é bastante restrito aos tradiciona-

listas, peões e prendas das invernadas artísticas e 
dos rodeios crioulos, uma vez que não são todos 
os apreciadores da cultura gaúcha que se sentem 
à vontade usando pilchas. Mesmo assim, neste 
último ano, sentimos um grande aumento destes 
apreciadores, no que diz respeito ao uso da bota e 
bombacha.

oferecemos uma linha que vai do infantil ao 
adulto, no feminino e no masculino, incluindo a 
linha de montaria. temos botas, alpargatas, chi-
nelos campeiros, galochas e sapatos para dança de 
salão. bombachas, lenços e chapéus. boinas e bo-

nés. Camisas polo, jaquetas e casacos em lã. toda 
linha para o chimarrão, além de artigos para pre-
sente como: tapetes em couro, facas, tábuas para 
churrasco, entre outros.

Jornal O Líder – Qual a maior exigência ou 
dificuldade encontrada, por se tratar de uma 
empresa com produtos tradicionalistas?  

bom, gostar do que fazemos, para nós é o prin-
cipal. Assim, parece que até as dificuldades são su-
peradas com mais facilidade e o aprendizado vem 
com o tempo e com dedicação.

Quanto a mim (Glacionir), cresci vendo meu 
pai usar bombacha, mesmo não participando de 
nenhum CtG ou grupo tradicionalista, é algo que 
vem no sangue. o conhecimento, adquirimos 
através da leitura, no convívio com amigos e na 
conversa com os mais velhos, que certamente tem 
muito a nos ensinar.

Jornal O Líder – Qual é o objetivo da empre-
sa?

Atender bem aos clientes, prezando sempre 
pela qualidade dos produtos, contudo, sem perder 
o foco no verdadeiro sentido do tradicionalismo, 
pois já dizia Francisco Pinto da Fontoura (autor do 
Hino do rio Grande do Sul): “Mas não basta pra 
ser livre, ser forte, aguerrido e bravo. Povo que não 
tem virtude acaba por ser escravo”.

Jornal O Líder – Qual é o diferencial da em-
presa?

Procuramos sempre atender as necessidades 
e pedidos dos clientes, trazendo novos produtos, 
sendo eles “modismos” ou não. também sempre 
temos um mate a capricho a espera dos amigos 
que vem até a empresa somente para jogar con-
versa fora, combinar as idas para os jantares, sho-
ws e bailes e até mesmo para rir um pouco. dizem 
que “rir é o melhor remédio”, então, porque não?

Jornal O Líder – Quais os planos que a em-
presa tem para o futuro?

Nos mudamos para o Centro há pouco mais 
de dois meses, então acho que de momento, não 
temos grandes planos, a não ser acrescentar pro-
dutos diferenciados.

Jornal O Líder – Na visão de vocês, qual o se-
gredo para o sucesso?

Quando gostamos do que fazemos, o sucesso 
é praticamente uma consequência. Porém, muito 
trabalho e esforço, são necessários, às vezes, até 
algumas privações. Mas como dizem os gaúchos, 
“não tá morto quem peleia”.

 
Jornal O Líder – Algo mais que gostaria de 

destacar sobre a sua empresa?
estamos atendendo na Avenida Sul brasil, nº 

57 e convidamos a todos para conhecer a loja. es-
taremos esperando com um mate bem topetudo.

Querência Gaúcha
Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder
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Economia POUPANÇA
HoJe 0,59%

DÓLAR COMERCIAL
CoMPrA r$ 2,180

VeNdA r$ 2,182

EURO
CoMPrA r$ 2,949

VeNdA r$ 2,950

LIBRA
CoMPrA r$ 3,486

VeNdA r$  3,469

OURO (grama)
r$0 0%

ÍNDICES
INPC 0,27

IGP-M 1,50 

IPCA 0,35

SALÁRIO
r$ 678,00

três entidades que representam 
empresas privadas entraram com 
ações no Supremo tribunal Federal 
(StF) contra a lei que instituiu o adi-
cional de 10% de multa sobre o saldo 
do Fundo de Garantia do tempo de 
Serviço (FGtS) em demissões sem 
justa causa. os processos são relata-
dos pelo ministro Luís roberto bar-
roso. As ações foram protocoladas 
pela Confederação Nacional do Sis-
tema Financeiro (Consif), pela Con-
federação Nacional das empresas de 

Seguros Gerais, Previdência Privada 
e Vida, Saúde Suplementar e Capita-
lização (Conseg) e pela Confederação 
Nacional do Comércio de bens, Servi-
ço e turismo (CNC).

Nas ações, as entidades decla-
ram que o adicional foi criado para 
cobrir déficit pela atualização mo-
netária nas contas do FGtS durante 
o Plano Verão e Plano Collor, entre 
1989 e 1991. elas alegam que os cus-
tos foram cobertos e os valores são 
destinados para outras áreas. “Com a 

edição da lei, foi criado esse socorro 
temporário para equilibrar as contas 
do FGtS através do adicional de 10% 
nos casos de demissão sem justa cau-
sa, adicional que não é revertido para 
o trabalhador, que continua receben-
do apenas os 40% de multa rescisó-
ria”, diz a CNC. em julho, a presidente 
dilma rousseff vetou o projeto de lei 
complementar que extinguia a mul-
ta de 10% sobre o saldo do FGtS de 
trabalhadores, em casos de demissão 
sem justa causa.

Dia especial
Intenção de gastos para o Dia das 
Crianças cresce apenas 4,3% em 2013

Cauteloso, o catarinense deve 
gastar, em média, r$ 149,78 com 
presentes para o dia das Crianças, 
em 2013, um pequeno crescimen-
to em relação ao gasto médio do 
ano passado, que havia sido de r$ 
143,53 (apenas 4,3%, abaixo da in-
flação dos últimos 12 meses, que foi 
de 6,09%). A pesquisa de intenção 
de compras para a data, realizada 
pela Fecomércio-SC entre os dias 
27 e 29 de setembro, em sete muni-
cípios, revelou que Itajaí é a cidade 
onde os entrevistados esperam gas-
tar mais, com r$ 194,06 por consu-
midor. Na relação dos presentes, os 
brinquedos têm a preferência com 
63,3%, seguido por roupas com 29% 
e eletrônicos com 6%.

Mesmo com uma expectativa de 
gasto real menor do que a do ano 
anterior, a maior parte dos entrevis-
tados (47,4%) disse estar em situa-
ção financeira melhor este ano do 
que no ano anterior. outros 39,1% 
declararam que sua situação per-
maneceu igual, enquanto que 12,6% 
afirmaram que sua saúde financeira 
piorou em 2013. os consumidores 
catarinenses não pretendem fazer 

dívidas com as compras do dia das 
Crianças: 75,9% disseram que de-
vem pagar à vista, sendo que, deste 
total, 62,6% vão usar dinheiro, 5,3% 
cartão de débito e 8% à vista no car-
tão de crédito. os que pretendem 
parcelar no cartão de crédito repre-
sentam 17,9% dos consumidores. o 
comércio de rua vai ser a opção da 
maioria dos catarinenses (72,8%), 
seguido pelos shoppings centers 
(16,4%).

A cautela dos consumidores se 
confirma pelo fato de que 65% dos 
entrevistados disseram que iriam 
pesquisar os preços e 76,5% respon-
deram que não levariam as crian-
ças na compra, para não ficarem 
sujeitos aos apelos infantis pelos 
produtos mais caros. A Fecomércio 
também quis saber qual o parentes-
co dos consumidores catarinenses 
com as crianças presenteadas: a 
maioria presenteará os filhos (46%), 
seguidos pelos sobrinhos (26,2%), 
pelos afilhados (18,9%) e pelos ne-
tos (12,1%). A soma das respostas é 
superior a 100% já que uma mesma 
pessoa pode presentear mais de 
uma criança.

Divulgação

Catarinenses afirmam melhores condições financeiras, mas serão 
cautelosos na compra para o Dia das Crianças 

Legislação

Comprometimento financeiro

entidades empresariais pedem fim de multa sobre FGtS 
para demissões sem justa causa

Gasto supera renda para 51% das famílias 
brasileiras

A capacitação acontece nos dias 14 e 15 das 8h às 11h e 
das 13h às 14h.

Academia de Gerentes ocorre 
na próxima semana

DESENVOLVIMENTO COMERCIAL 

Nos dias 14 e 15 de outubro, 
segunda e terça-feira da próxima 
semana, o Núcleo de desenvolvi-
mento Comercial, ligado à CdL/
Associação empresarial de Maravi-
lha, promove a segunda edição do 
curso Academia de Gerentes, com 
o instrutor Miguel boaventura. A 
capacitação ocorre das 8h às 11h30 
e das 13h30 às 17h, no auditório da 
entidade.

Abordagem
dentro de quatro módulos – es-

tratégia, vendas, gestão de equipes 
e liderança – serão abordados di-
versos aspectos, entre eles: diferen-
ciais competitivos, as três regras do 
sucesso empresarial, concorrência, 

precificação adequada, treinamen-
to de vendedores, aplicação das seis 
leis da persuasão, contratação do 
profissional certo para executar a 
estratégia, gerenciamento de confli-
tos internos, retenção de talentos e 
o perfil do líder do século XXI. 

“o aspecto mais importante da 
Academia de Gerentes é sua cons-
tante evolução e nem poderia ser 
diferente, em um momento em 
que se discute se a gestão é arte ou 
ciência. Por isso, alunos de edições 
anteriores são sempre surpreendi-
dos com os novos conteúdos”, ex-
plica boaventura. 

o curso integra o projeto en-
caminhado pelo Núcleo de de-
senvolvimento Comercial ao pro-

grama empreender Competitivo, 
uma iniciativa da Confederação 
das Associações empresariais do 
brasil (CACb) e Sebrae Nacional, 
cujos projetos são coordenados em 
Santa Catarina pela Federação das 
Associações empresariais (Facisc). 

 
Investimento e inscrições
restam poucas vagas para os 

interessados em participar da ca-
pacitação, por isso é necessário 
contatar a CdL/Associação em-
presarial, ainda nesta semana, pelo 
telefone (49) 3664-0414. o investi-
mento é de r$ 400 para não asso-
ciados e r$ 250 para associados e 
nucleados, com pagamento em até 
duas vezes. 

Metade das famílias brasileiras 
continua com o bolso comprome-
tido, segundo pesquisa da consul-
toria Kantar worldpanel. de acor-
do com os dados divulgados hoje, 
51% das famílias tiveram despesas 
maiores que seus ganhos em 2012. 
Segundo o estudo, o quadro acon-
tece mesmo depois do crescimen-
to da renda dos consumidores en-
tre 2010 e 2012 - que ocorreu em 
taxa maior do que o aumento dos 
gastos.

Apesar disso, os números mos-

tram uma evolução do cenário 
em relação aos anos anteriores. 
“Houve uma melhora no perfil do 
endividamento das famílias”, dis-
se a diretora-comercial da Kantar, 
Christine Pereira. Segundo a pes-
quisa da consultoria, em 2010, a 
renda média das famílias brasilei-
ras foi 1% menor do que os gastos. 
em 2011, essa relação se inverteu, 
e a renda superou os gastos em 
1%. No ano passado, a renda mé-
dia superou os gastos em 2%.

“em 2011, 52% das famílias 

estavam com o orçamento com-
prometido”, afirmou a executiva. 
“essa relação caiu para 51% no 
ano passado, mas ainda tem muita 
gente gastando mais do que ga-
nha”. 

No ano passado, o ritmo da 
expansão da renda foi menor e o 
das despesas se manteve: a renda 
aumentou 9,7%, para r$ 2.603; e o 
gasto subiu 8,1%, para r$ 2.542. os 
dados referem-se a valores nomi-
nais e foram coletados em pesqui-
sa com 8,2 mil domicílios no país.
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Nova nota de 
100 dólares

A nota de 100 dólares, uma das de maior 
circulação em nível mundial e objeto de dese-
jo entre os falsificadores, se reinventa, com no-
vos recursos de segurança que acompanham 
o emblemático retrato de Benjamin Franklin. 
os dois novos distintivos de segurança da nota 
oferecem uma forma singela de verificar se 
ela é autêntica ou falsa: o primeiro é uma fita 
azul “tecida”, não impressa, na parte frontal 
da nota com imagens em três dimensões 
“extremamente pequenas” de sinos que com o 
movimento se transformam em números 100; 
o segundo é um sino dentro de um tinteiro de 
cor cobre que muda para verde. o efeito pro-
duzido por essa mudança faz com que o sino 
apareça e desapareça. Conforme Lambert, “a 
segurança está ligada à complexidade”, sobre-
tudo se for levado em conta que os falsificado-
res chegam com rapidez às novas tecnologias.

Mudança nos endereços da internet incluirá 
mais de 1.700 sufixos, como ‘.pizza’ e ‘.rio’

Confinamento 
de precisão

o termo é uma 
analogia à agricultura de 
precisão. Na pecuária, o 
conceito tem como obje-
tivo levantar e controlar in-
formações sobre a ativida-
de para saber se realmente 
está havendo ganhos e se 
eles são compatíveis com 
os custos. Muitos eventos 
da agropecuária estão 
tratando deste tema como 
destaque, não somente 
pelo fato do confinamento 
auxiliar a driblar os efeitos 
do clima na época de seca, 
como também por encur-
tar o ciclo de engorda e 
gerar maior eficiência ope-
racional. É a estratégia fa-
zendo parte da vida rural...

Renda maior do trabalhador come lucro
embora o crescimento da economia 

esteja estagnado, a renda dos trabalhadores, 
especialmente dos mais pobres e desquali-
ficados, sobe rapidamente no país. Segundo 
os dados da Pesquisa Nacional por Amostra 
de domicílios (PNAd 2012), a renda per 
capita média cresceu 8% no ano passado. 
Quem puxou esse crescimento foi o aumen-

to na renda do trabalho - ou seja, os salários. 
eles foram responsáveis por 74% dessa 
subida. Isso aconteceu justamente no ano 
do “PIbinho”, quando a economia cresceu 
0,9%. Portanto, o brasil tem um aumento de 
salários que não corresponde a um aumen-
to de produtividade - as empresas estão 
comendo sua margem de lucro para bancar 

maiores remunerações. Nas fábricas, por 
exemplo, segundo a Confederação Nacional 
da Indústria, entre 2001 e 2012, o salário real 
dos trabalhadores subiu 169%. A produti-
vidade, só 1%. Como aponta Flávio Castelo 
branco, gerente-executivo da CNI, isso signi-
fica aumentos dos custos e causa prejuízos. 
Até quando os empregadores aguentarão?

A organização responsável por admi-
nistrar os chamados domínios de topo 
genéricos, a Icann, aprovou recentemente o 
último lote de pedidos de novas terminações. 
No total, são 1.745 sufixos liberados que se 
somarão aos 22 atualmente em uso (“.org”, 

“.net”, por exemplo). A mudança, a maior 
na história dos endereços da web, implica 
que empresas e pessoas físicas passam a 
poder controlar esse tipo de domínio, algo 
que antes era reservado apenas a governos 
e organizações relacionadas à infraestrutura 

da internet. Para o internauta, isso significa 
mais sites com endereço intuitivo (como 
“saopaulo.pizza”, “mpb.music” ou “prefeitu-
ra.rio”), mas também potenciais problemas 
com fraude em um documento, a Icann 
aponta para terminações de “alto risco” 
como “.credit”, “.shop” e “.discount”, já apro-
vadas. em 2011, após o anúncio da iniciati-
va, a dell, a HP, a Samsung e outras 84 em-
presas publicaram uma carta aberta para 
tentar impedir essas terminações, alegando 
que os novos sites poderiam causar dano à 
reputação das marcas, além do custo alto.

Alíquota única de IPtu para impulsionar MeIs
Prefeituras de diferentes pontos do 

país prejudicam os microempreendedores 
individuais, os MeIs, com alíquota maior 
do IPtu, quando eles montam negócios 
em seus próprios domicílios residenciais. 
A nova atualização da Lei Geral da Micro e 
Pequena empresa, em tramitação na Câma-
ra, deve estabelecer uma alíquota única do 
tributo para impedir o desestímulo aos MeIs, 

recomendou o ex-presidente da Associa-
ção brasileira de Secretários Municipais de 
Finanças, o autor fiscal do Ceará, Alexandre 
Cialdini. “É importante que os municípios 
façam adequações das suas plantas genéri-
cas de valores imobiliários para fortalecer o 
microempreendedor individual”, aconselhou 
Cialdini. e no seu município, o IPtu da MeI 
é a mesma alíquota do IPtu residencial?

Em 2014, Brasil 
terá o menor 
crescimento entre 
países emergentes

o Fundo Monetário Internacional 
(FMI) ressalta que os países emer-
gentes estão registrando crescimento 
menor e devem contribuir menos 
com o avanço do PIb mundial este 
ano e nos próximos. As taxas de 
expansão destes mercados estão em 
torno de três pontos porcentuais 
abaixo do que eram em 2010, com 
brasil, Índia e China respondendo 
por dois terços do declínio. No caso 
do brasil e Índia, o relatório destaca 
que parte da desaceleração deve-se 
a uma infraestrutura insuficiente, 
que limita uma maior expansão da 
atividade, além de questões regu-
latórias. o FMI manteve a projeção 
de crescimento do brasil em 2013, 
mas reduziu a de 2014. os econo-
mistas do Fundo seguem apostando 
que o Produto Interno bruto (PIb) 
brasileiro crescerá 2,5% este ano, 
mas, para o ano que vem, a proje-
ção anterior de alta de 3,2% do PIb 
foi reduzida para 2,5%, que será a 
menor alta entre os emergentes. 

Brasil é terceiro no 
mercado mundial 
de beleza

o brasil ocupa o terceiro lugar no 
ranking de consumo de itens de bele-
za - estados unidos e Japão ocupam 
o primeiro e segundo lugar, respecti-
vamente. Segundo pesquisa do Ibope 
Inteligência, o consumo de produtos de 
beleza e higiene no brasil deve crescer 
11% em 2013 em comparação a 2012. 
dados do Instituto Popular indicam que 
os brasileiros, em especial as mulheres, 
devem gastar cerca de r$ 59,3 bilhões em 
produtos de higiene pessoal e beleza até o 
fim deste ano. Se comparado aos núme-
ros de dez anos atrás, o salto é de 124%.

Fotos: Divulgação

Eu ainda acredito que uma pessoa muito rica deve deixar para 
seus filhos o suficiente para eles fazerem qualquer coisa, mas não o 
suficiente para não fazerem nada."    Warren Buffet
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Geral
EMPRESÁRIOS

Poliana de oliveira, Giovar Juarez Garcia e Patricia boff assumiram cargos durante o Congresso 
empresarial Facisc

Nucleados maravilhenses são empossados nos conselhos 
estaduais do Jovem empreendedor e da Mulher empresária

Na noite da última segunda-fei-
ra (07), durante o Congresso em-
presarial Facisc, em Florianópolis, 
ocorreram às cerimônias de posse 
das novas diretorias da Federação 
das Associações empresariais de 
Santa Catarina (Facisc), Conselho 
estadual da Mulher empresária 
(Ceme), Conselho estadual do Jo-
vem empreendedor (Cejesc), Nú-
cleo estadual de Automecânicas, 
Conselho estadual dos Núcleos de 
Comércio exterior e Fundação em-
preender. 

A solenidade foi prestigiada por 
um grupo de empresários e nucle-
ados da CdL/Associação empre-
sarial de Maravilha, que agora tem 
uma representante na diretoria do 

Ceme – Poliana de oliveira – e dois 
junto ao Cejesc – Giovar Juarez Gar-
cia e Patricia boff. eles irão partici-

par da gestão 2013/2015 dos conse-
lhos estaduais.

A coordenadora do Núcleo da 

Mulher empresária de Maravilha, 
Poliana de oliveira, integra a nova 
diretoria no cargo de vice-presi-
dente das regionais oeste, extremo 
oeste e Noroeste. Segundo ela, a 
intenção é trabalhar pelo fortale-
cimento dos núcleos já existentes 
e incentivar a formação de novos 
núcleos, aumentando a represen-
tatividade regional.

do Núcleo do Jovem empre-
endedor de Maravilha, passam a 
compor a diretoria do Cejesc o co-
ordenador Giovar Juarez Garcia, 
que assume como vice-presidente 
da regional extremo oeste, e a 
nucleada Patricia boff, que será a 
nova diretora de Meio Ambiente 
e Sustentabilidade. Segundo eles, 
esta é a primeira vez que o muni-

cípio está representado na dire-
toria do conselho, oportunidade 
que dará ainda mais destaque ao 
município de Maravilha no meio 
empreendedor e oportunizará aos 
nucleados que contribuam com 
novos projetos junto ao Cejesc. 

A nova diretoria do Cejesc é 
liderada pela advogada e empre-
endedora de Florianópolis, Lian-
dra Nazário Nóbrega, que assu-
me o cargo de Marcelo Noronha. 
Já o Ceme é agora presidido pela 
empresária lageana Fátima Piuc-
co, sucessora de Neiva Kieling. o 
empresário de São Lourenço do 
oeste, ernesto João reck, assumiu 
a presidência da Facisc para o biê-
nio 2013/2015, substituindo Alaor 
Francisco tissot.

Fotos: Angela Batisti/ CDL/AE

Posse da diretoria do Ceme para o biênio 2013/2015 Na segunda-feira foi empossada a diretoria da Facisc  

A diretoria do Cejesc conta com dois nucleados maravilhenses

Empresários e nucleados de Maravilha estiveram prestigiando a posse 
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Entendendo a 
Tireoide: 
Hipotireoidismo

O que é a glândula tireoi-
de?

A glândula tireoide está 
localizada no pescoço, logo 
abaixo de sua laringe (cordas 
vocais). ela produz dois hor-
mônios, triiodotironina (t3) 
e tiroxina (t4), que regulam o 
seu metabolismo, que é a ma-
neira como o seu corpo usa e 
armazena energia. A função 
da tireoide é controlada pela 
glândula hipófise, localizada 
em seu cérebro. A hipófise 
produz o hormônio estimu-
lador da tireoide (tSH), que 
induz a tireoide a produzir t3 
e t4.

Você sabia que...?
Se você tem hipotireoidis-

mo, você deve dizer a seus 
parentes sobre sua condição. 
eles também têm risco de ter 
doenças da tireoide e devem 
ser examinados.

O que é o hipotireoidis-
mo?

Hipotireoidismo significa 
que você tem pouco hormô-
nio tireoidiano. outro termo 
usado é “tireoide hipoativa.” 
o hipotireoidismo é a doen-

ça mais comum da tireoide, 
ocorre mais frequentemente 
em mulheres e pessoas com 
mais de 60 anos e tende a se 
repetir entre os membros da 
família.

os sintomas de hipotireoi-
dismo podem incluir: cansaço 
/ lentidão; depressão mental; 
sensação de frio; pequeno ga-
nho de peso (apenas 2 a 4 kg); 
pele e cabelo secos; constipa-
ção; irregularidades menstru-
ais.

esses sintomas não são ex-
clusivos do hipotireoidismo. 
um simples exame de sangue 
pode mostrar se os sintomas 
são devidos ao hipotireoidis-
mo ou de alguma outra causa. 
Pessoas com hipotireoidismo 
leve podem não ter qualquer 
sintoma.

O que causa o hipotireoi-
dismo?

em adultos, a doença de 
Hashimoto é a causa mais 
comum de hipotireoidismo. 
Nessa condição, o sistema 
imunológico ataca e danifica 
sua tireoide, que não conse-
gue produzir hormônio da ti-
reoide suficiente.

o hipotireoidismo pode 
também ser causado pelo tra-
tamento com iodo radioativo 
ou por cirurgia da tireoide, 
que são realizados para tratar 
outros tipos de distúrbios da 
tireoide. Problemas com a hi-
pófise são outras causas raras.

o hipotireoidismo pode 
também estar presente desde 
o nascimento, caso a tiroide 
não se desenvolva adequada-
mente.

Como o hipotireoidismo 
pode afetar sua saúde?

em adultos, o hipotireoi-
dismo não tratado leva ao 
desempenho físico e men-
tal pobres. ele também pode 
causar aumento nos níveis 
do colesterol e levar a doen-
ças cardíacas. uma condição 
que pode representar risco 
de vida é o coma mixedema-
toso, que pode aparecer se o 
hipotireoidismo for grave e 
não tratado.

o diagnóstico de hipoti-
reoidismo é especialmente 
importante durante a gravi-
dez. o hipotireoidismo ma-
terno não tratado pode afetar 
o crescimento e o desenvol-
vimento do cérebro do bebê.

todos os bebês devem ser 
testados para o hipotireoidis-
mo logo após o nascimento. 
Se não for tratado pronta-
mente, a criança com hipoti-
reoidismo congênito pode ter 
atraso no desenvolvimento 
mental e não crescer normal-
mente.

Como o hipotireoidismo 

é diagnosticado?
os exames de sangue po-

dem medir seus níveis do-
hormônio estimulador da ti-
reoide (tSH) e do hormônio 
da tireoide (t4). Você tem 
hipotireoidismo quando tem 
tSH elevado e níveis baixos de 
t4 em seu sangue. No hipoti-
reoidismo inicial ou na forma 
leve, o tSH estará alto, mas o 
t4 pode estar normal. Neste 
caso, o seu médico vai avaliar 
os níveis de tSH para fazer o 
diagnóstico.

Quando a causa do hipo-
tireoidismo é a doença de 
Hashimoto, os exames podem 
detectar os anticorpos que 
atacam a tireoide.

Como o hipotireoidismo é 
tratado?

o hipotireoidismo é trata-
do com uma medicação que 
contém o hormônio da tireoi-
de, na forma de comprimido. 
A levotiroxina é a droga de 
escolha e é um medicamento 
sintético (industrializado) de 
t4 idêntico ao t4 que a tireoi-
de produz. A levotiroxina é en-
contrada em nomes de marcas 
e em versões genéricas.

os diferentes genéricos po-
dem apresentar composições 
diferentes e essas diferenças 
podem alterar a maneira como 
seu corpo absorve a levotiro-
xina. Para asseguar que você 
recebe a mesma dose, procu-
re usar um produto de marca 
se possível. Se a sua receita 
for para um produto genérico, 
procure obter a levotiroxina 
genérica sempre do mesmo fa-

bricante.
A maioria das pessoas pre-

cisa de reposição de hormônio 
da tireoide por toda a vida. Se 
a marca ou a dosagem preci-
sarem ser mudados, você deve 
refazer os exames do tSH. A 
dose será ajustada com base 
em seu tSH testes. Ao longo do 
tempo, doses elevadas de hor-
mônios tireoidianos podem 
levar à perda de massa óssea, 
à função cardíaca anormal e 
a arritmias cardíacas. doses 
muito baixas podem não ali-
viar seus sintomas.

Ajustes de dose podem ser 
necessários ao longo de sua 
vida, incluindo no período da 
gravidez. Você pode conver-
sar sobre mudanças de dose 
durante suas consultas médi-
cas regulares.

Como saber se você deve 
fazer exames de tireoide?

Se você tiver um ou mais 
dos sintomas de hipotireoi-
dismo ou se há pessoas com 
doenças da tireoide em sua 
família, pergunte ao seu mé-
dico se você deve fazer um 
exame de sangue. Alguns 
especialistas também reco-
mendam exames no início 
da gravidez ou em mulheres 
que querem engravidar. os 
médicos também podem re-
comendar exames para mu-
lheres com idade superior 
a 60 anos, mesmo que eles 
não tem sintomas. Se você 
for diagnosticado com hi-
potireoidismo, precisará de 
tratamento para evitar graves 
problemas de saúde.
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em Maravilha, a Associação dos Portadores de Necessidades especiais 
busca no dia a dia o fortalecimento da entidade e a inclusão das pessoas 
no mercado de trabalho e na sociedade

 observando a necessidade de fazer algo em prol das pessoas portadoras de necessidades especiais, 
um grupo de pessoas criou a ASPMA 

Superação para vencer, sempre! 

Há oito anos trabalhando para a socialização

 Diretorias e trabalhos

Como faço para ser sócio?

11 DE OUTUBRO – DIA NACIONAL DO DEFICIENTE FÍSICO 

diariamente vemos multiplica-
rem-se as iniciativas de apoio 
aos deficientes físicos em de-
fesa de seus direitos. A luta de 

todos pelo aumento das condições de 
acessibilidade nas ruas, calçadas, prédios, 
pontos turísticos, áreas de lazer, meios de 
transporte e até no ambiente digital. essas 
inclusões representam um grande exem-
plo de solidariedade. 

o acesso dos deficientes à cidadania, 
à educação e ao mercado de trabalho, de 
forma a impedir que suas incapacidades 
encubram suas habilidades, são também 
questões de respeito ao ser humano. 

de acordo com o último censo feito 
pelo Instituto brasileiro de Geografia e es-
tatística (IbGe), há no brasil 24,6 milhões 

de pessoas portadoras de deficiência. des-
tas, mais de nove milhões são portadoras 
de algum tipo de deficiência física. 

os números são grandes e significati-
vos, existe uma população capaz de exer-
cer funções e ocupar postos de trabalho e 
que para isso precisam de uma atenção e 
capacitação. 

Pensando na inserção dos portadores 
de necessidades no mercado de trabalho, 
em 1991, criou-se uma lei, em nível na-
cional, a n° 8.213/91, que obriga empresas 
com mais de 100 funcionários a reservar 
vagas para portadores de deficiência e, ao 
criar postos de trabalho inclui o deficiente 
na sociedade e na População economica-
mente Ativa (PeA), melhorando as suas 
condições de vida e cidadania. 

Nos últimos anos, surgiram muitas leis 
e medidas que melhoraram as condições 
de vida e de relacionamentos com a so-
ciedade dos portadores de necessidades 
especiais, porém, há várias mudanças que 
devem ser tomadas para que os deficien-
tes, principalmente os físicos, se tornem 
independentes. As principais são as con-
dições de acessibilidade, como a constru-
ção de rampas nas calçadas, ônibus adap-
tados. “Somente assim, teremos uma vida 
mais igualitária e acessível, com mais acei-
tação e terminando com o preconceito. 
essas são atitudes fundamentais para que 
haja uma real inclusão social”, ressaltou o 
presidente da Associação dos Portadores 
de Necessidades especiais de Maravilha, 
Marcos Ferrari. 

Sentindo a necessidade de fazer 
algo em prol das pessoas portadoras 
de necessidades especiais, no dia 30 
de março de 2004, nas dependên-
cias da Casa da Cidadania, um pe-
queno grupo de pessoas se reuniu 
com o intuito de discutir e analisar 
as problemáticas vivenciadas por 
esta parcela da populaçao, assim 
como iniciar os trabalhos de orga-
nização de uma associação, que fu-
turamente se tornaria a Associação 
dos Portadores de Necessidades es-
peciais de Maravilha (ASPMA).

estiveram presentes nesta reu-
nião as assistentes sociais Flávia 
Figueredo e beatriz Morin bedus-
chi; bem como, ederval Pigatto, 
odila Losch, dair orlando, Adélia 
Schabarum (in memoriam), elzira 
e Ibraino Cosmann (in memoriam), 
elita Lang (in memoriam) e o Ate-
nor wazlawik. “Foi neste momento 
que começaram as tratativas para a 
fundação da associação em Maravi-
lha. Sentíamos uma grande neces-
sidade de nos vermos amparados 
e guiados por pessoas que pensas-
sem na nossa inclusão e ainda, nas 
medidas que facilitassem a nossa 
convivência nos grupos sociais”, 
disse Atenor wazlawik, um dos fun-
dadores da ASPMA.

A fundação oficial da ASPMA 
ocorreu no dia 14 de abril de 2004. 
Associação veio com a finalidade 
de promover, organizar e integrar 
as pessoas portadoras de necessi-
dades especiais de ambos os sexos 
e de todas as idades, prestando as-

sistência necessária para que todas 
pudessem ter acesso a equipa-
mentos, possibilitando a inte-
gração no meio social. “o grupo 
ainda visava conscientizar seus 

membros de suas possibilidades, 
direitos e deveres de modo que 
pudessem sempre melhorar a 
sua qualidade de vida”, explicou 
Atenor. 

Fotos: Arquivo pessoal

1ª reunião realizada para iniciar os trabalhos da ASPMA em Maravilha

A fundação oficial da ASPMA ocorreu no dia 14 de abril de 2004

o primeiro presidente da AS-
PMA foi o associado Atenor wa-
zlawik que permaneceu na presi-
dência até o ano de 2006. Após, foi 
eleito para comandar a associação, 
o associado ederval Pigatto. e nes-
te ano, assumiu a presidência o as-
sociado Marcos Ferrari, que tem ao 
seu lado, o vice-presidente Itamar 
tonini. 

As principais demandas e o 
carro-chefe da ASPMA é a reali-
zação de projetos para buscar re-
cursos para aquisição de cadeiras 
de rodas motorizadas e próteses. 
“desde o início da associação já 
adquirimos mais de 40 cadeiras 
de rodas motorizadas, que foram 
distribuídas para toda a região da 
Amerios. Por isso, batalhamos na 

elaboração dos projetos para que 
possamos dar aos nossos associa-
dos melhorias nas suas condições 
de vida e de socialização”, afirmou 
o presidente Marcos Ferrari. 

Para angariar fundos para a as-
sociação, na noite de ontem (11) 
aconteceu a 1ª edição do jantar 
da associação. Quem participou 
saboreou um delicioso cardápio, 
composto por macarronada, car-
ne suína, saladas diversas além de 
pães e cucas.  “o jantar visa à arre-
cadação de verbas para que consi-
gamos manter a nossa associação 
e os nossos trabalhos em prol dos 
mais necessitados em pleno fun-
cionamento e desenvolvimento”, 
destacou o membro da associação, 
Itamar tonini.

Para se associar basta participar 
das reuniões. Não são cobradas taxas 
e nem mensalidades.  “As pessoas que 
ganham os equipamentos utilizam os 
mesmos em modo de comodato, de-
volvendo quando não mais necessita-
rem”, lembrou Ferrari. 

Ainda, são realizados almoços de 
confraternização com brincadeiras 
nos finais de ano com os associados 
e familiares. No início, eram somente 
pessoas de Maravilha participando, 
mas logo associaram-se pessoas de 

outros municípios. “Hoje, a ASPMA 
possui associados de todos os muni-
cípios pertencentes à Amerios. Mas 
ainda temos muita dificuldade para 
trazer essas pessoas, portadoras de 
necessidades especiais, para partici-
parem da associação, pois a grande 
maioria tem dificuldades de locomo-
ção e necessitam de auxílio. Queremos 
ainda ressaltar que a presença de cada 
um engrandece ainda mais a nossa 
associação, então venha fazer parte 
conosco”, ressaltou Ferrari.  
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o presidente da APSMA, Marcos Ferrari, tem uma história de 
superação e sucesso

Jonathan Schittler, 19 anos, foi acometido de anoxia na hora do 
parto. Sua infância e adolescência foram de superação e hoje é 
um grande vencedor 

Vencendo sempre as dificuldades 

Vencedor no esporte

uma criança ativa, sempre correndo, brincando e nos 
momentos de “folga” auxiliando os pais que trabalhavam 
na agricultura. Assim era a vida de Marcos Ferrari. Até 
que um dia, vítima de um acidente com um trator, aca-
bou tendo que amputar a sua perna esquerda. “No início 
não foi nada fácil, passei seis meses internado. Após a in-
ternação, veio o tempo de readequação da vida, e desta 
vez, acompanhado das minhas muletas”, disse.

Marcos conta que no início não era fácil nem ficar 
equilibrado, mas com o tempo obteve a prática e passou 
a ter uma vida normal. “eu sempre contei muito com o 
apoio da minha família e vivi uma vida normal. Minha 
adolescência foi de muita festa, muitos bailes, e nada me 
impedia de ser feliz”, lembrou. 

Hoje após superar os obstáculos, Marcos é casado, 
tem uma filha e trabalha numa cooperativa de crédito em 
Maravilha. este ano, assumiu a presidência da Associa-
ção dos Portadores de Necessidades especiais de Mara-
vilha. “Quero fazer muito pela nossa associação, para que 
possamos ajudar ainda mais aqueles que necessitam. 
Principalmente, no que diz respeito à inclusão social e 
profissional”, finalizou. 

Marcos Ferrari superou as 
dificuldades sempre de cabeça 
erguida e com o apoio da família 

Arquivo pessoal

“Quando eu era pequeno nunca enten-
dia porque isso tinha acontecido justamen-
te comigo. Hoje, levo uma vida muito feliz e 
compreendo que as minhas limitações são 
mínimas”, disse Jonathan Schittler, 19 anos. 

Cursando técnico em segurança do tra-
balho, trabalhando diariamente numa em-
presa de Maravilha e treinando nas horas 
vagas, Jonathan Schittler, que possui defici-
ência motora, leva uma vida agitada e sem-
pre conta com o grande incentivo dos seus 
pais. “Na hora do parto faltou oxigênio no 
meu cérebro. Meus pais contam que eu fiquei 
desacordado por um bom tempo, e essa fal-
ta de oxigenação causou o enfraquecimento 
da parte esquerda do cérebro, lesionando a 
parte motora do lado direito, atingindo prin-

cipalmente a perna e o braço/mão. As princi-
pais dificuldades estão na força e na coorde-
nação motora”, conta Jonathan. 

de acordo com ele, a sua infância foi de 
aceitação. “eu sempre fui incentivado pelos 
meus pais para levar uma vida normal. es-
tudava, praticada esportes, brincava. Nunca 
deixei de fazer nada diante das minhas difi-
culdades. Claro, quando criança no colégio 
sempre tinham aqueles colegas que falavam 
alguma coisa, porém, eu nunca me importei”, 
lembra.

os pais ressaltaram o quanto foi im-
portante para o desenvolvimento dele os 
incentivos. “o Jonathan sempre foi muito 
esforçado e nós sempre demonstrávamos a 
ele que na conquista de cada objetivo ele era 

um vencedor e que as suas limitações 
só o fizeram crescer e amadurecer ainda 
mais”, afirmam os pais. 

Jonathan hoje ainda não participa de ne-
nhuma associação de portadores de necessi-
dades especiais, porém, afirmou ter interesse 
de participar da ASPMA. “Para o 1º jantar da 
Associação dos Portadores de deficiência Fí-
sica de Maravilha eu já colaborei com a ven-
da de números de rifa, possivelmente, após 
este jantar, estarei participando das ativida-
des relacionadas a esta associação”, conta ele. 

 em 2009 Jonathan descobriu mais uma 
grande habilidade, e desta vez, no esporte. 
desde então, começou a treinar ainda na 
escola diversas modalidades, sendo os 
arremessos de peso, salto em distância, 
atletismo 200 metros e futebol society. 
“em 2009 comecei a treinar e participar 
dos campeonatos. Participamos dos Jogos 
escolares Paradesportivos de Santa Catarina 
(Parajesc) fase estadual, desta competição 
trouxemos para Maravilha três medalhas de 
ouro”, disse. 

Após a participação e boa atuação, Jona-
than foi convocado para fazer da Seleção Ca-
tarinense paradesportiva. “Ao ser convocado 
para a seleção catarinense, fazia parte do time 
do futebol society. Infelizmente, como os atletas 
eram cada um de um lado, não conseguimos 
nenhuma classificação, mas com certeza, a ex-
periência ficará para sempre registrada. Foram 
momentos de muito aprendizado e de supera-
ções”, afirma. 

e na última semana, Jonathan conquistou 
mais duas medalhas para fazer parte da sua co-
leção. desta vez nas modalidades de salto em 
distância e atletismo 200 metros. “Na última 
semana eu conquistei mais duas medalhas, 
desta vez no 1º encontro Catarinense de Atle-
tismo Paraolímpico. Consegui a medalha de 
ouro no salto em distância e prata na corrida 
200 metros”, conta. 

Agora, Jonathan está se preparando para 
participar dos Jogos Abertos Paradesportivos 
de Santa Catarina (Parajasc) que serão realiza-
dos no próximo mês, em blumenau/SC. “Vou 
competir nas modalidades de arremesso de 
peso, corrida 200 metros e ainda, no salto 
em distância. Quero poder representar muito 
bem o município de Maravilha”, afirmou. 

 Jonathan Schittler é medalhista em 
diversas modalidades do Parajesc 

e este ano, competirá em três 
categorias do Parajasc 
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o evento de lançamento ocorre às 19h no auditório da Amerios

expomerios será lançada na próxima 
quinta-feira (17)

Sicoob Credial entrega uniforme para 
funcionários da APAe 

FEIRA

Cunha Porã 

o lançamento oficial da 8ª edi-
ção da expomerios acontece na 
próxima quinta-feira (17), no au-
ditório da sede da Associação dos 
Municípios do entre rios (Ame-
rios), às 19h. A feira ocorre nos 
dias 29 e 30 de novembro e 01 de 
dezembro, no Parque de exposi-
ções Carlos Alberto begrow.

o coordenador da 8ª expome-
rios, Marcos orso, está realizando 
visitas em todos os municípios 
que fazem parte da Amerios. o 
objetivo é falar a respeito das no-
vidades que a feira vai oferecer 
neste ano. “A feira iniciou em 2001 
e ganhou uma cara, com atrações 
e atividades diferenciadas. Nes-
te ano, teremos muitos atrativos 
externos, além de apresentações 
regionais, exposição de pequenos 
animais, artesanato, produtos co-
loniais, máquinas e equipamen-
tos para as agroindústrias fami-
liares e outros atrativos”, comenta.

Orso visitou municípios da Amerios para divulgar a feira

Cleusa Regner/Ascom

Inúmeras novidades fazem 
parte desta edição, além da pro-
gramação já tradicional, como 
o desfile de escolha da rainha e 
princesas, o festival escolar da 
canção, as apresentações cultu-
rais, apresentações da terceira 
idade, café colonial, shows regio-

nais, exposição de equipamentos 
para agroindústrias familiares. 
“teremos vários novos atrativos, 
que surpreenderão a população 
regional que visitar o parque de 
exposições de Maravilha nesta 
grande festa da integração”, desta-
ca orso.

 Hoje o dia amanhece mais doce, com sorrisos espontâneos e 
abraços cheios de ternura, afinal,é dia das crianças e esse dia não 
podia ser diferente. 

 Para os baixinhos o dia é de total expectativa, presentes, ativida-
des diferentes, passeios com pai e mãe ou familiares. Já para os adul-
tos que tem a honra de conviver com a companhia dos pequeninos o 
dia deve ser também para reflexão.

 Comemorar o dia das crianças é mais do que dar um presen-
tinho aos baixinhos, é mais do que encher de doces ou deixá-los 
brincando por horas e horas em um parquinho. Comemorar esse dia 
requer vontade de realmente estar junto, disposição para brincar e 
dividir cada minutinho do dia e o desejo de compartilhar todas as 
experiências e emoções. 

É necessário entender que o que as crianças querem é a 
companhia e a atenção de seus pais, e isso não significa ficar em 
casa no feriado por as crianças na frente da televisão, computador 
ou vídeo-game e achar que com isso estão colaborando para o 
desenvolvimento de seus filhos. 

É certo que as crianças querem brinquedos e tudo que envolver 
tecnologia, querem viagens bacanas, roupas da moda de seus artis-
tas favoritos, mas o que elas realmente PreCISAM é de exemplo.

 Será que estamos realmente dando toda a atenção que eles 
merecem, ou será que estamos muito cansados do trabalho ou sem 
tempo para isso?

Precisamos entender que o que as crianças levarão de ensina-
mentos para a vida são as coisas simples, as brincadeiras, as conver-
sas, as experiências adquiridas e principalmente os exemplos que 
nós adultos damos e não quantos celulares de última geração tive-
ram antes de completar 12 anos, por exemplo. 

Aproveitem esse dia para desfrutar momentos de alegria na com-
panhia de seus filhos e vocês verão quão gratificante é ver o sorriso 
estampado no rostinho deles. e o mais impressionante é que o mo-
tivo dos sorrisos não vão ser os presentes como a maioria costuma 
achar, mas sim a sua presença. 

 Aproveite todos os dias para dar muito amor, carinho e 
atenção as crianças, o tempo passa rápido demais e se ficarmos es-
perando para ter tempo de brincar, tempo de viajar, tempo para isso 
ou aquilo, o tempo passa e logo logo as crianças já estão maiores do 
que nós. 

Não esqueçam que a maioria das pessoas se preocupam com o 
mundo que deixarão para os filhos, mas raramente se preocupam 
com os filhos que deixarão para o  mundo. 

Finalmente a data mais esperada 
pelas crianças chegou!

Apoiar entidades que trabalham 
em prol da sociedade é um dos lega-
dos da Sicoob Credial. desse modo, 
foi entregue à escola especial re-
nascer (APAe) de Cunha Porã, uni-
formes para todos os profissionais 
que trabalham e contribuem para 
o desenvolvimento das crianças e 
adultos excepcionais do município.

A entrega dos uniformes foi fei-
ta pelo presidente da cooperativa, 
Hermes barbieri, e pelo gerente da 
agência de Cunha Porã, Luiz Carlos 
Hübner. Atualmente, a APAe atua 
com 21 profissionais entre direção, 
professores, psicóloga, fonoaudió-
logo, terapeuta ocupacional, neu-

rologista, assistente social, fisiote-
rapeuta, motorista e merendeiras 
para atender aos 46 excepcionais 
frequentadores da escola.

A diretora da APAe, roseli 
Franz, agradece ao apoio. “A Sicoob 
Credial sempre esteve de portas 
abertas para a APAe, nossa parceria 
é de longa data e agradecemos do 
fundo do coração a colaboração e 
ajuda desta instituição sempre que 
solicitamos”, disse. 

o gerente da agência e tesourei-
ro da APAe, Luiz Carlos, agradeceu 
a equipe. “É gratificante fazer parte 
de uma diretoria como a da APAe, 
com uma equipe unida e empenha-

da em atender nossos excepcionais 
da melhor maneira possível. Nosso 
apoio é uma forma de agradecer 
pelo trabalho que todos vêm de-
sempenhando”, afirmou. 

Para o presidente do Sicoob Cre-
dial, Hermes barbieri e um privilé-
gio poder contribuir com a APAe. 
“Fui um dos fundadores dessa es-
cola em 1992 e o primeiro tesourei-
ro da APAe e hoje é um privilégio 
podermos ajudar essa entidade de 
grande valia para o município. A Si-
coob Credial é parceira e apoiadora 
de todas as APAes da nossa área de 
atuação”, finalizou. 

A entrega dos uniformes foi feita pelo presidente da cooperativa, Hermes 
Barbieri, e pelo gerente da agência de Cunha Porã, Luiz Carlos Hübner

Divulgação
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DESTAQUE

o enade avalia o rendimento dos alunos concluintes dos cursos de graduação em relação aos 
conteúdos programáticos dos cursos em que estão matriculados

enade aponta cursos da unoesc entre os 
melhores do país

o curso de Ciências Contábeis 
da universidade do oeste de Santa 
Catarina (unoesc) Pinhalzinho é o 
2º melhor do país, conforme apon-
tou o exame Nacional de desem-
penho de estudantes (enade) de 
2012, cujos resultados foram divul-
gados na última segunda-feira (07). 
o curso obteve a segunda melhor 
nota entre 865 cursos de Ciências 
Contábeis e ainda figura entre os 50 
melhores se comparado com todos 
os cursos de graduação avaliados 
nessa edição do exame, que foram 
6.306 em todo o país.

o enade 2012 avaliou o desem-
penho de mais de mil e 700 estu-
dantes da unoesc que estavam con-

cluindo os cursos de Administração, 
Comunicação Social - Jornalismo, 
Comunicação Social - Publicida-
de e Propaganda, design, direito, 
Psicologia, tecnologia em Gestão 
Comercial, tecnologia em Gestão 
de recursos Humanos, tecnologia 
em Logística e tecnologia em Pro-
cessos Gerenciais. esses cursos são 
oferecidos em 12 cidades localiza-
das desde a região extremo oeste 
até o Vale do rio do Peixe.

Com exceção do curso de Ciên-
cias Contábeis de Pinhalzinho, que 
ficou com conceito máximo, todos 
os demais obtiveram conceito 3 ou 
4 em uma escala que vai até 5, o que 
significa que, segundo este indica-

dor, estão de acordo ou até acima 
dos padrões de qualidade exigidos 
pelo Ministério da educação. os 
cursos de Ciências Contábeis ofe-
recidos em Xanxerê, São Miguel do 
oeste, Videira e  Joaçaba, todos com 
conceito 4, também ficaram bem 
posicionados entre os cursos de 
Contabilidade do país, com as me-
lhores notas. o curso de direito de 
Xanxerê, conceito 4, ficou na posi-
ção 164 entre 951 cursos de direito. 

outros 11 cursos da unoesc 
obtiveram conceito 4: Administra-
ção em Campos Novos, Maravilha, 
São Miguel do oeste e Xanxerê, 
Comunicação Social – Jornalismo 
em Joaçaba e São Miguel do oeste, 

Comunicação Social - Publicidade e 
Propaganda em Joaçaba, Psicologia 
em Joaçaba e São Miguel do oeste, 
tecnologia em Gestão Comercial 
em Chapecó e tecnologia em Ges-
tão de recursos Humanos em Frai-
burgo. 

os resultados, de acordo com o 
professor rogério bilibio, que é res-
ponsável pela Avaliação Institucio-
nal na unoesc, refletem a preocupa-
ção constante da universidade com 
a melhoria da qualidade da forma-
ção oferecida aos seus estudantes, o 
que envolve, entre outros fatores, a 
diversidade das abordagens peda-
gógicas, investimentos em infraes-
trutura e o apoio prestado aos alu-

nos para que tenham condições de 
aproveitar o processo de formação 
da melhor forma possível. 

O que é Enade? 
o enade avalia o rendimento 

dos alunos concluintes dos cursos 
de graduação em relação aos 
conteúdos programáticos dos 
cursos em que estão matriculados. 
todos os cursos de graduação 
passam pela avaliação pelo menos 
a cada três anos. Na edição de 2013, 
cujos resultados serão divulgados 
em 2014, serão avaliados os cursos 
das áreas de Saúde, Ciências 
Agrárias e Serviço Social. A prova 
será aplicada em 24 de novembro.

Informar – Unopar
Aulas práticas de Estética 
acontecem quinzenalmente

Acadêmicas do 4°semes-
tre do curso de graduação em 
estética e Imagem Pessoal da 
Informar – unopar realizam au-
las práticas a cada quinze dias. 
Nesta semana, as aulas foram 
sobre técnicas de tratamentos 
faciais.

Primeiramente as alunas 
acompanharam a tele aula dis-
ponibilizada que destacou so-
bre "higienização, esfoliação e 
hidratação da pele". Logo após, 

acompanhadas pela tutora de 
sala, Mariane Cristina ranzi, 
iniciaram o trabalho onde a te-
oria virou prática. 

Segundo a tutora, as 
alunas aproveitam muito 
estas aulas, aprimorando seus 
conhecimentos e adquirindo 
experiências para o dia a 
dia. “essa interação entre as 
acadêmicas é essencial para 
compartilhar o aprendizado 
que elas vêm obtendo”, frisa.

 Ascom Unopar

Aprimoramento e conhecimento foram possíveis com as aulas 
práticas 
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A equipe pedagógica do Cen-
tro educacional universo do Saber 
(CeuS) está preparando para o 
próximo sábado (19), pela manhã, 
a partir das 8h, mais um aulão di-
recionado aos alunos que farão o 
exame Nacional do ensino Médio 
(enem) 2013. 

A direção da escola reforça 
o convite aos estudantes do 
educandário, bem como aos das 
escolas públicas de Maravilha 

que farão o enem nos dias 26 e 
27 deste mês. “É uma excelente 
oportunidade para rever conteúdos 
de maneira descontraída e em 
grupo. Nossos professores estão 
motivados para incentivar e 
orientar os participantes”, comenta 
a diretora, Ana Paula Freiberger 
Kich. 

Ana Paula ressalta que, em caso 
de chuva, o aulão será realizado no 
auditório da escola.

Preparação 
Alunos de escolas públicas podem 
participar do aulão do CEUS

OPORTUNIDADE 

tema aborda os dois extremos, o lado preservado e o degradado do meio ambiente

Sdr Maravilha lança Concurso de Fotografia “de 
olho na Água”

o 2º Concurso de Fotografia 
com o tema, “de olho na Água” foi 
lançado pela Gerência de desen-
volvimento econômico Sustentável 
e Agricultura da Secretaria de de-
senvolvimento regional de Maravi-
lha, na última quarta-feira (09).

o concurso é promovido pelo 
Comitê de Gerenciamento da bacia 
Hidrográfica do rio das Antas e ba-
cias Contíguas e conta com o apoio 
da regional de Maravilha. “Neste 
ano o concurso tem como subtema 
‘os Múltiplos usos da água’, procu-
ramos assim despertar a consciên-
cia da importância desse bem na-
tural para que a população, que faz 
parte da bacia Hidrográfica do rio 
das Antas e bacias Contíguas, pas-
se a perceber a água nos seus mais 
diversos aspectos sejam eles positi-
vos ou negativos”, explica o gerente 

2º Concurso de Fotografia foi 
lançado na quarta-feira (09) 

Ilaine Rohden/ O Líder

de desenvolvimento econômico 
Sustentável e Agricultura da Sdr 
Maravilha e secretário executivo do 
comitê, Genuir bassani.

de acordo com bassani, ao 
todo 33 municípios podem parti-
cipar, sendo que a Sdr Maravilha 
tem nove municípios pertencentes 

a esta bacia hidrográfica: Maravi-
lha, Iraceminha, Saltinho, Santa 
terezinha do Progresso, bom Jesus 
do oeste, São Miguel da boa Vista, 
tigrinhos, Flor do Sertão e rome-
lândia. os trabalhos devem obriga-
toriamente retratar o território da 
bacia. As inscrições já estão abertas 

e são gratuitas.
o tema aborda os dois extre-

mos, o lado preservado e o degrada-
do do meio ambiente, estabelecen-
do duas categorias: A preservação 
do meio ambiente relacionando-o 
com a água e a degradação do meio 
ambiente também relacionando-o 
com a água.

Como participar
Poderão participar fotógrafos 

amadores e cada participante pode-
rá inscrever duas fotografias, uma 
em cada categoria. Serão seleciona-
dos 12 trabalhos em cada categoria 
sendo que as fotos não poderão ser 
manipuladas digitalmente, nem 
sofrer alterações de qualquer natu-
reza.

Somente serão aceitas fotogra-
fias recentes produzidas entre 04 de 
outubro de 2013 até 30 de novem-
bro de 2013, digitalizadas, inéditas, 
não publicadas, retratando o tema 
em suas mais diversas manifesta-
ções. “As imagens poderão mostrar 
a água em suas diversas formas, 
preservadas ou degradadas, suas 
características, simbolismos e usos, 
nos mais amplos aspectos. Além 
disso, no verso da fotografia deverá 

constar o nome do autor e pseudô-
nimo, data e local onde foi feita a 
foto sendo que as fotos, preferen-
cialmente, deverão ser intituladas”, 
explica bassani.

As fotografias devem ser en-
caminhadas ao Comitê de Geren-
ciamento da bacia Hidrográfica do 
rio das Antas e bacias Contíguas. 
devem ser impressas em papel fo-
tográfico, no tamanho 20x25 cm e 
juntamente com as imagens im-
pressas deve ser encaminhado um 
Cd/dVd com as fotos gravadas na 
resolução mínima de seis mega pi-
xel, formato JPG e a ficha de inscri-
ção e termo de autorização que en-
contram-se disponíveis emhttp://
www.aguas.sc.gov.br/comite-antas.

A data limite de entrega direta-
mente no Comitê de Gerenciamen-
to da bacia Hidrográfica do rio das 
Antas e bacias Contíguas será dia 26 
de novembro de 2013. A data limite 
para postagem será dia 22 de no-
vembro de 2013. Além desse prazo 
não serão aceitos trabalhos.

A premiação
A entrega dos prêmios será du-

rante o Seminário regional do 
Meio Ambiente em São Miguel do 
oeste, dia 11 de dezembro, com 
local a ser definido pela entidade 
promotora. os selecionados nas 
duas categorias a serem avaliadas, 
receberão os seguintes prêmios:

1º lugar: um Net book, vei-
culação da fotografia nos meios 
de comunicação e certificado de 
premiação; 2º lugar: um tablet e 
certificado de premiação; 3º lugar: 
uma máquina fotográfica digital 
e certificado de premiação; e 4º ao 
12º lugar: certificado de participa-
ção.
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PREVENÇÃO

Conforme o tenente Moura, este foi um conhecimento importante para minimizar os impactos 
em caso de uma emergência real

Alunos do CeuS participam de simulado de incêndio 

A 3ª Companhia do Corpo de 
bombeiros de Maravilha realizou 
na manhã da última quinta-feira 
(10), um simulado de incêndio no 
Centro de educação universo do 
Saber (CeuS). o objetivo foi orien-
tar com relação ao sistema preven-
tivo existente na escola, fazendo 
com que os alunos saibam como 
usá-lo em caso de emergência.

o comandante da corporação, 
tenente João de Moura Miranda, 
coordenou o simulado, tendo o 
apoio de soldados e bombeiros 
voluntários. Conforme o tenente, 
este foi um conhecimento impor-
tante para minimizar os impactos 
em caso de uma emergência real. 

uma fumaça artificial foi uti-
lizada para simular o clima de 
incêndio. os alunos não sabiam 
da ação e, ao ouvir o alarme de 
emergência, começaram a evacu-
ar o local. “Nosso objetivo era um 
só: mostrar aos estudantes o que 
fazer em caso de emergência e 
alertá-los sobre esse assunto. Isso 
não serve apenas para quando es-
tiverem na escola, mas em qual-
quer outro local que frequentem. 
É bom que se conheça o ambiente 
onde estamos para saber o que fa-
zer em caso de algum problema”, 
disse a diretora da escola, Ana 
Paula Freiberger Kich.

de acordo com o tenente Mou-
ra, com a ação, acredita que os alu-
nos ficarão mais atentos aos siste-
mas preventivos. “É importante 
que as pessoas entendam que se 
o alarme soar é porque tem algum 
problema e é preciso deixar o lo-
cal. Isso também nos mostrou o 
comportamento dos alunos diante 
de uma emergência, por mais que 
num caso real muitos outros fato-
res poderiam dificultar a saída das 
pessoas”, comentou. 

orientar o abandono do local 
também foi um dos objetivos da 

ação. “Num caso de evacuação, 
não se pode correr para que haja 
menos risco de quedas e outros fe-
rimentos, por exemplo. também é 
importante que as pessoas conhe-
çam as saídas de emergências dis-
poníveis”, destacou o comandante 
Moura. “esse é um conhecimento 
importante para minimizar pro-
blemas em caso de uma emergên-
cia real”, conclui.

Após o simulado, os alunos 
do CeuS foram acolhidos no au-
ditório. depois de o comandante 
conversar com os estudantes, o 
soldado derli borkovski repas-

sou diversas orientações sobre a 
prevenção a incêndios, o uso do 
extintor e sistemas preventivos. 
“Valorizem os sistemas preventi-
vos. Não escondam extintores com 
móveis ou objetos”, disse. de uma 
forma dinâmica, mas ao mesmo 
tempo direta, borkovski salientou 
que prevenção é um assunto sério 
e todos precisam se conscientizar 
com relação a isso.

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Fumaça artificial foi utilizada para simular o clima de incêndio Orientar o abandono do local também foi um dos objetivos da ação

Bombeiros militares e voluntários colaboraram com a ação Tenente Moura repassou algumas orientações aos alunos

Soldado Derli Borkovski falou 
sobre prevenção a incêndios, o uso 
do extintor e sistemas preventivos
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Concurso 015/2013 
disponibilizou 1.000 vagas, 
sendo apenas 60 femininas. 
Conforme a PM, das 940 
vagas masculinas 144 não 
foram preenchidas 

Mulheres lutam

concurso da PM de Santa Catarina 
para preencher as vagas abertas no

ILAINE ROHDEN

A 
Polícia Militar de 
Santa Catarina 
(PMSC) lançou 
no início des-
te ano o edital 
015/2013 dispo-
nibilizando 1.000 

vagas para soldados. A Lei Com-
plementar estadual 587/2013, al-
terada em janeiro deste ano, prevê 
que 6% destas vagas sejam femini-
nas, ou seja, 60 seriam destinadas 
para mulheres. “Art. 6º - o ingres-
so no estado efetivo para o sexo 
feminino será, no máximo, de 6% 
(seis por cento) para os Quadros 
de oficiais e de 6% (seis por cen-
to) para os Quadros de Praças das 
respectivas instituições militares”, 
esclarece a Lei. 

Atualmente, o efetivo femini-
no de Polícia Militar no estado é 
de 540 mulheres e cerca de 11 mil 
homens, exceto os que passaram 
neste último concurso. Há alguns 
dias iniciou no estado uma mani-
festação das mulheres que estão 
no Cadastro reserva (Cr) deste 
concurso, com relação às vagas. 
estas mulheres formaram o Grupo 
unidas do Cr PMSC 2013, do qual 
algumas maravilhenses também 
fazem parte, entre elas, Susana A. 
da Maia, Silvia bortolanza e An-
dreia rohenkohl. 

Conforme as maravilhenses, 

elas formaram o Grupo unidas do 
Cr PMSC 2013 em uma rede so-
cial e elaboraram um documento 
solicitando o apoio do Governo do 
estado no que se refere ao preen-
chimento de vagas que estariam 
abertas. 

de acordo com o documento, 
a indignação das mulheres come-
çou no dia 30 de setembro quan-
do aconteceu a aula inaugural do 
curso de formação de soldados. 
“e para a nossa surpresa, muitas 
vagas masculinas ficaram ocio-
sas. então, como existiam alguns 
homens no Cr (número incrivel-
mente pequeno) todos eles foram 
chamados para integrar a institui-
ção e pasmem, ainda assim sobra-
ram em média umas 255 vagas, 
segundo dados estatísticos forne-
cidos pelo site oficial da PMSC”, 
cita o documento. Porém, as ma-
ravilhenses destacam que não tem 
como precisar o número de vagas, 
pois existem vários mandados de 
segurança em aberto, o que pode 
mudar o número de vagas abertas. 

A manifestação, segundo as 
maravilhenses, é quanto às vagas 
abertas, pois existem mulheres 
que passaram e estariam aptas 
para entrar na escola de solda-
dos e preencher estas vagas, uma 
vez que a porcentagem feminina 
é considerada por elas muito pe-
quena e não tem mais homens 
para ocupar estas vagas.

Os motivos 
Susana, Silvia e Andreia desta-

cam que as 60 vagas femininas esta-
vam divididas por região, sendo que 
elas realizaram a prova para a região 
extremo oeste, que tinha disponíveis 
oito vagas. 

“A gente estava ciente desde o 
início que seriam oito vagas, ocorre 
que no transcorrer das fases, que 
são várias no concurso, nós fomos 
sendo aprovadas e ao final eles 
foram fazendo convocações, mesmo 
sabendo que só tinham oito vagas”, 
frisam. Conforme as mulheres, a 
última convocação foi para fazer a 
entrega de documentos e o exame 
toxicológico, que é um exame caro 
e que todas tiveram que pagar do 
próprio bolso. Ao todo foram sete 
fases: a prova teórica, exame de saúde, 
exame físico, psicológico, a entrega do 
documento para investigação social e 
o exame toxicológico, sendo que elas 
realizaram todas as fases. 

“ocorre que os homens tiveram 
um índice maior de reprovação no 

decorrer das fases e com a convoca-
ção final preencheram as convoca-
ções e ainda assim ficaram sobrando 
vagas, ou seja, não fechou as mil va-
gas”, comentam as maravilhenses. e é 
por essas vagas abertas que as mulhe-
res estão lutando. “Porque a gente fez 
todo o processo do concurso, fomos 
aptas em tudo, então na verdade vira 
uma discriminação de gênero e se 
no final nós estamos aptas a ocupar 
a gente só perde na força física, por-
que no resto a gente fez igual ao que 
os homens fizeram”, salientam. “Se o 
edital previa mil vagas, então por que 
não utilizá-las?”, indagam.

Para estas mulheres a porcen-
tagem de vagas femininas é muito 
pequena. “tem a lei que prevê 6% de 
vagas femininas, mas a gente entende 
que esta lei é de certa forma precon-
ceituosa, porque é Santa Catarina que 
tem essa porcentagem, o Paraná tem 
50%, por exemplo”, frisam.

de acordo com as maravilhenses, 
no edital explicava que seriam con-

vocados para a matrícula somente 
quem entraria para a escola, mas eles 
convocaram todas que passaram. “A 
nossa indignação é que mesmo sa-
bendo que de tão poucas vagas eles 
convocaram todas do cadastro reser-
va, que são mais de 200 meninas, para 
fazer estes exames caros”, justificam.

“o que nos faz lutar pelo nosso di-
reito é a crença de que podemos e ire-
mos realizar um bom trabalho dentro 
da instituição e que esta Lei estadual 
fere os princípios de igualdade previs-
tos no artigo 5º da Carta Magna, o qual 
afirma que todos são iguais perante a 
lei”, cita o documento feito pelo Grupo 
unidas do Cr PMSC 2013. 

As maravilhenses ressaltam que 
a luta delas também é baseada no 
Art. 4º da Lei Complementar 587 que 
cita o seguinte: “§ 2º Independente-
mente do plano de inclusão, poderá 
ser autorizada, extraordinariamente, 
a inclusão suplementar de efetivos 
para suprir carências decorrentes da 
segurança pública”.

Vice-governador também atendeu o grupo

Divulgação



 -  MARAVILHA  -  S C, 12  de ou t ubro de 2013 A/21..................................................................................................

Na luta 
desde que este grupo foi for-

mado diversas mobilizações fo-
ram feitas no estado. “estamos 
divulgando em toda a mídia para 
de certa forma tentar comover o 
governador, porque partiria mais 
dele estar liberando estas vagas 

para o cadastro reserva”, desta-
cam as maravilhenses.

entre as ações feitas pelo 
grupo pode se destacar algumas 
reuniões com deputados, autori-
dades locais, vereadores, além da 
entrega do texto. Como exemplo 

pode ser citada um Moção feita pe-
los vereadores de Lages solicitando 
remanejamento das vagas mascu-
linas não preenchidas no edital nº 
15/2013. 

Nesta semana algumas mulheres 
de São Miguel do oeste, na mesma 

situação, se reuniram com o depu-
tado estadual Maurício eskudlark 
(PSd), que destacou apoiar a causa 
delas. “Não é justo que se tenha essa 
discriminação, porque é sim uma 
discriminação pela questão do sexo, 
e as mulheres têm mostrado sua 
competência em todas as ativida-
des”, frisou o deputado na Assem-
bleia Legislativa, citando que no 
Paraná existe uma lei que determi-
na que 50% das vagas sejam desti-
nadas para mulheres. “Lá há uma 

igualdade de condições”, destaca. 
Ainda durante esta semana, o 

Grupo unidas do Cr PMSC 2013 
também conseguiu entregar o do-
cumento para o governador do es-
tado, raimundo Colombo, e para 
o vice-governador, eduardo Pinho 
Moreira.

Conforme as maravilhenses, 
“se essas conversas com os deputa-
dos e lideranças não surtirem efeito 
nós pensamos em entrar com um 
mandado de segurança coletivo”. Maravilhenses lutam para conseguir entrar na PM de Santa Catarina 

Governador recebeu um documento do grupo 

Ilaine Rohden/ O Líder

Fotos: Divulgação

Posicionamento da PM de Santa Catarina 
de acordo com a tenente coro-

nel Claudete Lehmkuhl, a Polícia 
Militar de Santa Catarina não tem 
meios legais para alterar ou fazer 
algo pelas mulheres, para colocá-las 
nas vagas masculinas abertas.

A tenente coronel explica que 
este concurso que tinha a previsão 
de 1.000 vagas, por força de lei até 
6% precisam ser preenchidas com 
vagas femininas. “então dessas 

1.000 vagas 60 eram para mulheres, 
só que todas essas 60 foram preen-
chidas, então as 144 vagas que so-
braram são masculinas”, comenta.

Conforme ela, esta lei já existia 
desde 2008 e neste ano foi reedita-
da. “então se o comandante geral, 
coronel Nazareno Marcineiro, cha-
masse as mulheres para preencher 
estas 144 vagas ele estaria infringin-
do a lei”, esclarece. 

Segundo a tenente coronel, no 
entendimento da Polícia Militar o 
edital tem validade em cima da lei 
vigente. “então se sofrer alguma 
modificação no edital, valeria para 
um próximo concurso”, frisa.

Claudete destaca que no próxi-
mo ano vai ser aberto um concurso 
para mais 500 policiais militares, 
destas vagas, 30 serão para mulhe-
res. “Só que o que acontece, o con-

curso tem validade por dois anos. 
então não terá mais concurso para 
mulheres, estas que fizeram o con-
curso agora e que passaram é que 
serão chamadas. No edital só vai 
aparecer as 470 vagas para homens, 
porque as 30 que teria já existem 
agora”, explica. ela justificou que até 
dois anos, sempre que abrir vagas 
para mulheres, dentro do concurso 
que elas fizeram, que foi para solda-

do, elas serão chamadas.
Quanto aos exames, a PM expli-

ca que no edital já estava prevista a 
realização dos exames, pois eles são 
eliminatórios. “e o cadastro reserva 
significa que elas estão aptas para 
o ingresso, na realidade elas passa-
ram no concurso. É como em outros 
concursos, em todas as vagas dali 
para frente você pode ser chamada 
dentro de dois anos”, comenta. 

Tenente Coronel PM Claudete LehmkuhlAula inalgural da escola de soldados aconteceu no dia 30 de setembro

bandsc.com.br
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Dia das
Crianças
tem que 
ter cartão.
Use o Cartão
qUe Coopera 
Com a Diversão 
Da CriaNÇaDa. 

sicredi.com.br

Cartões Sicredi. 
Se você ainda não possui 
um, peça já o seu.1 
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• Até 40 dias para pagar.2

• Parcele suas compras sem juros.3 

• Acumule pontos no Programa de 
Recompensas e transforme suas 
compras em muitos prêmios.4

Parceria 
Jaciara promove mais uma 
viagem para clientes 

em mais um ano de parceria 
entre a Jaciara Guerra e seus clien-
tes nos planos de consórcio Scania, 
a empresa os presenteou com nova 
viagem. desta vez a viagem foi mais 
longa, para os aderentes do consór-
cio, foi oferecida a “Pesca com a Ja-
ciara”, campanha idealizada ao final 
do ano de 2012. 

os pescadores seguiram para 
Ituzaingó na Argentina, desfrutando 
de uma bela pousada, boas amiza-

des e várias histórias para contar. A 
viagem aconteceu durante os dias 23 
a 26 de setembro e foi voltada para o 
lazer dos participantes. 

Conforme os organizadores, este 
foi mais um evento de sucesso, orga-
nizado e acompanhado lado a lado 
com o vendedor edson de Abreu 
Costa, popularmente conhecido por 
tuka. A Jaciara agradece seus clien-
tes, e convida as pessoas para parti-
ciparem da próxima promoção. 

Divulgação/Jaciara 

Clientes desfrutaram de três dias de viagem e diversão

REGIÃO 
Sdr entrega ordem de serviço para 
operação tapa buracos nas SCs 
Ao todo, a Secretaria de Maravilha possui 145 km de 
rodovias pavimentadas e todas devem entrar na operação

A Secretaria de estado de desen-
volvimento regional de Maravilha as-
sinou e entregou na última terça-feira 
(08) a ordem de serviço para realizar 
serviços de tapa buracos nas rodovias 
estaduais de abrangência da regional.

de acordo com o secretário re-
gional, Valci dal Maso, ao todo a Sdr 
Maravilha possui 145 km de rodovias 
pavimentadas e todas elas devem en-
trar na operação. “Com a realização 
da operação tapa buracos, podemos 
garantir maior segurança aos usuários 
destes trechos que precisavam de uma 
ação rápida para a resolução do proble-
ma", explica.

Conforme o gerente de Infraestru-
tura, Paulo Cesar Parzzianello, os tra-
balhos iniciaram na quarta-feira (09), 
priorizando os pontos mais críticos 

da SC-160, antiga SC-469, e seguindo 
posteriormente para as demais rodo-
vias. “Com as chuvas da última sema-
na houve necessidade de realizar estes 
serviços, priorizando os pontos mais 
afetados”, frisa.

Por determinação do Governo do 
estado, desde o dia 1º de setembro, as 

operações tapa buracos passaram a 
ser responsabilidade das Sdrs. “Assim 
que fomos informados, iniciamos um 
levantamento detalhado, para saber 
onde estão os buracos e quais os pon-
tos prioritários, passando então ao pro-
cesso licitatório”, conclui o secretário 
regional.

Ordem de serviço para operação tapa 
buracos foi assinada na terça-feira (08)

Ascom SDR 
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!
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Alana Paulini, de três anos, ficou 
conhecida com o vídeo em que conta 
fim inusitado da história dos três 
Porquinhos 

Pinhalense 
faz sucesso 
em vídeo na 
internet

DESTAQUE

A
lana Paulini, de três 
anos, realmente é uma 
graça. depois de assis-
tir o vídeo mais de dez 
vezes, ainda não cansei 

de ver a meiguice e o jeitinho ino-
cente que ela encontrou para contar 
a história dos três porquinhos, que 
terminou de uma forma trágica. "o 
lobo queria picar tudo, pegou os 
três porquinhos, levou para casa 
e viraram nada. Viraram só carne. 
Que tristeza né?", diz Alana no ví-
deo. 

o vídeo foi postado na internet 
pelos pais de Alana, a professora de 
educação Física, udiane Thomae e 
o músico Marcel Paulini, no dia 29 
de agosto e já ultrapassou mais de 
220 mil acessos. o mesmo vídeo 
foi copiado e postado por outro ca-
nal no dia 12 de setembro e este, já 
passou de 310 mil acessos. udiane 
ressalta que o vídeo já foi copiado 
mais de 10 vezes e não sabe o total 
exato de visualizações, sendo que o 
número aumenta diariamente. 

A família é de Pinhalzinho e foi 
a mãe quem fez o famoso vídeo e 
outros da filha, que também estão 
fazendo sucesso na internet. Con-
forme descreve udiane, os vídeos 
foram gravados para os avós pater-
nos de Alana que moram em outra 
cidade e foi uma forma que encon-
traram para que eles estivessem 
mais próximos da neta, além de 
postar para os seus alunos e ami-
gos. “Nunca imaginava que a reper-
cussão do vídeo ia ser tão grande, 
postamos o vídeo por postar. Pri-
meiramente postamos no Youtube 
e depois no Facebook e de um dia 
para o outro, começou a ter cada 
vez mais acessos e isso se espalhou. 
Costumo filmar a Alana normal-
mente duas vezes por semana, deve 
ter mais de cem vídeos dela, mas 
tenho para guardar de recordação e 
para mostrar para algumas pessoas, 
porque você contar é uma coisa e 
mostrar é outra”, destaca.

udiane enfatiza que aonde cos-
tumar ir em Pinhalzinho, as pessoas 
reconhecem, perguntam da Alana 
ou falam com ela. “A Alana não tem 
muita noção, mas esses dias fomos 
na livraria e ela disse para um ho-
mem que estava lá: “Você sabia que 
eu sou bem famosa. tu não me viu 

ainda na internet?”. Como o homem 
não tinha dado muito atenção para 
ela, a Alana queria contar para ele”, 
lembra a mãe. 

udiane e Marcel agora estão 
aguardando um retorno do Pro-
grama da eliana, no quadro fenô-
menos do Youtube. “Assim que o 
Marcel inscreveu o vídeo, no outro 
dia a produção do programa ligou e 
pediu exclusividade, para nós não 
aparecer em rede nacional. daqui 
a duas semanas eles estarão esco-
lhendo entre os pré-selecionados 
quem vai ir para o programa. Não 
buscávamos essa repercussão, mas 
como as coisas foram acontecendo 
inscrevemos o vídeo no programa. 
É uma oportunidade que estamos 
tendo e que mãe que não gostaria 
de ver sua filha(o) na tV, em rede 
nacional”, diz a mãe de Alana.

A mãe lembra de vários fatos en-
graçados da filha e ressalta que gos-
ta de rever os vídeos,  assim como 
a filha que também já pede para se 
ver. “tem muitas crianças que são 
assim criativas e espontâneas, mas 
às vezes ficam tímidas em frente a 
uma câmera. A Alana gosta de apa-
recer, ela é diferente nesse sentido, 
porque para mim todas as crianças 
são engraçadinhas e tem esses mo-
mentos, mas às vezes os pais não 
conseguem filmar, já a nossa filha 
gosta de aparecer então ela não se 
importa com isso”, enaltece udiane.      

A mãe de Alana descreve a sua 
filha como uma criança alegre, es-
pontânea, divertida, engraçada, 
carinhosa, amorosa, comunicativa, 
entre outras qualidades. udiane 
agradece principalmente a profes-
sora de Alana que é muita boa e tem 
colaborado muito com a educação 
da filha. “ela é muito obediente, 
bem querida, é daquelas crianças 
agradáveis que ninguém se estres-
sa com a companhia dela. Acho 
que isso é reflexo da educação que 
ela tem na escola, por que ela fica 
de manhã e a tarde na aulinha e os 
momentos que temos com ela, são 
poucas horas da noite e nos finais 
de semana, e esses poucos momen-
tos que ficamos com ela aproveita-
mos ao máximo”, finaliza udiane.

Para quem ainda não viu o vídeo 
ele está no canal do Youtube - três 
porquinhos com final trágico.

Fotos: Arquivo pessoal
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A oktoberfest e o Kerbfest resgatam os costumes e mantêm viva a tradição alemã

As festAs de outubro 

chegArAm!!
em ritmo de oktoberfest e Ker-

bfest, o mês de outubro é de 
muita festa e chopp. duas fes-
tas alemãs, uma não menos 

importante que a outra. oktoberfest e 
Kerbfest são consideradas as principais 
festas culturais alemãs. A oktoberfest 
é uma festa tipicamente alemã, origi-
nária de Munique, Sul da Alemanha e 
é hoje comemorada em muitos países, 
onde houve imigração alemã. ela teve 
início há cerca de dois séculos e os bra-
sileiros a conheceram, gostaram, apro-
varam e a festejam. 

o Kerbfest é considerado um hibri-
dismo entre chopp, danças e religião e 
acontece nas cidades do interior do rio 
Grande do Sul e Santa Catarina. A co-
lônia alemã realiza o Kerb, tradicional 
festa que nasceu por motivo religioso e 
serve de reforço da identidade cultural 
das famílias.

As duas festas são referência pelo 
seu clima alegre, descontraído e emi-
nentemente familiar, o número de fre-
quentadores aumenta a cada edição.

Conheça mais sobre a oktoberfest 
e o Kerfest.

18º KERBFEST já INICIOU 
EM CUNhA PORÃ

A Comunidade evangélica e a As-
sociação Cultural e esportiva Cunha-
porense são as entidades organiza-

doras do Kerb. É aí que nascem os 
projetos e as ideias que possibilitam a 
transformação de trabalho em recur-
sos sociais. Como um comitê de cida-
dania, o Kerbfest tem impulsionado a 
comunidade, através de um modelo 
de participação social próprio de todos, 
que lá vivem e trabalham. este ano atin-
gem a 18ª edição da Kerbfest e o objeti-
vo é comemorar este marco histórico, 
homenageando as pessoas, entidades 
e empresas que ao longo dos anos jun-
taram com a comunidade evangélica, e 
com seu trabalho e parceria. 

o 18º Kerbfest iniciou na sexta-
feira (11), com a sangria do 1º barril de 
chopp. À noite, houve desfile bierwagen 
pelas ruas da cidade. A noite também 
contou com jantar típico alemão, 
apresentações artísticas, escolha das 
novas soberanas, show com a banda 
Cavalhinho de blumenau/SC e início 
do baile com a orquestra Continental 
de Itapiranga/SC.

A festa continua neste sábado (12) 
e no domingo (13), com várias atra-
ções e shows. Hoje, feriado do dia das 
Crianças, às 10h ocorre a sangria do 3º 
barril de chopp, na Cooperativa regio-
nal Auriverde no Posto de Combustí-
veis; às 17h30, o desfile do bierwagen 
pelas ruas da cidade de Cunha Porã 
com distribuição gratuita de chopp e 
animação da orquestra Continental e 

banda K'necus. Às 22h, inicia o baile do 
Kerb, com oito horas de baile dois pal-
cos e término às 06h, de domingo (13). 

Às 06h da manhã de domingo 
(13), começa a alvorada festiva com 
desfile do bierwagen pelas ruas da 
cidade; às 10h, culto festivo alusivo ao 

18° Kerbfest; às 11h30, recepção no Pa-
vilhão evangélico; às 12h, almoço; às 
13h30 inicia o matiné, com animação 
da banda Knecus de brochier/rS e a 
banda Cosmo express de Iraí/rS e às 
23h30, encerramento do 18° Kerbfest.

o Kerbfest é uma festa tradicional 

das comunidades alemãs da região. 
É a comemoração do aniversário das 
igrejas fundadas no Sul do brasil. uma 
das transformações que o Kerb sofreu 
foi a troca do dia do baile que antes 
era sempre na terça e agora ocorre no 
sábado.

Arquivo/O Líder

Desfile Bierwagen embeleza as ruas da cidade
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5 oktoberfest 
In mArAvIlhA 
promete sucesso

e
ste ano a oktoberdest in Ma-
ravilha vai para a sua quinta 
edição. Antes de realizar a 
oktober, o Centro Cultural 
25 de Julho realizava a Festa 
Alemã, um jantar típico. Após 

cinco edições, foi decidido transformar a 
Festa Alemã em oktoberfest, com o obje-
tivo de realizar uma festa tradicional e po-
pular.

A oktoberfest tem a sua origem germâ-
nica e é considerada mais uma festa popu-
lar e este ano acontece nos dias 19 e 20 de 
outubro, no Parque de exposições Carlos 
Alberto begrow (tomatão).

No sábado (19) os grupos de danças 
visitantes serão recepcionados na Praça 
da Matriz, onde às 14h30, está marcada a 

sangria do primeiro barril de chopp e apre-
sentações culturais de grupos alemães de 
outros municípios. o Grupo Volkstanzgru-
ppe wunderbar e o Centro Cultural 25 de 
Julho convidam os maravilhenses e região 
para que venham até a praça prestigiar as 
apresentações. Após seguirá uma carreata 
nas principais avenidas de Maravilha até o 
local do baile. 

o tradicional baile de chopp terá oito 
horas de boa música, com animação da 
banda Society de blumenau/SC e Augusto 
e banda de Maravilha/SC. Já no domingo 
(20), a programação é mais direcionada 
para a terceira idade com o matinê que 
inicia às 14h, e animação da banda Happy 
brass de Salvador do Sul/rS.

os ingressos estão sendo comercializa-

dos ao custo de r$ 15,00 antecipado e r$ 
18,00 na hora para o sábado e r$ 8,00 indi-
vidual e r$ 15,00 o casal para o domingo, 
os interessados também podem adquirir o 
seu barril de chopp. estão sendo comercia-
lizados barris de chopp da Malta, de 30 li-
tros no valor de r$ 330,00 e de 50 litros por 
r$ 550,00. os barris podem ser comprados 
com os integrantes do Centro Cultural 25 
de Julho. 

os barris de chopp podem ser adquiri-
dos com os integrantes do Centro Cultural 
e com os componentes do Augusto e ban-
da. Já os ingressos podem ser adquiridos 
no Iguatemi Alimentos, Sol de Verão, Pada-
ria Império da Gula, Padaria Clarice, ele-
tromóveis Kreuz, Posto diamante e Centro 
Cultural 25 de Julho.

Fotos: Arquivo/O Líder

Concurso do serrote é uma das atrações da festa Concurso da bolacha em metro também é sucesso 
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Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Espero que tenham gostado das dicas, até a próxima edição!
Bom final de semana a todos!

Quem não gosta de ler um bom livro... 
inclusive as crianças, nada melhor que 
fazer uma leitura com seus filhos!

Hoje iremos repassar cinco sugestões de livros para ler com os filhos.

C
erta vez, em entrevista 
cedida a um conceitu-
ado programa de tV, o 
escritor Ferrez, autor 
de obras como “Ama-
nhecer esmeralda”, 

destacou a importância de se estimu-
lar a leitura nos filhos quando ainda 
crianças: “Mesmo que você não saiba 
ler, faz de conta que está lendo, pois 
seu filho vai se espelhar em você”.

Mais do que dar o exemplo, é 

importante incutir este hábito de lei-
tura, tão saudável para o desenvolvi-
mento das crianças, lendo com elas. 
Mas como saber qual o livro adequa-
do? Como agradar a criança e mos-
trar a ela a leitura como algo lúdico, 

interessante, e não apenas uma obri-
gação maçante, como muitas vezes a 
literatura é erroneamente mostrada?

Foi pensando na importância 
do ato e pais lendo para filhos que 
buscamos dar dicas de livros infan-

tis, livros ilustrados e temáticas que 
dialoguem com os pequenos, de for-
ma que para eles, ler seja mais uma 
divertida brincadeira, fazendo com 
que eles relacionem literatura com 
prazer. 

CONFIRA AS CINCO SUGESTõES:

1. Fábulas de esopo
Quem não se lembra das clássi-

cas fábulas da “cigarra e a formiga”, 
“a raposa e o lenhador” e tantas 
outras que foram até mesmo temas 
de desenhos animados e filmes? Há 
versões ilustradas destes clássicos 
da literatura infantil que podem 
atrair de vez as crianças para a leitu-
ra e ainda podem servir de link para 
as versões animadas e cinematográ-
ficas, e vice-versa.

2. O pequeno príncipe 
este livro não pode faltar 

em nenhuma lista de livros 
para ler com os filhos e crian-
ças. extremamente sensível e 
muito bem escrito, se trata 
da obra máxima do escritor 
francês exupéry, e oferece 
além de histórias comoven-
tes, belas ilustrações feitas 
em aquarela pelo próprio 
punho do escritor. Há tam-
bém uma série em desenho 
animado e o filme longa me-
tragem, que podem comple-
mentar a leitura e estimular a 
criança a fazer comparações.

Além destas sugestões de livros 
impressos, há na internet diversos 
sites de conteúdo educacional de 

qualidade, onde você pode ler com 
seus filhos uma infinidade de outros 
títulos interessantes. tenha certeza 

que no futuro, seus filhos irão agra-
decer por este hábito tão enriquece-
dor despertado na infância.

3. Chapeuzinho amarelo 
Parodiando o clássico dos irmãos 

Grimm, o talentoso músico, compo-
sitor e escritor Chico buarque brinda 
pais e filhos com este livro lançado via 
editora José olympio. o forte do livro 
é sem dúvida, além do diálogo íntimo 
que Chico buarque estabelece com as 
crianças e com a fantasia que existe 
em cada uma delas, com ilustrações 
feitas pelo grande mestre Ziraldo.

4. Advinha quanto eu te amo 
escrito por Sam Mcbratney 

e ilustrado por Anita Jeram, este 
livro é uma ótima dica para des-
pertar na criança o elemento da 
comparação e proporção, usan-
do como mote o amor entre pai e 
filho, nas figuras do coelho pai e 
coelho filho e a relação de amor 
infinito entre ambos, simples-
mente sublime.

5. Poesia na varanda
 Com textos poéticos 

de Sonia Junqueira e ilus-
trações de Flávio Fargas, 
este livro é uma ótima 
porta de entrada para que 
as crianças e jovens se in-
teressem pela nobre arte 
poética.

Imagens Ilustrativas
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Destaque Jovem

Profissão: Fisioterapeuta

Idade: 23 anos

Hobbies: dança artísti-
ca no CtG Juca ruivo

Música: Apenas Mais uma 
de Amor (Lulu Santos)

Filme: A Última Música

Livro: Ame o que é 
Seu (emily Giffin)

Esporte: Malhar

Formação: Fisioterapia na 
universidade Comunitária da 
região de Chapecó. Início em 
2008 e encerramento em agosto 
de 2012. Posteriormente, fiz o 
curso de formação em Pilates.

Profissão: enquanto frequen-
tava a escola sempre pensava 
em seguir na área da saúde. 
em 2007, necessitei realizar 

algumas sessões de fisioterapia, 
pela qual me encantei, devido à 
mesma ser uma profissão apai-
xonante. outra razão que me 
motivou foi o fato de poder aju-
dar muitas pessoas sem olhar a 
quem, promovendo qualidade 
de vida, prevenindo doenças e 
buscando intervir positivamen-
te nas dificuldades e limita-
ções físicas de cada paciente 
utilizando da reabilitação. 

Carreira: Iniciei a carreira logo 
após o término da faculdade, 
trabalhando em uma clínica 
de reabilitação e auxiliando na 
área de ginástica laboral nas 
empresas do município. No 
início de 2013, comecei meu 
trabalho com o Pilates na Clíni-
ca Interagir, onde estou até hoje. 
Além de estar prestando serviço 
temporário na área hospitalar 
como fisioterapeuta e realizan-
do atendimento domiciliar.
 
Clubes de serviço: Partici-

po do Centro de tradições 
Gaúcha (CtG) Juca ruivo de 
Maravilha, no qual participo 
da invernada artística, cola-
borando com os trabalhos 
desenvolvidos pelo CtG. 

Para o futuro: ter sucesso na 
área profissional, me reali-
zando com especializações na 
fisioterapia em traumatologia 
e ortopedia e Fisioterapia 
uroginecologica. Além de 
construir uma família, ser bem 
sucedida e estar feliz com as 
minhas escolhas feitas até 
hoje. Contribuir positivamente 
com a sociedade realizan-
do trabalhos voluntários. 

Maravilha no futuro: Que Ma-
ravilha se desenvolva no âmbi-
to industrial, proporcionando 
crescimento no mercado de 
trabalho e renda para a popula-
ção. Além de oferecer ativida-
des de lazer que atraem jovens 
e adultos que vivem aqui. 

Gabriela Fernanda Müller

"Nada muda, se 
você não mudar". 

(Autor desconhecido).

Fotos: Isabel Müller/O Líder
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Galeria

AGENDA DO FINAL DE SEMANA

Sábado 12/10
Festa da Padroeira / às 10h / Salão da Comunidade Católica/ Comunidade Católica 

Nossa Senhora Aparecida – Lª Primavera Alta

Jantar dançante / às 20h / Salão Paroquial Católico / Comunidade da Capela Nossa 
Senhora de Fátima do Novo bairro

18º Kerbfest / às 22h / Salão evangélico de Cunha Porã /Animação: orquestra Con-
tinental e banda K’necus.

Domingo 13/10
Festa com almoço / às 10h / Salão da Comunidade Linha Água Parada / Grupo de 

Idoso três união.

Festa / às 10h / Salão Paroquial Católico / Comunidade Católica Nossa Senhora 
Aparecida do bairro bela Vista

Almoço/ às 10h / Sede do Corpo de bombeiros / Comunidade Católica Nossa Se-
nhora Aparecida do bairro união.

Almoço 18º Kerbfest / às 12h / Salão evangélico de Cunha Porã / Logo após matiné 
com a banda K’necus e Cosmo express.

Érica Von Borstel 
completou 80 anos de vida. 

Parabéns e muitas felicidades! 

Foto Zanotto

CARLA VINAGA GNOATTO! 
Parabéns pelo aniversário comemo-

rado na última quinta-feira (10). Conti-
nue sempre sendo esta pessoa de alegria 
contagiante! Muitas felicidades... Com 
carinho, familiares e amigos! 

Parabéns à Daniele Parizzi que na 
quinta-feira (10) festejou mais um ano 

de vida. Sucesso e alegrias sempre!

Felicidades à Marlize Cristiane Todescatto que comemorou o seu 
aniversário na quinta-feira (10). Alegrias e sucesso sempre! 

Parabéns à cunhaporense 
Maísa Janaína Grellmann 
que na quinta-feira (10) 
festejou mais um ano de 
vida. Que a felicidade 
deste dia especial 
permaneça para sempre 
no seu coração! Com 
muito amor e carinho, 
dos amigos e familiares!

PArAbÉNS Ao NoSSo ANJINHo GAbrIeL KLA-
GeNberG dALL´AGNoL Que No dIA 1° de ou-
tubro CoMPLetou uM MêS de VIdA. A FAMÍ-

LIA todA eStÁ rAdIANte CoM o PreSeNte! 
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hoje é o dia da farmacêutica Andrielli 
hammes D´Agostini festejar o seu 

aniversário. Felicidades e sucesso a você! 

/07..................................................................................................

Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

LEO Clube empossa novos associados
em uma reunião festiva realizada no último domingo 

(06), o Leo Clube de Maravilha empossou sete novos as-
sociados. tomaram posse na noite, o companheiro ricardo 
Schneider e as companheiras Thayse Soares, renata teresa 
Mattia, Priscila Signor, Paola Spessato e Fernanda unser. 
Felicidades e sucesso a todos do clube!

“o MeLHor dA FeLICIdAde eStÁ 
eM SeNtIr-Se dIGNo deLA”. 

(Vanessa Tobias)

Aos nossos leitores um excelente final de semana e até a 
próxima edição!

Fotos: Divulgação/ LEO Clube

Parabéns a Fa-
brícia Donatti pelo 
aniversário come-
morado na última 
quinta-feira (10). 
Que as alegrias 
deste dia permane-
çam para sempre 
no seu coração! Fe-
licidades! A belíssima Júlia Maria dalmolin 

Vendrame festejou mais um ano de 
vida na última quarta-feira (09). Muitas 

felicidades por este dia especial...

Ontem (11) foi o dia 
da Micheli Coelho 
Bernardi comemo-
rar o seu aniversário! 
Muitas felicidades 
e sucesso a você! 

Fotos: Arquivo pessoal
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Karine Müller
 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Moda & Estilo

CINEMA EM CASA

Os Croods

em plena era pré-histórica, escondidos na maior 

parte do tempo dentro de uma caverna, vivem Grug, a 

esposa ugga, a vovó, o garoto Thunk, a pequena e feroz 

Sandy e a jovem eep. eles são os Croods, uma família 

liderada por um pai que morre de medo do mundo ex-

terior. Só que grandes transformações estão para acon-

tecer, pois a adolescente eep acaba conhecendo o tam-

bém jovem Guy e ele vai apresentar um incrível mundo 

novo, para o desespero do paizão protetor. Agora, jun-

tos, eles vão enfrentar grandes desafios e se adaptar a 

uma nova e divertida era.

Reino Escondido

A adolescente Mary Katherine é magicamente trans-
portada para um universo secreto e vai precisar contar 
com a ajuda dos seres fantásticos que o habitam para 
conseguir salvar o mundo dos humanos e este novo rei-
no descoberto de uma força maligna, que ameaça des-
truir a terra.

Oportunidades
VESTIBULAR DE VERÃO UNOESC 
ESTÁ COM INSCRIÇõES ABERTAS 

ATé O DIA 18 DE OUTUBRO
A universidade do oeste de Santa Catari-

na (unoesc) está oferecendo 32 cursos de gra-
duação em nove cidades. Para se inscrever no 
vestibular de verão basta acessar o link http://
vestibular.unoesc.edu.br/, o valor da inscrição 
é r$ 70,00. As provas serão aplicadas no dia 24 
de novembro e o resultado divulgado no dia 13 
de dezembro.

Confira alguns cursos:
AdMINIStrAÇÃo: Chapecó, Joaçaba, Ma-

ravilha, São Miguel do oeste, Videira e Xanxerê 
AGroNoMIA: Campos Novos, Maravilha, 

São José do Cedro e Xanxerê
ArQuIteturA e urbANISMo: São Mi-

guel do oeste, Videira e Xanxerê
CIêNCIAS CoNtÁbeIS: Chapecó, Joaça-

ba, Pinhalzinho, São Miguel do oeste, Videira 
e Xanxerê

CIêNCIA dA CoMPutAÇÃo: São Miguel 
do oeste e Videira

deSIGN: Pinhalzinho, Videira e Xanxerê
dIreIto: Chapecó, Joaçaba, Pinhalzinho, 

São Miguel do oeste, Videira e Xanxerê
eduCAÇÃo FÍSICA (LICeNCIAturA): 

Chapecó, São Miguel do oeste e Xanxerê
eNFerMAGeM: Joaçaba e São Miguel do 

oeste
eNGeNHArIA CIVIL: Chapecó, Joaçaba, 

São Miguel do oeste e Xanxerê
eNGeNHArIA de ALIMeNtoS: São Mi-

guel do oeste e Videira
FArMÁCIA: São Miguel do oeste e Videira
MedICINA VeterINÁrIA: São Miguel do 

oeste e Xanxerê
PSICoLoGIA: Chapecó, Pinhalzinho, São 

Miguel do oeste e Xanxerê

INSCRIÇõES PARA VESTIBU-
LAR 2014-1 DA UDESC ENCER-

RAM SEGUNDA-FEIRA (14)
o vestibular de verão 2014 da universidade 

do estado de Santa Catarina (udesc) oferece 
1.237 vagas para 46 cursos de graduação. Sendo 
todos os cursos gratuitos.

 Para efetuar a inscrição deverá acessar o 
site www.vestibular.udesc.br, que encerram na 
próxima segunda-feira (14). As provas serão 
aplicadas no dia 10 de novembro. As obras lite-
rárias que serão cobradas serão:

- A Hora da estrela / Clarice Lispector 
- Últimos Sonetos / Cruz e Souza
- Clarissa / Érico Veríssimo
- o detetive de Florianópolis/ Jair Francisco 

Hamms
- Helena / Machado de Assis.

Mais uma vez já passamos da 
metade do ano e as festividades se 
aproximam! 

Com a correria do dia a dia não 
podemos mais deixar para a última 
hora a definição dos looks para as 
festas de final de ano.

Formaturas, casamentos, Natal 
e réveillon são datas sempre espe-
ciais e principalmente nós mulhe-

res achamos indispensável um look 
bem elaborado para estes dias mar-
cantes. 

A tendência do momento para 
vestidos e looks mais elegantes, de 
gala, é a trANSPArêNCIA e sem 
dúvida ela estará presente em seu 
look se você tem bom gosto e é aten-
ta a tudo que acontece no mundo 
da moda. 

Muitos cuidados devem ser 
tomados ao usar peças que con-
tenham detalhes transparentes, o 
transparente é sinônimo de elegân-
cia e não de vulgaridade, a sensua-
lidade fica justamente em mostrar 
pequenos detalhes do corpo como 
as costas o colo a cintura isso tudo 
sem exageros. 

Acompanhando a transparência 
de uma forma mágica temos o bor-
dado que deixa qualquer look mais 

romântico e delicado. 
Bom final de semana!

Divulgação



 -  MARAVILHA  -  S C, 12  de ou t ubro de 2013

Livros

Variedades
/09..................................................................................................

o eNIGMA de eSPINoSA 
Quando o jovem Alfred rosenberg, de 16 anos, é 
chamado a comparecer à sala do diretor de sua 
escola devido a suas ideias antissemitas em um dis-
curso apresentado aos alunos, ele é forçado, como 
punição, a memorizar passagens sobre espinosa na 
autobiografia do poeta alemão Goethe. rosenberg 
fica chocado ao descobrir que Goethe, seu ídolo, 
era um grande admirador do filósofo judeu do sécu-
lo XVII baruch Spinoza. Após se formar, rosenberg 
permanece atormentado pelo 'enigma de espinosa' 
- como poderia o gênio alemão Goethe ter como ins-
piração um membro de uma raça que rosenberg con-
sidera tão inferior à sua, e a qual ele está determinado a destruir? o próprio 
espinosa estava acostumado a punições. devido a suas opiniões religiosas he-
terodoxas, foi excomungado da comunidade judia de Amsterdã em 1656, com 
então 24 anos, e banido do único mundo que ele conhecia. 

A CASA de HAdeS
Hazel está diante de uma encruzilha-
da. As forças de Gaia estão decididas a 
impedi-los de avançar e alcançar seu 
objetivo - chegar à Casa de Hades, nas 
terras antigas, para resgatar Percy e 
Annabeth e fechar definitivamente as 
Portas da Morte, impedindo os mons-
tros de retornarem ao mundo mortal. 
ela e o que restou da tripulação do 
Argo II sabem o que precisa ser feito, 
mas todos os caminhos parecem levar 
ao fracasso de sua missão. entretanto, 
eles precisam se decidir e agir rápido. 
o tempo está passando. A sanguinária 
Mãe terra escolheu o dia primeiro de 
agosto para o seu despertar. Hazel, An-
nabeth, Percy e os outros semideuses 
da profecia sabem que sua única opção 
é tentar o impossível. Quando os riscos 
são maiores do que nunca, é somente a 
amizade entre os semideuses gregos e 
romanos, aprendendo a trabalhar jun-
tos, que poderá salvar não só os acam-
pamentos, mas também o mundo.

deSAStre IMINeNte
travis perdeu a mãe muito cedo, mas, antes de morrer, 
ela lhe ensinou duas regras de vida - ame muito, lute mais 
ainda. tendo crescido em uma família de homens que 
gostam de jogos e lutas, travis Maddox é um cara durão. 
Musculoso e tatuado, bad boy até o último fio de cabe-
lo, ele leva uma mulher diferente para casa a cada noite. 
Até conhecer Abby Abernathy. determinada a se manter 
longe de problemas, Abby resiste com todas as forças ao 
charme de travis, sem saber que assim só o deixa mais de-
terminado a conquistá-la. Será que o invencível travis 'Ca-
chorro Louco' Maddox vai ser derrotado por uma garota?

Games Henrique Hübner

Plunger Lunger

o que é alergia?

Minha barba está crescendo 
menos. tenho deficiência 
de testosterona?

Alergia é a resposta imunológica 
de defesa do organismo contra um 
agressor externo (chamado alerge-
no). os agressores podem ser pó, 
pólen, detergentes, agentes quími-
cos contidos em cremes de barbear 
ou sabonetes. Qualquer coisa que 
seja externa ao organismo pode 
causar alergia. Mudanças de tem-
peratura e umidade, por exemplo, 
podem provocar espirros. Pó ou pó-
len, também. Às vezes, o organismo 
se adapta; outras, responde sempre 
igual, com alergia.

Se você fazia a barba todos os dias ou até duas vezes por dia e ago-
ra não precisa mais barbear-se tão frequentemente, é provável que 
sim, seu hormônio masculino, a testosterona, esteja em níveis baixos. 
Fale com seu médico.

dormir logo após o 
jantar é saudável?

Logo após qualquer refeição, o mais saudável é caminhar, movi-
mentar-se, não permanecer sentado ou dormir. Ao dormir, desativa-
mos parte do nosso metabolismo, e algumas funções podem ser ne-
cessárias para a digestão, que fica mais prolongada e mais difícil.

Fotos: Divulgação

Divulgação

Uma aventura em estilo retrô coloca você para se grudar nas paredes e coletar moedas

Plunger Lunger é um jogo de 
aventura com estilo retrô que co-
loca você na pele de um jovem 
cientista em cenários um tanto 
quanto insanos. dizem que este 
espaço diferente por onde o pro-
tagonista passa é o seu laborató-
rio secreto, então já imagine que 
coisas estranhas podem acontecer 
por ali.

Você conta com um desen-
tupidor que usa para se grudar a 
alguns pontos da tela, essenciais 
tanto para você pegar mais mo-
edas quanto para se manter vivo 
em determinados momentos, en-
tão, não hesite em utilizá-lo. esses 
locais são indicados na tela como um pedaço de 
concreto com um “X” desenhado.

Sua obrigação é chegar ao final da fase da ma-
neira mais incrível possível, morrendo pouco e 
reunindo todas as moedas que conseguir. Ao final, 
uma análise geral do seu desempenho é mostrada 
na tela e basta seguir adiante em sua jornada, des-
ta vez em um novo cenário, com novos desafios.

Grudando nas paredes
Plunger Lunger é um “grapple game”, ou 

seja, um jogo no qual você deve se grudar a 
algo. Aqui, você conta com um instrumento de 
desentupir pias e vai arremessá-lo em direção 
às áreas grudáveis do cenário, usando então as 
teclas de movimentação para balançar para lá 
e para cá, bem como para subir ou descer pela 
corda.

espero que tenham gostado das dicas deste final de semana. um abraço e até a próxima edição!
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CINE PEPERI 
Invocação do Mal
exibição: Sáb (12), dom (13), 
Qua (16) e Qui (17) às 21h30.
elenco: Vera Farmiga, Patrick 
wilson, ron Livingston
direção: James wan
Gênero: terror
duração: 110 min
dias de exibição
Harrisville, estados unidos. 
um casal (ron Livinston e 

Lili taylor) muda para uma casa nova ao lado de 
suas cinco filhas. Inexplicavelmente, estranhos 
acontecimentos começam a assustar as crianças, 
o pai e, principalmente, a mãe. Preocupada 
com algumas manchas que aparecem em seu 
corpo e com uma sequência de sustos que 
levou, ela decide procurar um famoso casal de 
investigadores paranormais (Patrick wilson e 
Vera Farmiga), mas eles não aceitam o convite, 
acreditando ser somente mais um engano de 
pessoas apavoradas com canos que fazem 
barulhos durante a noite ou coisas do gênero. 
Porém, quando eles aceitam fazer uma visita ao 
local, descobrem que algo muito poderoso e do 
mal reside ali. Agora, eles precisam descobrir o 
que é e o porquê daquilo tudo acontecendo com 
os membros daquela família. É quando o passado 
começa a revelar uma entidade demoníaca 
querendo continuar sua trajetória de maldades.

Gente Grande 2
exibição: Sab (12), dom (13), 
Qua (16) e Qui (17) às 19h.
elenco: Adam Sandler, Kevin 
James, Chris rock, Salma 
Hayek e david Spade.
direção: dennis dugan
Gênero: Comédia
duração: 101 min
Lenny (Adam Sandler), 
eric (Kevin James), Kurt 

(Chris rock) e Marcus (david Spade) voltam a 
morar na mesma cidade. Lá, suas vidas seguem 
o curso natural dos adultos, seja pela existência 
dos problemas com as esposas para uns, com os 
filhos para outros, ou tudo junto e misturado. A 
coisa dá uma complicada quando os marmanjos 
pretendiam matar a saudade num dia de folga e 
acabam encarando os jovens da região, que agora 
dominam o lugar. É quando eles acabam tendo 
que enfrentar alguns fantasmas do passado, 
entre eles a covardia diante de valentões e o 
famigerado bullyng na escola. Mas algumas 
surpresas estão para acontecer, como a chegada 
de um filho rebelde para Marcus domar, uma 
possível gravidez e uma festa de arromba, que 
não vai deixar pedra sobre pedra.

Aviões
exibição: Sab (12) e dom (13) 
às 14h e 16h30 
elenco: Jon Cryer, Stacy 
Keach, brad Garrett, Carlos 
Alzraqui
direção: Klay Hall
Gênero: Infantil
duração: 94 min
dusty é um avião que trabalha 
pulverizando plantações. Seu 

grande sonho é participar de corridas internacionais, 
ao lado de alguns dos mais famosos competidores, 
mas seu medo de altura e a própria composição 
da carroceria impedem que esta vontade se torne 
realidade. Sabendo do sonho do amigo, Chug busca 
a ajuda de Skipper, um reservado avião que, devido 
a um acidente no passado, não consegue mais voar. 
Após muita insistência, Skipper aceita ser o mentor 
de dusty nesta empreitada.

PÁTIO SHOPPING CHAPECÓ
Aviões
exibição: todos os dias às 
14h10.
elenco: Jon Cryer, Stacy 
Keach, brad Garrett, Carlos 
Alzraqui
direção: Klay Hall
Gênero: Infantil
duração: 94 min
dusty é um avião que trabalha 
pulverizando plantações. Seu 

grande sonho é participar de corridas internacionais, 
ao lado de alguns dos mais famosos competidores, 
mas seu medo de altura e a própria composição 
da carroceria impedem que esta vontade se torne 
realidade. Sabendo do sonho do amigo, Chug busca 
a ajuda de Skipper, um reservado avião que, devido 
a um acidente no passado, não consegue mais voar. 
Após muita insistência, Skipper aceita ser o mentor 
de dusty nesta empreitada.

Dragon Ball Z: A Batalha dos 
Deuses
exibição: todos os dias às 16h, 
17h40 e 19h20
elenco: Masako Nozawa, 
Mayumi tanaka, Kôichi 
Yamadera
direção: Masahiro Hosoda, 
Yusuke watanabe
Gênero: Infantil
duração: 1h 20 min

Após dormir por 15 anos, o deus da destruição 
bills desperta e logo fica surpreso ao saber que 
Freeza havia sido derrotado por um jovem sayadin 
chamado Goku. Não demora muito para que ele e 
seu mestre partam para encontrá-lo, ainda mais 

após bills lembrar de um sonho que teve envolvendo 
um duelo épico com um deus super sayadin que 
ninguém jamais ouviu falar. Ao encontrá-lo, Goku 
fica logo animado em enfrentá-lo num duelo, mas 
logo percebe que seus poderes são ínfimos perto do 
poderio de bills.

Metallica: Through the Never
exibição: todos os dias às 16h, 
17h40 e 19h20
elenco: dane deHaan, James 
Hetfield e Lars ulrich
direção: Nimros Antal
Gênero: Musical 
duração: 1h 32 min
trip (dane deHaan) é um 
jovem roadie da famosa banda 
Metallica. ele trabalha nos 
bastidores dos shows e nem 

sempre consegue assistir às apresentações. durante 
um show do grupo, ele é chamado para solucionar 
um assunto urgente e irá se deparar com uma série 
de desafios sobrenaturais.

O Tempo e o Vento
exibição: todos os dias às 14h, 
16h30, 19h00 e 21h30
elenco: Thiago Lacerda, 
Marjorie estiano, Fernanda 
Montenegro 
direção: Jayme Monjardim
Gênero: drama
duração: 127 min
rio Grande do Sul, final do 
século XIX. As família Amaral 

e terra-Cambará são inimigas históricas na cidade 
de Santa Fé. Quando o sobrado dos terra-Cambará 
é cercado pelos Amaral, todos os integrantes da 
família são obrigados a defender o local com as 
armas que têm à disposição. esta vigília dura vários 
dias, o que faz com que logo a comida escasseie. 
entre eles está bibiana (Fernanda Montenegro), 
matriarca da família que recebe a visita de seu 
falecido esposo, o capitão rodrigo (Thiago Lacerda). 
Juntos eles relembram a história não apenas de seu 
amor, mas de como nasceu a própria família terra-
Cambará.

Elysium
exibição: todos os dias às 15h 
e 17h
elenco: Matt damon, Jodie 
Foster, Sharlto Copley
direção: Neill blomkamp
Gênero: Ação
duração: 1h 50 min
em 2159, o mundo é dividido 
entre dois grupos: o primeiro, 
riquíssimo, mora na estação 

espacial elysium, enquanto o segundo, pobre, vive 
na terra, repleta de pessoas e em grande decadência. 
Por um lado, a secretária do governo rhodes (Jodie 
Foster) faz de tudo para preservar o estilo de vida 
luxuoso de elysium, por outro, um pobre cidadão 
da terra (Matt damon) tenta um plano ousado 
para trazer de volta a igualdade entre as pessoas.

Invocação do Mal
exibição: todos os dias às 
19h20 e 21h30 
elenco: Vera Farmiga, Patrick 
wilson, ron Livingston
direção: James wan
Gênero: terror
duração: 110 min
dias de exibição
Harrisville, estados unidos. 
um casal (ron Livinston e 

Lili taylor) muda para uma casa nova ao lado de 
suas cinco filhas. Inexplicavelmente, estranhos 
acontecimentos começam a assustar as crianças, 
o pai e, principalmente, a mãe. Preocupada com 
algumas manchas que aparecem em seu corpo 
e com uma sequência de sustos que levou, ela 
decide procurar um famoso casal de investigadores 
paranormais (Patrick wilson e Vera Farmiga), 
mas eles não aceitam o convite, acreditando ser 
somente mais um engano de pessoas apavoradas 
com canos que fazem barulhos durante a noite 
ou coisas do gênero. Porém, quando eles aceitam 
fazer uma visita ao local, descobrem que algo 
muito poderoso e do mal reside ali. Agora, eles 
precisam descobrir o que é e o porquê daquilo tudo 
acontecendo com os membros daquela família. É 
quando o passado começa a revelar uma entidade 
demoníaca querendo continuar sua trajetória de 
maldades.

Tá Chovendo Hambúrguer 2
exibição: todos os dias às 
13h50, 15h40 e 17h30
elenco: bill Hader, Anna 
Faris, James Caan e terry 
Crews
direção: Cody Cameron, Kris 
Peam
Gênero: Infantil
duração: 95 min
o sonho de Flint sempre foi 
ser reconhecido como um 
grande inventor, mas tudo 

muda quando ele descobre que a sua mais infame 
invenção, que transforma água em comida, ainda 
está funcionando e agora está criando monstros 
mutantes feitos de comida. Com o destino da 
humanidade em suas mãos, Flint e seus amigos 
devem embarcar em uma deliciosamente 
perigosa missão.

Variedades
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CINEMA ... PROGRAME-SE!

Receita
Divulgação

Pretzel delicioso

Ingredientes

Massa
3 xícara (chá) de farinha de trigo
½ xícara (chá) de água morna
½ xícara (chá) de leite morno
20 g de fermento biológico seco
1 pitada de sal
3 colheres (sopa) de açúcar
1 ovo
½ xícara (chá) de margarina sem sal
Farinha para trabalhar a massa e en-
rola lá
Margarina para untar a forma.

Cobertura
200g de manteiga sem sal derretida
1 xícara (chá) de açúcar
3 colheres (chá) de canela em pó

Modo de Preparo
Peneire a farinha em uma tigela e re-
serve. No liquidificador, bata a água, o 
leite, o fermento, o sal, o açúcar, o ovo 
e a margarina. Faça uma cavidade na 
farinha e despeje o líquido no centro, 
mexendo com uma colher. transfira 
para uma superfície enfarinhada e 
sove. 
Se preciso, junte mais farinha até a 

massa não grudar nas mãos. Cubra a 
massa e deixe descansar por 45 mi-
nutos. derreta a manteiga em fogo 
brando e reserve. divida a massa em 
porções iguais e modele os cordões 
compridos. disponha em assadei-
ras untadas. Leve ao forno alto, pré-
-aquecido, por 25 minutos ou até 
dourar. 
retire do forno, passe na manteiga e 
polvilhe com o açúcar e a canela mis-
turada.

Bom apetite!
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Sonan diz a Tenpa que 
se sente próximo de 
Pérola. Franz acusa 
Amélia de egoísta por 
não aceitar que Pérola 
seja tratada na mansão. 
Lola resolve voltar para 
o cabaré Pacheco Leão. 
Pérola pede a Ernest 
que não brigue mais 
com Amélia. Décio pede 
dinheiro a Valter para 
manter em segredo seu 
caso com Volpina. Franz 
deixa a mansão do pai. 
Sonan olha Pérola e, 
emocionado, reconhece 
Ananda.

Bento e Wilson se espan-
tam com a revelação de 
Salma. Irene e Plínio se 
desculpam com Fabinho. 
Todos se espantam ao 
saber que Bento é filho 
de Wilson. Glória conta 
que entregou Bento para 
adoção, depois que Lívia 
morreu no parto.  Bento 
chora no colo de Malu. 
Bento reage ao saber dos 
crimes de Amora. Tio 
Lili conta para Tina onde 
Lucindo está. Fabinho e 
Giane namoram no portão. 
Bento dá um ultimato em 
Amora.

Abraçado a Pérola, Sonan 
chora de emoção ao ver 
o japamala de Ananda. 
Sonan se surpreende ao 
ver em um dos desenhos 
de Pérola o mosteiro dos 
Himalaias. Franz avisa 
Amélia que Ernest reabriu 
a ação na justiça pra ficar 
com a guarda de Pérola. 
Silvia posa para Viktor. 
Nuno avisa Ernest sobre 
o desvio de dinheiro na 
fábrica e insinua que 
Venceslau e Manfred estão 
envolvidos. Sonan tem uma 
visão e conclui que Pérola é 
a reencarnação de Ananda.

Amora fica paralisada 
diante das acusações 
de Bento. Maurício 
termina seu namoro 
com Malu. Verônica 
manda Natan confessar 
que roubou o slogan da 
agência de Érico. Xande 
e Tábata confortam 
Glória e Brenda observa 
escondida. Renata 
questiona Érico sobre 
seus sentimentos por 
Verônica. Bento procura 
Malu na casa de Plínio. 
Gilson leva Bento para 
falar com Wilson.

Amélia e Franz permitem 
que os monges façam um 
teste com Pérola e eles 
confirmam que ela é a 
reencarnação de Ananda. 
Ernest implora a Franz que 
o ajude a descobrir quem 
está roubando a fundição. 
Pérola sugere que Franz 
volte para a fábrica. Man-
fred e Sílvia pensam em 
um jeito de manter Franz 
afastado da fundição. 
Tenpa diz a Amélia e Franz 
que Pérola deve reapre-
ender os ensinamentos 
espirituais no mosteiro dos 
Himalaias.

Simone revela a Amora 
que precisa de um trans-
plante de medula e implo-
ra que ela cuide de seus 
filhos. Érico aceita ser 
sócio de Fabinho. Char-
lene e Gilson tentam unir 
Wilson e Bento. Giane 
pede para trabalhar como 
assistente de fotografia 
de Caio. Willy divulga o 
vídeo de Verônica. Giane 
manda Amora contar a 
verdade sobre sua gravidez 
para Sueli. Bento afirma a 
Malu que não vai ajudá-la 
a reatar com Maurício.

Franz diz aos monges que 
Pérola não vai para os 
Himalaias. Venceslau as-
sume a culpa do desfalque 
e Franz lhe dá quinze dias 
para devolver o dinheiro. 
Os monges dão a Pérola 
um livro sobre a história 
de Buda. Franz pergunta 
a Sílvia se ela está envol-
vida no desfalque. Décio 
não sabe como vai pagar 
a dívida com Aurora. Síl-
via flagra Franz e Amélia 
no quarto do hotel onde 
ele está hospedado.

Bento diz a Malu que não 
conseguiu esquecê-la. Gia-
ne decide contar, na frente 
da câmera de Sueli, todas 
as armações de Amora. 
Simone passa mal ao ver a 
irmã ser “atacada”. Bento 
flagra Amora e Tábata 
discutindo. Érico vê o 
vídeo de Verônica e fica 
perturbado. Giane mostra 
as fotos do falso acidente 
de Amora. Malu manda 
flores para Maurício. 
Malu e Bento encontram 
Amora trabalhando em 
uma loja de sapatos.

Ernest e Valter combinam 
o casamento entre Hilda e 
Décio. Viktor sugere que 
Hilda revele a Toni sua 
verdadeira identidade. 
Sílvia diz a Ernest que 
Franz e Amélia vão para 
os Himalaias com Pérola. 
Manfred e Sílvia planejam 
acabar com a reputação 
de Franz no dia do aniver-
sário de Ernest. Manfred 
confidencia a Sílvia que 
sabotará a produção da 
fábrica responsabilizando 
o fornecedor escolhido por 
Franz. Pérola sonha com 
uma explosão.

Amélia tenta acalmar 
Pérola, que insiste em 
dizer que haverá uma 
explosão e que Franz 
vai sofrer. Hilda diz 
a Toni que talvez não 
possa mais vê-lo e os 
dois se beijam. Hilda e 
Viktor constrangem Er-
nest na frente de todos, 
para a alegria de Sílvia 
e Manfred. Ernest 
anuncia, em sua festa, 
o noivado de Hilda com 
Décio. Mundo invade a 
comemoração e revela 
que Toni está entre a 
vida e a morte.

Malu e Bento se espantam 
com a presença de Amora, 
que acaba perdendo o 
emprego por causa de 
Camilinha. Willy avisa 
a Verônica que agendou 
um grande show para ela. 
Bárbara rouba o dinheiro 
que Dorothy ganhou com 
suas finanças. Malu obriga 
Bento a falar com Glória 
e Wilson. Amora volta a 
receber mensagens ame-
açadoras. Bárbara tenta 
fugir, e Madá encontra o 
dinheiro de Dorothy em 
sua bolsa.

Madá leva Bárbara para 
morar com ela. Vinny 
sugere que Giane procure 
Fabinho na antiga sede 
da Crash Mídia. Bolívar 
conta para Malu tudo o 
que fez a mando de Amora. 
Amora mostra para Bento 
as mensagens ameaçadoras 
que está recebendo. Malu 
procura Maurício e os 
dois se beijam. Bento leva 
Filipinho à casa de Glória. 
Willy revela a Verônica que 
só a procurou por causa de 
Natan. Fabinho ouve Giane 
falando dele para Caio.
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Paloma pede para Ninho 
esperar que ela converse 
com Bruno, antes de 
voltar a se encontrar com 
Paulinha. Nicole pede 
que Thales publique o 
livro que escreveu para 
ela. Paloma conta para 
Bruno que Paulinha está se 
encontrando com Ninho, e 
os dois discutem. Herbert 
ameaça demitir Perséfone. 
Vega afirma a Atílio que 
só vai liberar seus bens se 
ele voltar para ela. Começa 
a audiência do divórcio de 
César e Pilar.

Bernardo bate em Veludo 
e salva Carlão. Otávio 
continua humilhando 
Danilo, mas permite 
que Laura cuide dos 
ferimentos do rival. 
Ramiro fica indignado ao 
ser mandado embora por 
Dorotéia. Ramiro conta a 
Dorotéia que os capangas 
de Michelle invadiram a 
casa. Bernardo e Carlão 
decidem o que fazer com 
Veludo quando Monet 
chega de surpresa. 
Bernardo mente para 
Monet e ajuda Carlão a 
despistar a polícia. 

Pilar fica abalada com 
o depoimento de César, 
e Félix teme que ela 
desista do hospital. 
Eudóxia provoca uma 
discussão entre Atílio 
e Márcia. Ordália pede 
para Gina convidar 
o namorado para a 
formatura de Luciano. 
Félix não deixa que 
Pilar pense em desistir 
de ficar com o hospital. 
Lídia entrega a Thales o 
que restou do laptop que 
Leila jogou pela janela. 
Pilar faz um depoimento 
emocionado, e o juiz 
toma sua decisão.

Stella acha que a relação 
com Michele não vai conti-
nuar. Michele fica indignado 
e dá bronca em Otávio após 
saber da invasão. Carlão 
é preso por Picasso. Lili 
provoca Danilo. Patrícia 
conversa com Picasso e 
tenta convencê-lo a soltar 
Carlão. Vegetal e Mineral 
jogam bola na favela. 
Anjo continua jogando 
charme para Laura. Leila e 
Vergueiro conversam sobre 
Otávio. Carlão é levado 
ao presídio. Laerte tenta 
convencer Picasso a soltar 
Carlão. 

O juiz determina a vitória 
de Pilar e César fica arra-
sado. Aline culpa Rafael 
pelo resultado da audiên-
cia. Niko toma satisfações 
com Amarilys. Thales leva 
o que sobrou de seu laptop 
a uma loja de informática. 
Ninho marca um encontro 
com Bruno. Niko reclama 
de Amarilys, e Eron a 
defende. Félix se encontra 
com Anjinho. Glauce conta 
sobre a conversa que teve 
com Rebeca e Félix fica 
animado. Niko pergunta 
a Amarilys quando ela vai 
embora de sua casa.

Baldochi ajuda Picasso a 
armar para Otávio. Pires 
morre e Carlão tenta fugir 
dos outros presos. Carlão 
fica surpreso ao saber 
que vai ser solto. Dorotéia 
solta Carlão. Pedro e Paulo 
continuam enganando Das 
Dores, que se preocupa 
com o estado de saúde de 
Paulo. Monet diz a Picasso 
que um juiz ordenou que 
Carlão fosse solto. Michele 
fica irritado ao ver que o 
quarto de Marco Antonio 
foi modificado. Picasso 
destrata Dorotéia e a deixa 
perplexa. 

Wagner não aceita ser 
deixado por Edith. Gina 
desiste de passar a noite 
com Herbert. César pede 
que Paloma participe da 
reunião em que se decidirá 
o novo presidente do San 
Magno. Daniel e Perséfone 
sofrem com os comentá-
rios feitos pelos colegas 
de trabalho. Aline anota 
o número de seu celular 
no aparelho de Bruno. 
Niko e Eron levam Jayme 
para casa. Ninho e Bruno 
se encontram. Começa a 
reunião para eleger o novo 
presidente do San Magno.

Vegetal coloca o revólver 
no rosto de Patrícia. 
Dorotéia ajuda Danilo 
a escapar da acusação 
de Lili. Vegetal prende 
Helena e Patrícia no 
barracão. Danilo e Veludo 
conversam sobre Carlão. 
Carlão conversa com Van 
Gogh e diz que Veludo 
está vivo. Carlão e Van 
Gogh pressionam o legista 
responsável pelo acidente 
que Danilo sofreu. Romeu 
ajuda Silvinha e rola um 
clima entre o casal. Carlão 
é reconhecido e agredido 
enquanto anda na rua. 

Bruno autoriza Ninho a se 
encontrar com Paulinha. 
Thales consegue resgatar 
seu romance e pede a Lídia 
uma foto de Nicole para 
colocar na capa de seu livro. 
César se enfurece com o 
resultado da eleição e con-
vence Paloma a ficar com 
o cargo de vice-presidente 
do hospital. Amarilys conta 
para Paloma que Fabrício 
é seu filho biológico com 
Eron. Pérsio conta para 
Rebeca que Félix o chan-
tageou para ficar com a 
presidência do San Magno. 
Guto e Silvia se encontram. 

Picasso fica sem saída 
quando vê Adelaide na 
delegacia. Donana procura 
Stella e propõe um acordo. 
Otávio destrata Catarina. 
Picasso tenta controlar 
a situação na delegacia. 
Danilo conta a Doroteia o 
que aconteceu com ele e 
Carlão. Patricia se irrita 
ao saber que Picasso levou 
Adelaide. Picasso tenta 
asfixiar Adelaide. Monet 
impede que Picasso mate 
Adelaide. Patrícia desafia 
Picasso e deixa um clima 
agressivo entre os dois.

Aline convence César a se 
casar com ela. Amarilys 
tenta convencer Eron 
a ficar com ela. Niko 
lamenta ter convidado 
Amarilys para morar com 
eles. Daniel conversa com 
Rafael sobre Linda. Pa-
trícia e Michel conversam 
no bar. Guto e Silvia se 
divertem juntos. Félix se 
desentende com Jacques. 
Aline vai à loja de 
Edith para escolher o seu 
vestido de noiva. Silvia e 
Guto repreendem Michel 
e Patrícia por chegarem 
tarde em casa. 
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BANCO 67

DFRT
RUCULAMAR

CANONIZADO
URDOPEP
ZAPEARSI

NIDOUAC
CONDENAÇÃO

VESDOD
ABVERTE

ARCABUZEC
EIIAGUA
LLERORN

ALPENDREC
BAOIEAVE

PROMOTER

“Morena
do (?)”,

música de
Caymmi 

Ácido 
desoxirri-
bonucleico

(sigla)

Cartel
petrolífero

(sigla)

Cheio
de (?):
preten-
sioso

Anthony
Hopkins,

em “Thor”
(Cin.)

Melhor
conceito
em vesti-
bulares

Ministram
calmante 

(a enfermo)
(Med.)

Conversa
informal

(gír.)

Estilo
musical
de Justin

Bieber

A laranja
boa para
tratar o

resfriado

Repre-
senta os 

advogados
(sigla)

Interjeição
para sau-
dar o Cé-
sar (Hist.)

A zona ru-
ral (bras.)
Grande,

em inglês

Profissional cada vez
mais requisitado nas
festas e eventos da

alta sociedade (ingl.)

Varanda 
de casarão

(?)-book:
o livro
lido no

Kindle ou
no iPad

(Inform.)

Verdura
de sabor
picante e
amargo
Situação
de Frei
Galvão

após 2007

Estado da
banhista
na praia
naturista

Entorna
(líquido)

Período de
dois anos

Espin-
gardão

Ação da 
Justiça que
diminui a
sensação
de impu-
nidade 

Derrete
(metal)

Lítio
(símbolo)

Navalha,
em inglês

Linha que
circunda

o hemisfério Norte
da Terra (Geog.)

Elza
Soares: a
Melhor
Cantora

do Milênio,
segundo a

BBC de
Londres

Livro de 
Guimarães Rosa

Médico  que apresen-
ta quadros no “Fantás-

tico” (TV)

Percorrer
(canais
de TV)

Símbolo 
matemá-
tico que 

represen-
ta a união 

“Quem (?)
cara, não

(?) o cora-
ção” (dito)

Número
(abrev.)
Celsius

(símbolo)

500, em
romanos
Que te

pertence

Chuva
(pop.)

Grito do
juiz (Dir.)

4/odin. 5/great — razor. 6/rúcula. 7/arcabuz. 8/promoter. 12/corpo de baile.
Desenho no Prato
No restaurante o cliente chama o garçom:
- Tem uma mosca no meu prato!
- É o desenho do prato, meu senhor.
- Mas está se mexendo!
- É que é um desenho animado.

Pênalti do português
Manoel explica um lance do jogo 
de futebol para o amigo:
— Tinha que ver Joaquim. Na hora de 
cobrar o pênalti o goleiro me dizia: "Se 
chutar na esquerda eu pego, se chutar na 
direita eu pego, se chutar no meio eu pego!
— E você fez o quê, Manoel?
— Enganei ele, ora pois!
— Enganou como?
— Oras... Eu chutei para fora!
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PiadasHorÓSCoPo - 07 A 12/10

MÚSICA

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

eminem (Feat. Liz rodrigues) – 
Survival

Michel teló (Feat. Paula Fernandes) 
– Se tudo fosse fácil

The wanted - Could This be Love

Fiuk – For a do Alcance

ÁrIeS
o Sol se opõe a urano e 

com essa configuração tensa 
influência de forma desfavorá-
vel toda à sua semana que será 
agitada e cheia de imprevistos. 
Sua irritação causará conflitos 
capazes de promover rupturas 
definitivas em seus relaciona-
mentos. Você deve se controlar 
se não quiser se arrepender de-
pois por ter causado uma sepa-
ração irreparável em sua vida! 

touro
Não faltarão preocupações 

em seu dia a dia e os assuntos 
profissionais serão predomi-
nantes. Procure não dar impor-
tância demasiada às pequenas 
coisas e evite se estressar dema-
siadamente, pois precisará de 
toda a sua proverbial paciência 
para dar conta de tantos com-
promissos! 

GêMeoS
Seu regente, Mercúrio, tran-

sita em escorpião, deixando sua 
mente mais sagaz e concentra-
da nos assuntos que realmente 
interessam, dando-lhe a capa-
cidade de resolver as maiores di-
ficuldades com mais facilidade! 
Não perca esta oportunidade de 
aguçar sua mente e poderá tirar 
vantagem, inclusive nas parce-
rias pessoais e profissionais, pois 
será capaz de enxergar as me-
lhores oportunidades. 

CÂNCer
A concentração planetá-

ria no signo de escorpião, no 
entanto, pode lhe ser útil para 
resolver aquelas pendências 
mais complicadas, que reque-
rem concentração e acuidade 
mental. os assuntos financei-
ros serão mais bem encarados 
em meados da semana, com 
boa influência planetária em 
seu signo. 

LeÃo
existe muita eletricidade 

no ar e as tempestades não 
estarão isentas de raios e re-
lâmpagos! Muita calma, caro 
leonino, pois com atitudes in-
tempestivas poderá pôr mui-
ta coisa a perder, inclusive no 
âmbito pessoal. Não faltarão 
conflitos e desavenças em 
seu caminho. Com um pouco 
mais de paciência as coisas 
acabarão se resolvendo por si 
só e você poderá respirar!

VIrGeM
o virginiano vai ter mais 

uma semana de calmaria an-
tes do ingresso de Marte em 
seu signo, por isso deve apro-
veitar para deixar tudo bem 
planejadinho e logo terá a 
energia necessária para levar 
adiante os seus planos. o seu 
regente, Mercúrio, inicia sua 
caminhada em escorpião au-
mentando a acuidade de sua 
mente e sua sagacidade.

LIbrA
Nos primeiros dias da 

semana você poderá ter al-

guma preocupação por causa 
de despesas imprevistas. Por 
outro lado, uma crise nos seus 
relacionamentos íntimos o dei-
xará carente e mal humorado, 
mas nem pense em sair por aí 
descarregando este mal-estar 
nos outros. 

eSCorPIÂo 
uma concentração de 

planetas está em trânsito em 
seu signo e pode ocasionar um 
excesso de energias que nem 
sempre encontrarão vazão. 
Como todos os excessos nem 
sempre isso é bom. Procure 
não expressar muito agressiva-
mente suas opiniões pessoais 
para não se indispor com seus 
parceiros íntimos e também 
profissionais. 

SAGItÁrIo
As atitudes impulsivas 

devem ser evitadas a qualquer 
preço, especialmente nesta se-
mana em que a Lua estará em 
seu signo e Vênus iniciará seu 
trânsito mensal. Você poderá 
fazer uma viagem de lazer, re-
solver uma pendência finan-
ceira ou mesmo iniciar uma 
nova relação amorosa, portan-
to, não se queixe da agitação 
do momento atual e mantenha 
a paciência para poder alcan-
çar suas metas. 

CAPrICÓrNIo
o capricorniano enfrenta 

um período de grandes de-
cisões, e por esta razão está 
precisando se adaptar a cir-
cunstancias que estão cons-
tantemente desafiando sua 
paciência. os inúmeros impre-
vistos ameaçam seu bem-es-
tar, mas você deve continuar a 
manter sua capacidade natural 
de controle e acabará encon-
trando a solução adequada 
para cada percalço, alcançando 
seus objetivos. 

AQuÁrIo
Não perca o controle das 

situações, querendo abraçar o 
mundo com as mãos! Você tem 
tendência a não compartilhar as 
suas tarefas, pois acha que sabe 
fazer tudo melhor que os outros. 
Por esta razão se cansa dema-
siadamente, sobrecarregando-se 
de preocupações. Aproveite este 
momento astral para definir 
suas metas e diminua o ritmo 
das atividades, especialmente 
agora que Marte se encontra na 
oposição.

PeIXeS
o pisciano pode ter dificul-

dade para se concentrar nas ati-
vidades normais da vida diária 
e se sente mais apto a exercer 
tarefas criativas. Isso acontece 
especialmente para os natos do 
primeiro decanato que já estão 
sob a influência direta de Ne-
tuno, em trânsito em seu signo. 
o campo astral não favorece o 
campo financeiro e por essa 
razão você precisa ser cauteloso 
com seu dinheiro, mantendo 
seu orçamento sob controle. 
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Geral
MOMENTOS DIFÍCEIS 

Coordenador regional rogério Golin realizou diversos atendimentos na região e posteriormente 
auxiliou em rio do Sul

diversas ações marcam atividades da Coordenadoria regional de 
defesa Civil de Maravilha

A Coordenadoria regional de 
defesa Civil, instalada em agosto de 
2013 junto a Secretaria de estado de 
desenvolvimento regional de Ma-
ravilha, teve participação efetiva no 
suporte e coordenação das ações em 
decorrência dos efeitos climáticos 
ocorridos no mês de setembro na re-
gião oeste e Vale do Itajaí.

Segundo o coordenador regional, 
rogério Golin, em decorrência da 
chuva de granizo que atingiu a região 
oeste no dia 20 de setembro, os mu-
nicípios de Serra Alta, Santa terezi-
nha do Progresso e Saltinho declara-
ram situação de emergência, pedidos  
que foram homologadas pela Secre-
taria de estado de defesa Civil. “No 
município de Serra Alta, conforme 
consta no formulário de informações 
de desastres (FIde), foram atingidas 
76 residências; no município de Santa 
terezinha do Progresso foram atingi-
das 331 residências e no município de 
Saltinho foram atingidas 700 residên-
cias”, explica.

o coordenador regional da defe-
sa Civil de Maravilha esteve in loco na 
primeira hora do dia 21 de setembro, 
onde prestou informações dos proce-
dimentos que deveriam ser tomados 
pela defesa Civil e Administração 
Municipal, bem como orientou sobre 
a decretação de situação de emer-
gência e o auxílio imediato que seria 
prestado pela Secretaria de estado de 
defesa Civil. “No primeiro momento 
trata-se de assistência humanitária, 
ou seja, material para dar condições 
imediatas para a população superar 
o evento adverso, conforme expres-
so na portaria 034/SdC, publica-
da no diário oficial do estado em 
02/05/2013”, comenta.

Após a homologação da situação 
de emergência, foram disponibiliza-
dos para o município de Serra Alta 
2 mil telhas de fibrocimento de seis 

Coordenador recebeu a chave do veículo que utilizará para desempenhar 
suas funções junto as regionais de Maravilha e Palmitos

Rogério Golin recebendo os kits de limpeza para distribuição no Vale do Itajaí

mm, 1.100 folhas de fibrocimento de 
quatro mm e 100 folhas de fibroci-
mento de cinco mm, no valor de r$ 
81,8 mil. Para Saltinho, foram 3.700 
telhas de fibrocimento de seis mm e 
15.120 telhas de fibrocimento de qua-
tro mm, num valor de r$ 254,9 mil. 
e para Santa terezinha do Progresso 
foram distribuídas 4 mil telhas de fi-
brocimento de seis mm, 5.900 telhas 
de fibrocimento de quatro mm, 30 kg 
de pregos telheiro e 12.500 parafusos 
telheiro, no valor total de r$ 195,8 mil, 
os quais somados atingem a cifra de 
r$ 532,6 mil.

Auxílio 
Após os atendimentos realizados 

na região, o coordenador regional de 
Maravilha foi convocado para coor-
denar os trabalhos no centro de lo-
gística da cidade de rio do Sul, local 
onde era feito o atendimento de todos 
os municípios atingidos pela enchen-
te no Vale do Itajaí.

Golin se deslocou no dia 25 de 
setembro, onde permaneceu até o 
dia 3 de outubro, quando foram en-
cerradas as atividades naquele local. 

Segundo Golin, foram distribuídas 
6.051 cestas básicas, 112 colchões de 

solteiro, 4 mil kit de limpeza, 4 mil 
galões de água de cinco litros, 197 
dúzias de água de 1,5 litros, 25 galões 
de água de 20 litros, 750 kit de higiene 
pessoal, atendendo os municípios de 
rio do Sul, rio do oeste, Agronômi-
ca, Lontras, taió, Apiúna, Ituporan-
ga, Laurentino, Vitor Meireles, dona 
emma, witmarsum, rio do Campo, 
Aurora, Mafra, Ibirama, Canoinhas, 
bom retiro, Presidente Nereu, Pou-
so redondo, Salete, três barras, 
Vidal ramos, Alfredo wagner, José 
boiteux, Agrolândia e Presidente Ge-
túlio.

“A experiência adquirida duran-
te este período foi de fundamental 
importância, uma vez que presenciei 
o trabalho da defesa Civil dos três 
entes federados atuando de manei-
ra conjunta para, no menor espaço 

de tempo, estar levando as pessoas 
necessitadas o mínimo de condições 
de dignidade”, lembra Golin.

Na oportunidade em que estava 
realizando a coordenação do centro 
de logística, Golin recebeu o veículo 
que utilizará para desempenhar suas 
funções junto as regionais de Ma-
ravilha e Palmitos. trata-se de um 
veículo Fiat/palio week adventure, 
zero quilômetro que ficará à dispo-
sição do coordenador para atendi-
mentos à população local, estruturar 
as Coordenadorias Municipais de 
Proteção e defesa Civil e prestar as-
sessoria aos municípios no tocante 
a atividades de defesa Civil na área 
preventiva, a qual é realizada através 
de projetos, bem como na área de res-
posta imediata, da forma como fora 
realizado no evento ocorrido.

Fotos: Divulgação
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12 DE OUTUBRO
A PARTIR DAS 13h

PRAÇA CIDADE DAS CRIANÇAS

Realização: Apoio:

MARAVILHA
M u n i c í p i o d e

6º Passeio Ciclístico
(a partir das 9h)

5ª Gincana
Cidade das Crianças

9º Festival 
do Sorvete

VENHA COMEMORAR COM TODA A FAMÍLIA!
SÃO MUITAS ATRAÇÕES:

JOGOS RECREATIVOS CAMA ELÁSTICA SORVETES E LANCHES

BRINQUEDOS CONTAÇÃO DE HISTÓRIASPINTURAS

E MUITO MAIS!

A segunda e última etapa da olim-
píada de Matemática, aplicada por 
meio da universidade Federal de Santa 
Catarina, foi realizada no último sába-
do (05), no Centro educacional univer-
so do Saber (CeuS). Além de alunos da 
escola, também participaram os classi-
ficados de outros educandários.

Conforme explica a professora de 
Matemática do CeuS, tatiane Strandel 
Michels, o resultado deve ser divulgado 
no final de novembro. “também sere-

mos comunicados da data da entrega 
da premiação, que será realizada em 
Florianópolis, numa solenidade”, ob-
serva.

A professora lembra ainda que no 
sábado (19), às 14h, alunos do CeuS 
também farão a segunda etapa da 
olimpíada por meio da unochapecó, 
no campus da universidade. “estamos 
entusiasmados com o nível dos nossos 
alunos e aguardamos resultados positi-
vos”, diz a docente.

RECURSOS

Valor será para a aquisição de um enleirador de pedras
tigrinhos recebe r$ 3,8 mil da Sdr de Maravilha

A Secretaria de desenvolvimento 
regional (Sdr) de Maravilha assinou na 
tarde da última quinta-feira (10), com o 
município de tigrinhos, convênio no va-
lor de r$ 3,8 mil para aquisição de um en-
leirador de pedras. o recurso repassado 
pelo Governo do estado é de r$ 3,3 mil e 
r$ 582,3 de contrapartida do município.

o equipamento, segundo desta-
ca o secretário regional Valci dal Maso, 
será utilizado nos serviços de limpeza e 
preparação do solo para um adequado 
desenvolvimento e crescimento da pro-
dução agrícola e pecuária no município.

“objetiva-se, acima de tudo, incen-
tivar e valorizar a agricultura familiar 
no município promovendo a inclusão 
social e a permanência das famílias 

no campo. Com o equipamento, serão 
atendidas mais de 580 famílias”, destaca 
o prefeito rudimar Guth.

Acompanharam a assinatura, além 
do prefeito rudimar Guth e do secretá-
rio regional Valci dal Maso; o gerente 

de desenvolvimento econômico Sus-
tentável e Agricultura, Genuir bassani; 
o secretário de Agricultura do municí-
pio, eugênio brambilla; equipe da Sdr 
Maravilha e demais autoridades do 
município.

Convênio foi assinado na tarde da última quinta-feira (10)

Isabel Müller/ O Líder

Resultados 

Prevenção 

Aprendizado 

CEUS sedia última fase da Olimpíada 
de Matemática

Treinamento é realizado no Hospital São José

Curso Técnico em Segurança do 
Trabalho visita a UTI de Maravilha

Foi realizado no mês de setem-
bro um treinamento com os funcio-
nários do Hospital São José sobre 
prevenção e combate a incêndios. 
o treinamento foi ministrado pelo 
soldado do Corpo de bombeiros, 
Mateus trevisan, na sala de reuniões 
do Hospital. 

entre os assuntos abordados 
pelo soldado estavam: o que é fogo? 
o que é incêndio?; efeitos do calor; 
Métodos de extinção, Classes de in-
cêndio; utilização dos extintores/va-
lidade; Sistema Preventivo; Saídas de 
emergência/planos de evacuação; e 
iluminação de emergência.

Atividades práticas também foram realizadas

Funcionários participaram do treinamento com o soldado Mateus  

os alunos do curso técnico 
em Segurança do trabalho da 
Informar-unopar puderam co-
nhecer todo o funcionamento da 
unidade de tratamento Intensi-
vo (utI) e do Hospital São José 
de Maravilha. tendo sob super-
visão a professora e coordenado-
ra da utI, diane diesel.

Além dos cuidados e a segu-
rança dos pacientes e dos funcio-
nários da utI, os alunos conhe-
ceram os equipamentos mais 
modernos para o trabalho nos 
estabelecimentos de saúde, melhoran-
do as condições de trabalho e cumprin-
do a legislação trabalhista obrigatória.

essa oportunidade foi uma sequên-
cia de visitações técnicas, que os alunos 
estão realizando para buscar conheci-

mento nas áreas de atuação, tendo em 
vista que estão no último semestre do 
curso, já com a formatura prevista para 
mês de janeiro de 2014, quando passa-
rão a atuar como profissionais da área 
de segurança nas empresas públicas e 
privadas de toda a região.

Alunos conheceram o funcionamento da 
UTI e do Hospital São José 

Ascom Informar-Unopar

Divulgação/Hospital
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CONFRATERNIZAÇÃO 

Maravilha 

diversas modalidades foram disputadas na ocasião e 
teve também uma tarefa de cunho social, cujo objetivo 
era levar alimentos não perecíveis para serem doados ao 
Hospital de Cunha Porã

Auriverde promove encontro de 
Clubes Agrícolas

Avenida 27 de julho recebe camada asfáltica

No último domingo (06), agriculto-
res sócios da Cooperativa regional Au-
riverde, integrantes dos Clubes Agríco-
las participaram do encontro de Clubes 
Agrícolas 2013. 

o objetivo dos Clubes 4-S e Clubes 
Agrícolas é a prática do cooperativis-
mo através de ações que vão desde a 
difusão de tecnologia e a resolução de 
problemas comuns de seus integrantes 
até o desenvolvimento de projetos cul-
turais e esportivos. 

Já o tradicional encontro esportivo 
anual de Clubes Agrícolas tem com ob-
jetivo a confraternização, a integração 
e a promoção do lazer entre os partici-
pantes dos Clubes Agrícolas e neste ano 
o clube anfitrião foi o clube da Linha 
Glória, de Cunha Porã. 

Participaram do evento todos os 
demais Clubes Agrícolas: Clube Agrí-
cola da Linha Itapé; Clube Agrícola da 
Amigos da terra, da Linha Sertão; Clu-
be 4 S em busca do Ideal, da Linha Pro-
gresso; Clube 4 S rumo ao Futuro, da 
Linha Santo Antônio (esses clubes são 
de Cunha Porã); Clube 4 S esperança 
dos Jovens, da Linha Santa Fé de Irace-
minha e Clube Agrícola Força Jovem da 
Linha barra Grande de Cunhataí. 

Segundo a coordenadora dos 
Clubes Agrícolas da Auriverde, Cristi-
na Pimmel, o encontro foi planejado 
há vários meses atrás. “Foram várias 

Chute ao pneu foi uma das modalidades disputadas 

 Divulgação/Auriverde

reuniões com todos os Clubes para se 
definir todos os detalhes do encontro 
e ainda teve o trabalho do Clube anfi-
trião, que trabalhou para deixar tudo 
organizado para receber bem a todos 
os visitantes”, frisa.

diversas modalidades foram dis-
putadas na ocasião como as mais tra-
dicionais, futebol, vôlei, canastra, truco, 
pontinho, bolãozinho, chute ao pneu 
e jogo de 48 e outras menos comuns e 
não menos interessantes como a corri-
da da tábua cooperação, bola na calha 
e o estilingue com balões de água. teve 
também uma tarefa de cunho social, 
cujo objetivo era levar alimentos não 
perecíveis para serem doados ao Hos-
pital de Cunha Porã. Foram arrecada-
dos aproximadamente 500 kg de ali-

mentos e o clube que mais contribuiu 
nesta tarefa foi o Clube da barra Grande 
com 165 kg e o segundo que clube que 
mais contribuiu foi o da linha Santo An-
tônio com 164 kg de alimento. 

o encontro contou também com 
presença do presidente da Coope-
rativa regional Auriverde, Claudio 
Post, e integrantes do corpo geren-
cial e do presidente do SicoobCre-
dial, Hermes barbieri, entidades 
que apoiaram e organizaram o 
evento. 

de acordo com Cristina, o ga-
nhador do troféu disciplina foi o 
Clube da Linha Itapé e o Campeão 
Geral foi o Clube 4-S esperança dos Jo-
vens da Linha Santa Fé, e na sua avalia-
ção, o evento foi coroado de pleno êxito.

A Secretaria de transportes, 
obras e urbanismo de Maravilha 
com o apoio do departamento de 
trânsito está realizando recapea-
mento na Avenida 27 de Julho, pro-
ximidades do Ginásio de esportes 
Gelson tadeu Lara.

de acordo com o secretário de 
transportes, obras e urbanismo, 
Neivo Sartori, e com o diretor de 
trânsito, Valdemir Andretta, a ideia 
foi facilitar o acesso dos maravilhen-
ses que utilizam a Praça Cidade das 
Crianças e o Ginásio de esportes. 
“Foi colocada uma camada de as-
falto para amenizar o problema de 
buracos daquela rua”, explica Neivo.

Segundo Andretta, a intenção é 
realizar a continuação do trabalho 
na 27 de Julho e fazer a melhoria 
de outras ruas da cidade. “Já foram 
feitas melhorias na Avenida Anita 

Cleusa Regner/Ascom

Camada de asfalto foi 
colocada para amenizar o 
problema de buracos da rua

Garibaldi, nas proximidades da rua 
Serafim bertaso e Avenida Padre An-
tonio. Se o clima contribuir, na pró-
xima semana estaremos realizando 
melhorias nas ruas do bairro união”, 
comenta Andretta.

A prefeita rosi Maldaner acom-
panhou os trabalhos. “Aos poucos, 

vamos fazer os trabalhos de melho-
ria em todos os nossos bairros. Além 
disso, precisamos frisar que estamos 
economizando muito com essas me-
lhorias. Neste trecho da Avenida 27 
de julho, por exemplo, foram inves-
tidos cerca de r$ 20 mil e o trabalho 
ficou muito bom”, frisou a prefeita.

Conhecimento 
Turmas do Ensino Médio 
Inovador realizam viagens 

A escola de educação básica 
Nossa Senhora da Salete realizou 
neste ano três viagens de grande 
porte, que foram possíveis através 
de verbas disponibilizadas pelo Mi-
nistério da educação (MeC). 

As turmas contempladas foram 
as do ensino Médio Inovador/Inte-
gral (eMI). A primeira viagem de es-
tudos aconteceu entre os dias 9 a 11 
de abril e contemplou 42 alunos das 
turmas 301 e 302, juntamente com 
10 professores. o roteiro incluiu a 
cidade de San Ignacio (Província de 
Misiones, Argentina) para visitação 
das ruínas jesuíticas. Posteriormen-
te, seguiu-se para o marco da trípli-
ce Fronteira - Argentina, Paraguai e 
brasil. uma das sete maravilhas da 
natureza as Cataratas do Iguaçu, 
também fez parte dos estudos, bem 
como a visitação ao Parque das Aves 
e a usina binacional de Itaipu. os 
templos budista e islâmico também 
foram visitados. destacou-se tam-
bém o conhecimento mercadoló-
gico, cívico e cultural adquirido na 
passagem pela Cidade del este, no 
Paraguai.

A segunda viagem aconteceu 
nos dias 8 a 10 de julho, onde esti-
veram presentes 85 alunos  das tur-
mas 201, 202, 203, 204 do eMI junta-
mente com 12 professores. o roteiro 

incluiu a cidade de Curitiba para 
visitação do Jardim botânico, Ópe-
ra de Arame, Parque tanguá, Mu-
seu oscar Niemeyer, bosque João 
Paulo II e torre Panorâmica. Além 
disso, participaram de uma viagem 
de trem de Curitiba a Morretes com 
duração de três horas, seguindo 
para o Porto de Paranaguá onde re-
alizaram um passeio de barco.

A terceira e última viagem acon-
teceu com as turmas 101, 102, 103 e 
104, com 79 alunos acompanhados 
de 12 professores. o roteiro em Por-
to Alegre foi Museu da PuC, exérci-
to Nacional do rio Grande do Sul e 
a Casa de Cultura Mario Quintana. 
Seguindo para Laguna onde conhe-
ceram os diversos pontos turísticos 
da cidade, como a Casa e o Museu 
de Anita Garibaldi. Para finalizar o 
passeio foi feito uma visita ao beto 
Carrero world. 

As viagens serviram para que 
os alunos vivenciassem novas ex-
periências culturais e adquirissem 
novos conhecimentos. Promover 
a socialização e lazer entre as tur-
mas também foi um dos objetivos. 
“temos a certeza de que vivenciar 
momentos e oportunidades de 
aprendizagem efetivos como estes 
são únicos e inesquecíveis”, frisam 
os organizadores. 

Fotos: Divulgação/Escola 

Turmas do 1º ano também visitaram o Beto Carrero World

Alunos do 2º ano conheceram o Porto de Paranaguá onde passaram de 
barco

Cataratas do Iguaçu foi um dos lugares visitados pelas turmas do 3º ano 
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A função da osteopatia é tratar, 
através das mãos, as disfunções 
estruturais do corpo

O que é Osteopatia?
BENEFÍCIOS 

A osteopatia é um método diagnóstico e terapêutico 
manual que tem como objetivo tratar problemas do sis-
tema musculoesquelético, craniano e visceral, visando 
devolver a mobilidade articular e tecidual em geral rela-
cionada ao aparecimento das enfermidades, melhoran-
do assim a qualidade de vida do paciente.

este método é baseado no conhecimento profundo 
da anatomia, fisiologia e biomecânica do corpo, devol-
vendo ao corpo sua funcionalidade e o equilíbrio, e vem 
ganhando grande espaço e reconhecimento na socieda-
de devido à eficácia e rapidez de seus resultados.

Foi criada pelo médico americano dr. Andrew taylor 
Still em 1874 e atualmente a osteopatia vem sendo utili-
zada em grande escala em países da europa e nos esta-
dos unidos. No brasil, a osteopatia é reconhecida como 
uma especialidade da Fisioterapia (resolução nº 220, 23 
de maio de 2001).

A função da osteopatia é tratar, através das mãos, 
as disfunções estruturais do corpo, avaliando a função 
estrutural e podendo intervir em qualquer doença que 
apresenta uma desordem no funcionamento de um ou 
mais sistemas corporais, restaurando o equilíbrio e a 
mobilidade sem dor, uma vez que o movimento é a base 
de todo o funcionamento do corpo. o osteopata enfatiza 
o seu tratamento no paciente de uma forma complexa, 
como um corpo e mente, e não apenas na doença.

Má postura (principalmente em frente ao computa-
dor), movimentos repetitivos, carregar sacolas ou obje-
tos pesados, dormir em postura errada, desvios postu-
rais, traumas e outros fatores podem levar as articulações 
a criarem uma posição viciosa, chamadas na osteopatia 
de “fixações”. tais “fixações” podem causar contraturas 
musculares que só aumentam o problema e a dor.

QUEM PODE SE BENEFICIAR 
COM O TRATAMENTO?

- Pessoas com dores nas costas (ciáticas, lombalgias, 
hérnias de disco, escolioses, cifoses, lordoses);

- Pessoas com dores musculares (torcicolos, contra-
turas, lesões na cervical, ombros);

- Pessoas com dores articulares resultantes de dis-
tenções, entorses, artrites, tendinites, bursites, articula-
ção têmporo-mandibular (AtM), Ler/dort;

- Pessoas com dores de cabeça, sinusites, irritabili-
dade, estresse, tensões musculares ocupacionais ou de 
postura, vertigens, nevralgias e cervicobraquialgias.

- bebês: cólicas, deformações cranianas pós-parto, 
choro intenso, refluxo gastroesofágico e hiperatividade;

- Pessoas com problemas viscerais: constipação, 
diarreias e gastrites.

Gabriela Zanon Trento - Crefito: 138257-F
Fisioterapeuta especialista em Osteopatia e 

instrutora de pilates no Fisiofisic Studio de Pilates

Isabel Müller/O Líder
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“Poucos movimentos bem feitos 
realizados de forma correta e 
equilibrada valem por muitas 
horas de ginástica.” 

(Joseph Pilates)

O método Pilates
SAúDE

Joseph Hubertus Pilates, criador do Método Pilates, 
nasceu na Alemanha em 1880. Foi uma criança muito do-
ente, sofria de raquitismo, asma e febra reumática. tinha 
muita vontade de melhorar dos seus problemas, e então 
começou a estudar várias formas de movimentar o corpo, 
estudou anatomia e fisiologia humana, com isso desen-
volveu seus próprios exercícios e tornou-se obcecado em 
superar suas limitações. tornou-se especialista em cultu-
ra física, mergulho e ginástica.

em 1912, Joseph Pilates ganhava a vida na Inglaterra 
como lutador de boxe, neste período, ocorria a Primei-
ra Guerra Mundial, foi preso em um campo de concen-
tração considerado um inimigo estrangeiro. Começou a 
treinar os outros estrangeiros com os exercícios que havia 
criado. Sua técnica só foi reconhecida quando nenhum 
dos internos foi vencido por uma epidemia de gripe, na 
qual matou milhares de pessoas na europa em 1918.

Joseph Pilates denominou seu método como “Con-
trologia”, ou seja, a ciência do controle, método que visa 
o condicionamento físico e de reabilitação realizados no 
solo e em aparelhos que restauram a força e o equilíbrio 
natural do corpo. ele mesmo viveu até 87 anos, desde en-
tão seu método cresceu muito e tem sido aplicado com 
várias finalidades, desde o condicionamento físico até 
para fins de reabilitação. 

o método Pilates é um trabalho que se baseia em exer-
cícios de força e mobilidade utilizando para tal, técnicas e 
exercícios específicos. este método permite desenvolver 
nos seus praticantes uma maior tomada de consciência 
corporal através, sobretudo, dos seus princípios: concen-
tração, controle, centralização de força, fluidez, precisão, 
respiração e rotina. 

Há várias maneiras e técnicas de se exercitar o 

corpo, porém a grande maioria das técnicas fortalece os 
músculos maiores e mais fortes, enquanto os músculos 
menores e mais fracos são mais difíceis de ganharem 
força. Localizar estes pequenos músculos e aprender 
a exercitá-los exige um bom grau de concentração e 
precisão, e é através do método Pilates que isto é possível, 
por isso o método é chamado de “exercício pensante”. 
um dos sete princípios fundamentais para a realização 
dos exercícios é a concentração, é através dela que se 
consegue sintonia de corpo e mente. 

Benefícios:
• Flexibilidade e alongamento;
• Tônus e força muscular;
• Resistência Física e Mental;
• Melhora a concentração;
• Alívio das tensões, estresse e dores crônicas;
• Coordenação, equilíbrio e propriocepção;
• Conhecimento do corpo e controle postural;
• Melhora da capacidade cardiorespiratória;
• Estimula a função do sistema circulatório e drena-

gem linfática;
• Fortalece a musculatura do assoalho pélvico;
• Ênfase no fortalecimento do abdome;
• Favorece ao relaxamento e qualidade de vida;
• Auxilia no tratamento de problemas na coluna;
• Condicionamento físico em geral.

Para obter qualidade de vida é necessário cuidar do 
corpo e da mente, para isso nada melhor que praticar 
exercícios com segurança e harmonia, pratique o Método 
Pilates e sinta os resultados.

Liliane Nicolli - Fisioterapeuta

Arquivo/O Líder

Fotos: Divulgação
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Fisioterapeuta formado pela 
universidade do Sul de San-
ta Catarina (unisul) no ano 
de 2008, pós-graduando em 

Saúde Pública e especialista no tra-
tamento de distúrbios neurológicos 
em pediatria, Caiano Fornasari, rela-
ta algumas experiências e definições 
a respeito da profissão, visto que a 
mesma ainda é uma profissão nova 
e que vem se mostrando a cada dia 
que passa indispensável para a ma-
nutenção e desenvolvimento de uma 
saúde de qualidade.  

o profissional que estiver devi-
damente inscrito no Conselho re-
gional de Fisioterapia (Creffito) está 
apto ao desempenho das mais di-
versas funções as quais abrangem a 
profissão. de acordo com o Coffito, a 
Fisioterapia é uma ciência da saúde 
que estuda, previne e trata os distúr-
bios cinéticos funcionais intercor-
rentes em órgãos e sistemas do cor-
po humano, gerados por alterações 

genéticas, por traumas e por doenças 
adquiridas. 

uma das áreas de atuação na 
qual iniciou seus trabalhos em Ma-
ravilha foi como fisioterapeuta da 
Associação de Pais e Amigos dos ex-
cepcionais (APAe) Marisol, onde du-
rante dois anos desenvolveu junta-
mente com a equipe um projeto de 
equoterapia para melhor atender os 
alunos da escola. Para o desenvolvi-
mento desse método terapêutico, o 
fisioterapeuta e a equipe multidis-
ciplinar realizam o planejamento 
do tratamento individualizado de 
acordo com a necessidade de cada 
aluno, visto que cada aluno apre-
senta um determinado grau de atra-
so ou alteração neuropsicomotora 
e estes devem receber uma atenção 
especial. o diferencial desse trata-
mento é a utilização do cavalo como 
espécie de plataforma para realiza-
ção dos procedimentos necessários 
em cada caso, um dos principais be-

nefícios é o fato da criança realizar 
o tratamento fora do consultório e 
assim conseguir atingir um deter-
minado grau de relaxamento e con-
centração com maior facilidade.

FISIOTERAPIA CLÍNICA
Hoje desempenha também ati-

vidades como fisioterapeuta clínico 
junto a Clínica Interagir. dentre as 
atividades realizadas na fisioterapia 
clínica pode-se citar a prestação de 
assistência fisioterapêutica (hospi-
talar, ambulatorial, consultórios e 
domiciliar), elaborar o diagnóstico 
cinesiológico funcional, prescrever, 
planejar, ordenar, analisar, supervi-
sionar e avaliar os projetos fisiotera-
pêuticos, a sua eficácia, a sua reso-
lutividade e as condições de alta do 
paciente submetido a estas práticas 
de saúde englobando os ramos da 
ortopedia, traumatologia, neurolo-
gia, pediatria, ginecologia, cardiolo-
gia e pneumologia.

FISIOTERAPIA NO TRABALHO
realiza o trabalho de fisioterapia 

ocupacional há dois anos dentro da 
empresa rotoplast, onde desenvol-
ve as atividades de ginástica laboral, 
auditorias ergonômicas e acompa-
nhamento durante os processos de 
mudança de setores ou funções de-
sempenhadas pelos funcionários, 
além de conseguir atuar com fisio-
terapia clínica sem precisar locomo-
ver ou afastar o funcionário de sua 
função devido a empresa apresentar 
uma estrutura adequada para o aten-
dimento dos mesmos.

os principais objetivos da fisio-
terapia ocupacional são promover 
ações terapêuticas preventivas a 
instalações de processos que levam 
a incapacidade funcional laborati-
va. Analisar os fatores ambientais, 
contributivos ao conhecimento de 
distúrbios funcionais laborativos. e 
desenvolver programas coletivos, 
contributivos à diminuição dos ris-

cos de acidente de trabalho.  

FISIOTERAPIA DOMICILIAR
A fisioterapia domiciliar visa o 

atendimento de pacientes com difi-
culdades de locomoção ou com um 
grau de acometimento mais grave, 
isto porque o paciente vai receber 
seu atendimento no conforto de sua 
casa, recebendo a visita e acompa-
nhamento do fisioterapeuta durante 
um período pré-definido durante a 
avaliação. os resultados obtidos du-
rante os atendimentos domiciliares 
são de grande valia e visíveis em um 
menor espaço de tempo, o que torna 
essa forma de tratamento indispen-
sável em diversos casos.

Atualmente, também leciona 
para cursos técnicos as disciplinas de 
anatomia e fisiologia, o que traz gran-
de satisfação, pois de certa forma 
consegue repassar para um número 
maior de jovens algumas experiên-
cias já vividas neste ramo.

Prevenção e tratamento
FISIOTERAPIA 

Isabel Müller/O Líder
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Os benefícios do Pilates na sua vida 

Reeducação Postural Global – RPG

A qualidade de vida está diretamente 
ligada ao bem estar. tensão, dores nas cos-
tas, postura incorreta, são alguns sinais para 
prestarmos mais atenção na nossa saúde.

o método Pilates promove o equilíbrio 
entre corpo e mente através de exercícios 
sistemáticos, que envolvem força, flexibili-
dade, respiração, concentração e consciên-
cia corporal, resultando num corpo bonito, 
forte, flexível e acima de tudo saudável que 
é o mais importante.

São mais de 500 exercícios realizados 
no solo e em equipamentos específicos, o 
que torna as aulas dinâmicas e sempre re-
pleta de novidades.

os exercícios são realizados de forma 
consciente, fluida, e com muito controle, 
focando-se a qualidade dos movimentos 
ao invés da quantidade, fazendo com que o 
praticante sinta-se revigorado após a prática 
e que sinta prazer em fazer a técnica.

Para atingir os benefícios e ter uma 
melhor eficácia na série de exercícios, o Mé-
todo utiliza seis princípios: Concentração, 
respiração, Alinhamento, Controle de cen-
tro, eficiência e Fluência de movimento. o 
praticante de Pilates sente  já nas primeiras 
seções as mudanças e os benefícios que a 
técnica trás.

Motivos para escolher o Pilates não 
faltam: a atividade melhora o desempenho 
em corridas, combate dores e auxilia na 
prevenção de fraturas osteoporóticas. Se-
gundo a fisioterapeuta Ana Cibelle Sbruzzi, 
o método tem como princípios a respiração 
completa, o acionamento do centro de força 
(músculos abdominais), a precisão, o con-
trole, a fluidez e a concentração.

Benefícios do Pilates para gestantes
toda gestante sonha em ter uma gra-

videz tranquila e principalmente saudável.
Pensando nisso o Pilates é muito recomen-

dado para essas mulheres. Por meio da 
atividade física, a gestante poderá diminuir 
as diversas dores de origem musculoesque-
léticas, em razão do fortalecimento de mús-
culos fracos e alongamentos de músculos 
tensos, levado a uma postura mais adequa-
da. o exercício aumenta o gasto energético 
controlando o peso corporal da gestante, 
evitando uma maior sobrecarga articular 
em virtude de um peso corporal excessivo.

No caso de uma grávida sedentária, ela 
deverá iniciar um treino de atividade física 
após o terceiro mês, pois é quando o bebê 
está quase que totalmente formado. e uma 
grávida ativa não precisa esperar até o ter-
ceiro mês, com a liberação médica o traba-
lho é continuado.

o Pilates respeita o grau de condiciona-
mento físico do aluno e, por isso, é possível 
realizar variações nos exercícios que podem 
adequar-se para o iniciante, intermediário 
e avançado. durante as sessões também 
não encontramos contra-indicações. No 
entanto, durante a execução do exercí-
cio, consideramos várias limitações, por 
exemplo, caso o aluno esteja com alguma 
dor, problema de coluna e até mesmo no 
caso de gravidez. em todas essas situações, 
adaptamos a aula para que os objetivos do 
aluno sejam atingidos.

Veja como é a postura da gestan-
te: Cabeça anteriorizada, rotação in-
terna dos úmeros, músculos peitorais 
encurtados e fortes, músculos dorsais 
fracos e alongados, músculos abdominais 
estirados, hiperlordose, sacro nutado, 
musculatura lombar e flexora do quadril 
curta e tensa, rotação lateral dos fêmures, 
hiperextensão dos joelhos e peso do corpo 
para o calcanhar.

Pensando nessa postura começamos 
a ver como o Pilates se torna importante 
no período gestacional. um dos benefícios 

com a aula é o fortalecimento muscular 
equilibrado de todo o corpo, aplicando 
exercícios para diversas musculaturas 
como tronco, pernas, quadril, braços e em 
diferentes posições. 

Além disso, o método resgata a im-
portância da respiração correta. devido à 
vida agitada, estresse diário, entre outros 
fatores, as gestantes passam a respirar mais 
rápido e de forma incompleta, ou seja, o ar 
não chega a atingir a parte inferior do pul-
mão, região onde as trocas de oxigênio são 
mais eficientes.

Benefícios do Pilates Terceira Idade
o Pilates vem ganhando cada vez mais 

espaço e notoriedade não apenas dentro 
das academias, como excelente meio para 
aprimorar o condicionamento físico (apli-
cado por educadores físicos), mas também 
dentro de clínicas e estúdios especializa-
dos, como técnica de reabilitação (somen-
te aplicado por fisioterapeutas).

temos aí duas linhas de aplicação, 
o  Pilates fitness, voltado para finalidade 
estética e o reabilitacional, atuando como 
artifício fisioterapêutico no tratamento de 
patologias ósseas e musculares. os dois 

trabalhos se diferem entre si devido ao 
objetivo a que se propõem, mas podem 
perfeitamente ser integrados dentro de 
uma só aula, dependendo do objetivo es-
pecífico de cada aluno. Além dos maiores 
benefícios pelos quais o Pilates já é conhe-
cido, tais como melhora da consciência 
corporal e respiratória; aumento de força 
e definição muscular; alongamento e di-
minuição de alterações posturais entre 
outros, observei durante o tempo de ex-
periência com os praticantes com mais de 
60 anos, algumas vantagens que a técnica 
pode levar sobre outras.

os pontos que mais precisam ser tra-
balhados com esses pacientes são o equi-
líbrio, a perda de massa muscular e óssea 
(não esquecendo o fator número um à ser 
eliminado: a dor), assim os exercícios são 
traçados para suprir essas deficiências.

É neste momento que ocorre o en-
caminhamento médico ao Pilates, que 
atuará como uma poderosa arma neste 
combate, tornando-se a alternativa mais 
completa àqueles que procuram amenizar 
e até mesmo reverter os efeitos do tempo 
sobre o corpo físico.

Por ser uma atividade que não apre-

senta nenhum tipo de impacto às articu-
lações, podem se beneficiar os portadores 
de artrose, artrite reumatóide, artroplastia 
e discopatias degenerativas (degeneração 
das vértebras e discos da coluna), osteope-
nia e osteoporose. A prática contribui tam-
bém para o fortalecimento do períneo, nas 
mulheres, e do assoalho pélvico em ambos 
os sexos, favorecendo os portadores de in-
continência urinária.o Pilates é também 
indicado para reestabelecer o equilíbrio, 
através de exercícios desafiadores restau-
rando as conexões responsáveis pela sen-
sação de segurança ao caminhar e reali-
zar as atividades do dia a dia. Nos idosos, 
o equilíbrio pode estar alterado devido à 
desvios posturais decorrentes da idade.

Além disso, a prática estimula a 
produção e a demanda de cálcio para 
os ossos que possam estar fragilizados, 
proporcionando lubrificação e aumento 
da amplitude dos movimentos para as 
articulações acometidas, respeitando os 
limites e avanços de cada um dentro das 
aulas.

Fisioterapeutas Ana Cibel-
le Sbruzzi e Débora Albrecht

A reeducação Postural Global (rPG) é um método fisiote-
rapeutico revolucionário, nascido da obra ‘o Campo Fechado’, 
publicado por Phillipe Souchard em 1981, na França, após 15 
anos de pesquisa no domínio da biomecânica. É  um método 
terapêutico manual que se aplica a diversas patologias, entre 
eles destacam-se os problemas morfológicos, problemas pos-
turais, lesões articulares, patologias reumáticas, sequelas neu-
rológicas, problemas traumáticos e doenças respiratórias.

O RPG baseia-se em três princípios fundamentais:
- Individualidade: Cada ser humano é único e reage de 

forma diferente.
- Casualidade: A verdadeira causa do problema pode estar 

distante do sintoma (causa/consequência).

- Globalidade: deve-se tratar 
o corpo como um todo, buscando 
identificar as responsabilidades das 
retrações musculares nas patologias 
músculo-esqueléticas.

um dos diferenciais do rPG é a 
revalorização da função estática dos 
músculos.  Solicitados em perma-
nência, estes podem encurtar-se e 
perder sua flexibilidade, freando os 
movimentos e deformando o corpo. 
Assim, um dos princípios do método 
é identificar e alongar os músculos 
responsáveis pela alteração postural. 
Atualmente, o rPG é ministrado aos 
fisioterapeutas por Phillipe e. Sou-
chard e sua equipe em 15 Países in-
cluindo o brasil, onde na cidade de 
São Paulo criou o Instituto Philippe 
Souchard em 1999. Já formou mais 
de 25 mil fisioterapeutas em várias 
partes do mundo. Por sua eficácia e 
abrangência vem ganhando notabi-
lidade no meio científico o que cola-
bora para sua consolidação. os trata-
mentos são individuais e duram cerca 
de 45 minutos, podendo ser praticados 
para prevenção e manutenção através 
das auto posturas.

Que tipo de doenças o RPG trata?
o rPG pode tratar as patologias or-

topédicas, neurológicas, respiratórias e 
somáticas.

Como é feito o tratamento?
o tratamento é feito em consultas, 

sendo uma até duas vezes por semana, 
caso necessário. A duração do tratamento 
também varia muito, pois depende do que 
há a corrigir. Mas logo na primeira consulta, 
quando se faz a primeira avaliação, pode-se 
ter uma primeira previsão do tempo que 
será necessário.

Quem pode exercer o RPG?
Para fazer o curso de rPG, é necessá-

rio ser fisioterapeuta já formado. o curso 
de rPG tem a duração de cinco semanas, 
com 300 horas aula. Completando o curso, 
o profissional da área pode continuar a sua 
formação em rPG seguindo a evolução do 
método através de reciclagens e fazendo os 
cursos avançados, que visam aprofundar 
os conhecimentos e o modo de tratar em 
patologias específicas como a escoliose e 
patologias articulares, cursos de interpre-
tação de exames radiológicos, prepara-
ção para o parto, entre outros.

O RPG pode ser aplicado a mulheres grávidas?
Não há inconvenientes em aplicar as técnicas de rPG em 

mulheres grávidas quando há a necessidade de tratamento. 
Nesse caso, a futura mamãe receberá uma atenção individual 
e adaptada à sua condição, o que não ocorre, necessariamen-
te, em outros tipos de tratamento. realizamos todo um traba-
lho de preparação para o parto e recuperação pós-parto, que 
se baseia nos princípios biomecânicos do rPG, uma técnica 
bastante original, reconhecida por muitos médicos, obstetra e, 
melhor ainda, aprovado pelas mulheres que experimentaram.

                                                Dr. Matheus Luiz Chitolina
                                                              Crefito 91072/F

 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Fotos: Divulgação
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HOMENAGEM 

Semana foi totalmente dedicada para as crianças, com atividades diferenciadas

rede Municipal de ensino realiza programação especial na semana do 
dia da Criança

durante esta semana a rede 
Municipal de ensino de bom Jesus 
do oeste realizou uma programa-
ção especial para comemorar o dia 
da Criança, celebrado hoje (12). 

Foram oferecidas às crianças 
lanches diferenciados, sorvete, 
brincadeiras, trilha ecológica, pi-
quenique, brinquedões, cinema 
com pipocada. “A semana foi de 
muita alegria e satisfação por par-
te de todos os alunos e professores 
envolvidos”, destaca a secretária de 
educação.

jardim de Infância 
Chapeuzinho Vermelho

Atividades diversificadas opor-
tunizaram às crianças situações de 
aprendizagem e para comemorar a 
data especial do dia das Crianças, 
a direção e educadoras do Jardim 
de Infância Chapeuzinho Vermelho 
programaram uma semana educa-

tiva diversificada. 
As crianças e professoras cria-

ram e produziram painéis enfati-
zando a importância e os cuidados 
com a natureza, dando um colorido 
especial ao Jardim. Além disso, as 

crianças tiveram um dia de brin-
cadeira nos brinquedos infláveis. 
“esses brinquedos são muito diver-
tidos e proporcionam momentos de 
muita alegria para os pequenos, que 
não esconderam a emoção diante 

dos objetos multicoloridos”, frisam 
os professores. 

Ainda todas as crianças par-
ticiparam de um piquenique, em 
um local junto da natureza, com 
árvores, rio e um gramado onde 

eles puderam se divertir muito, 
aproveitando cada minuto, o que 
proporcionou o contato diretamen-
te com a natureza e uma aventura. 
As turmas tiveram ainda um dia de 
cinema, onde receberam pipoca a 
assistiram um filme.

No dia do sorvete, todas as 
crianças foram até a sorveteria e se 
deliciaram com um saboroso sorve-
te, após tiveram brincadeiras livres 
e cama elástica na praça.

“Nós educadores percebemos 
a potencialidade e as necessidades 
de cada criança nos diferentes es-
paços, assim pensamos e organi-
zamos uma semana diferente, no 
sentido de ter dias de muita alegria 
e novidades para as crianças, sain-
do da rotina, garantindo diferentes 
situações de aprendizagens e prin-
cipalmente que elas se sintam que-
ridas e importantes”, frisa a diretora 
Adriane baumbach. 

Fotos: Divulgação/Educação

Trilha ecológica foi realizada para as crianças  Brinquedões estiveram à disposição da criançada 

Cama elástica fez a alegria das crianças do Jardim Piscina de bolinhas atraiu as crianças Professores acompanharam suas turmas nas brincadeiras 

A Administração de bom Jesus 
do oeste e Secretaria de Agricul-
tura realizarão na terça-feira (22) o 
Seminário Municipal de bovinocul-
tura de Leite 2013. o evento acon-
tecerá no Clube de Idosos bom Je-
sus e tem o apoio da Administração 
Municipal, epagri, Cooper Itaipu, 
Aurora, tirol, Piracanjuba e Semex. 

Conforme o secretário de Agri-
cultura, Antonio do Nascimento, 
os agricultores interessados devem 
confirmar a presença na Secretaria 
Municipal com o Ivonir ou com a 
tatiane. 

A programação do seminário 
terá início às 08h30 com inscrição e 
degustação. A partir das 09h acon-

tecerão as três palestras da manhã, 
que tratarão de ‘Controle sanitário’, 
‘Criação de bezerras’ e ‘desafios da 
vaca moderna’, que serão apresenta-
dos pelos médicos veterinários Jai-
me Prestes da epagri, odair Huttel e 
Atila Cado Soares, respectivamente. 

Ao meio-dia será servido um 
almoço aos participantes, que na 
parte da tarde participarão de uma 
explanação de alguns patrocinado-
res, seguida de sorteio de brindes 
e o encerramento, previsto para 
às 15h. “desde já contamos com a 
presença de todos. este evento foi 
programado para você munícipes 
bom-jesuenses”, frisa o secretário 
da Agricultura.

Agricultura 
Seminário Municipal de 
Bovinocultura de Leite 2013 está sendo 
organizado

Atividade conjunta 
Crianças do Jardim de Infância Chapeuzinho Vermelho confeccionam 
painel para o dia das Crianças

As professoras do Jardim de Infân-
cia Chapeuzinho Vermelho, Marilei 
Horn e Silene reinehr, das turmas do 
Pré I e Pré II realizaram uma atividade 
em conjunto, visando à interação entre 
as crianças do educandário.

As professoras e suas turmas con-
feccionara um painel enfatizando a im-
portância e o cuidado com a natureza, 
flores, animais e plantas, onde as crian-
ças trabalharam com materiais diver-
sos, papéis coloridos, pratos de papel e 
principalmente tinta guache.

durante a realização da atividade 
as crianças se soltaram, riram enquan-
to se lambuzavam de tinta extravasan-
do suas emoções, passando para o pa-
pel um colorido que deu vida ao painel 
com as carinhas das crianças. 

“É de fundamental importância 

as crianças confeccionarem os painéis 
da escola, ao invés de nós educadores 
fazê-lo, assim elas entendem o sentido 
do tema trabalhado, pois participam 
e se sentem importantes no processo 

de ensino aprendizagem”, destacam 
as professoras. “em cada pingo de tin-
ta, em cada recorte e colagem tem um 
pouquinho de sua imaginação”, enfati-
zam.

 Divulgação/Jardim Infância

Painel foi 
confeccionado 
pelos alunos e 
professoras 
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obras deverão ser iniciadas assim que forem concluídos todos 
os procedimentos legais

recursos de emenda do deputado federal Celso Maldaner 
já estão disponíveis 

A Caixa econômica Federal, atra-
vés do GIdurCH, autorizou bom Jesus 
do oeste a iniciar o processo licitatório 
para construção da primeira etapa do 
Centro de eventos do município. os re-
cursos já estão disponíveis para o muni-
cípio, sendo que o valor líquido para as 
obras é de r$ 487.500,00. A fase inicial 
desta obra terá uma área construída de 
745,86 metros quadrados e deverão ser 
iniciados depois de concluídos todos os 
procedimentos legais.

A Secretaria de Administração e 
Fazenda do município, através do Setor 
de Licitações, lançou o edital de licita-
ção – tomada de Preços nº 1856/2013, 

Obra terá uma área 
construída de 745,86 
metros quadrados

Ilaine Rohden/ O Líder 

na última quarta-feira (09), para execu-
ção deste projeto.

esta obra foi conquistada para bom 
Jesus do oeste, através de uma emen-

da parlamentar indicada e angariada 
pelo deputado federal Celso Maldaner 
(PMdb/SC), através do Governo Fede-
ral, junto ao Ministério do turismo.

Mudança 

Interatividade

CdL de bom Jesus do oeste está em novo endereço

bom-jesuenses participam da IX Conferência estadual de Assistência Social

A Câmara de dirigentes Lojistas (CdL) de bom 
Jesus do oeste agora está localizada em novo ende-
reço, na rua eduardo Senhem, nº 408, em anexo ao 
Centro de referência em Assistência Social (CrAS). 

o presidente da CdL, Ivandro Faé, agradece a 
Administração Municipal, bem como a equipe do 
CrAS pelo espaço disponibilizado, já que era um an-
seio da entidade conseguir realizar um bom trabalho 
às empresas e também para a comunidade em geral.

“Informamos que o atendimento a princípio é 
feito pela secretária executiva, deoneiva Gamba, no 
período da tarde”, frisa o presidente. o telefone para 
contato é 3363-0048 e o e-mail executivo@bomje-
susdooeste.cdl-sc.org.br. 

CDL está localizada em sala 
anexa ao CRAS

Divulgação/CDL

Nos dias 07, 08 e 09 a assistente so-
cial Claudete eckert e a munícipe Lovani 
Ceschini, participaram da IX Conferência 
estadual de Assistência Social, que teve 
como tema “A Gestão e o Financiamento 
na efetivação do SuAS”, e foi realizada em 
Florianópolis.

As bom-jesuenses foram escolhidas 
pelos participantes da IV Conferencia 

Municipal da Assistência Social realizada 
no município, no dia 05 de agosto deste 
ano. 

de acordo com Claudete, “as Confe-
rências de Assistência Social são espaços 
de debate coletivo que oportunizam a 
participação social mais representativa 
das diferentes organizações da sociedade 
civil, que representam os usuários, tra-

balhadores e as entidades de assistência 
social, bem como o segmento governa-
mental da área”.

A assistente destaca ainda que as 
conferências têm a finalidade de avaliar a 
situação atual da Assistência Social e pro-
por novas diretrizes para o seu aperfeiço-
amento, em especial os avanços do Siste-
ma Único de Assistência Social (SuAS). 

A Secretaria de Agricultura de 
bom Jesus do oeste está realizando 
encomendas de alevinos, que serão 
disponibilizadas pela Piscicultura 
Nossa Senhora de Ijuí, rio Grande 
do Sul.

Agricultores interessados podem 
realizar as encomendas até o dia 13 
de novembro, sendo que as entregas 
serão realizadas no dia 19 de novem-
bro, no pátio da Prefeitura. os pedi-

dos podem ser feitos na Secretaria de 
Agricultura, e o pagamento deverá 
ser feito na retirada dos alevinos. 

Nesta remessa os agricultores 
tem à disposição os seguintes tipos 
de peixes: capim, cabeça grande, 
húngara espelho, húngara escama-
da, prateada, jundiá cinza, jundiá 
albino, carpa colorida, lambari, gru-
matã, tilápia revertida, trairão, suru-
bim pintado e dourado.

Secretaria de Saúde 

Piscicultura 

Organização 

Programação especial está sendo 
realizada neste mês 

Agricultores podem fazer encomenda de alevinos 

Habitação é tema de reuniões nesta semana 

desde o dia 25 do mês passado a 
Secretaria da Saúde está realizando um 
cronograma de atividades especiais 
para o mês de outubro, devido ao dia 
do Idoso, comemorado no dia 1º, e ao 
“outubro rosa”, onde está sendo reali-
zada uma programação especial dedi-
cada às mulheres. 

Nos dias 16 e 30 de outubro, às 
14h30, acontecerá no Centro de Idosos 
as aulas de Zumba, que é uma mistura 
de dança com ginástica aeróbica, que 
propiciam momentos de distração e 
atividades. As aulas serão ministradas 
pela professora Solange Laux, sendo 
que pessoas de todas as idades podem 
participar. 

Já no dia 21 de outubro, às 13h ha-
verá uma palestra com Geny Perreira 
Lopes, no Centro de Idosos. o Cami-
nha bom Jesus acontecerá no dia 28 de 
outubro, às 17h no Campo Municipal, 
antigo campo do Sete de Setembro. Na 
ocasião haverá 30 minutos de cami-
nhada com orientação e acompanha-
mento de algum profissional da saúde.

Conforme a secretária de Saúde, 
Marília Maggi, neste mês também está 
sendo intensificada a realização de exa-
mes como preventivo e mamografia, 

sendo que ambos são gratuitos. “es-
tamos entregando um lenço rosa para 
cada mulher que vem até a unidade de 
Saúde e um nécessaire para as mulhe-
res que realizam o preventivo. Com as 
atividades deste mês estamos buscan-
do atender a mulher como um todo”, 
frisa a secretária. 

Palestra 
Com o tema “Motivação e bem-

estar da família”, o palestrante Jaime 
bianchi, está realizando um roteiro de 
palestras para casais do município. 

todas as palestras tem início às 20h, 
sendo que duas já aconteceram, no dia 
03 de outubro na Linha Vista Alegre e 
dia 10 de outubro na Linha Lamb. Já 
no dia 17 de será na Linha Lajeado das 
Flores Alto; dia 24 na Linha rainha da 
Serra. 

Para fechar o ciclo a última pales-
tra será realizada na sede do Centro de 
Idosos, no dia 31 de outubro, e será mi-
nistrada pela palestrante Ione Cortese, 
que tratará sobre casais e relação entre 
pais e filhos.  

A Secretaria de Saúde convida os 
munícipes, em especial as mulheres 
para participarem desta programação. 

Mulheres 
estão sendo 
gratificadas 
com um 
lenço na 
Unidade de 
Saúde 

Ilaine Rohden/O Líder 

Na última terça-feira (08), a 
assessora do departamento de 
Assistência Social, Sílvia Albani, 
e o coordenador da habitação do 
município, Júlio Sandman, juntamente 
com os beneficiários do programa de 
habitação rural participaram de uma 
reunião em Serra Alta, onde foram 
esclarecidas algumas dúvidas referente 
às obras, que já estão em andamento.

Na oportunidade, também teve 
uma palestra sobre as sementes, a 
qual foi proferida pelo engenheiro 
agrônomo Anderson, o qual destacou 
a importância da produção de 
alimentos saudáveis, sem o uso de 
agrotóxicos e transgênicos. Para 
encerrar a atividade foi entregue para 
as famílias beneficiárias sementes de 

arroz e batata salsa, e ainda, feito o 
convite para participarem no dia 16 
de outubro, em São Miguel do oeste, 
de um ato em comemoração ao dia da 
Soberania Alimentar.

Ainda na noite de terça-feira foi 
realizada no auditório da Prefeitura 
de bom Jesus do oeste, uma reunião 
coordenada pelos representantes da 
Associação para o desenvolvimento 
Habitacional Sustentável de Santa Ca-
tarina (Adehasc), e pelo coordenador 
do Sindicato rural de Iporã do oeste, 
os quais repassaram informações sobre 
os programas habitacionais urbanas e 
rurais e apresentaram as plantas dispo-
nibilizadas pelo projeto. Na oportuni-
dade também repassaram informações 
acerca da regularização Fundiária.
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IMPLEMENTOS AGRÍCOLAS APOIO

Atividades 
Recursos

Programação 

o município receberá um distribuidor de 
adubo e calcário de seis toneladas; uma 
carreta agrícola (carretão) de quatro toneladas 
e uma ensilhadeira para silagem de uma linha

derli recebe o apoio dos prefeitos de tigrinhos 
e de São Miguel da boa Vista, dos ex-prefeitos 
de Cunha Porã e ainda, do empresário da 
borterra de Maravilha 

Modelo assina convênio com a 
Secretaria de estado da Agricultura 
e da Pesca

derli Antonio de oliveira é um dos 
nomes cogitados a assumir a 
presidência da Auriverde

Maldaner retorna ao executivo modelense
Prefeito assina convênios na última quarta-feira

Secretaria de educação desenvolve Semana do 
dia da Criança

Na tarde da última quarta-feira (09), o pre-
feito de Modelo, ricardo Maldaner, juntamente 
com os vereadores dirceu Silveira, edilce Ke-
gler, Selvino Maciel e erno Michelin, estiveram 
assinando convênios de repasse de recursos 
para compra de implementos agrícolas. A as-
sinatura foi realizada no Pavilhão da Secreta-
ria de estado da Agricultura e da Pesca na 19ª 
exposição - Feira Agropecuária, Industrial e 
Comercial de Chapecó (efapi 2013), em Chape-
có, com a presença do secretário de estado da 

Agricultura, João rodrigues. 
o município receberá um distribuidor de 

adubo e calcário de seis toneladas; uma carreta 
agrícola (carretão) de quatro toneladas e uma 
ensilhadeira para silagem de uma linha. 

o prefeito ricardo agradece aos vereadores 
dirceu Silveira, edilce Kegler e Selvino Maciel 
pelo empenho para conseguir os implementos, 
pois foram os vereadores que dirigiram o pedi-
do inicial ao secretário João rodrigues no mês 
de abril deste ano. 

Ascom Prefeitura

Assinatura dos convênios foram realizadas na Efapi 2013 

Na quinta-feira (03), o prefeito ricardo 
Maldaner reassumiu o cargo de prefeito, após 
dez dias de licença. Nesses dez dias esteve à 
frente do executivo o vice-prefeito Clóvis 
Schlösser.

o prefeito ricardo Maldaner se licenciou 
para férias no período de 23 de setembro até 
o dia 02 de outubro, retornando aos trabalhos 

na manhã de quinta-feira (03). Nesta mesma 
manhã se colocou a par dos trabalhos realiza-
dos pelo vice Schlösser no executivo. “Agora 
daremos continuidade a todos os trabalhos 
que vinham sendo realizados neste período 
que me mantive afastado. estou voltando 
com todas as forças para trabalhar pelos nos-
sos munícipes”, finalizou o prefeito. 

Neste dia 12 comemoramos o dia da Crian-
ça. e para festejar a data, o Governo de Modelo, 
por meio da Secretaria de educação desenvolveu 
uma programação especial nas escolas de educa-
ção infantil, no Jardim de Infância Cantinho Ale-
gre e no Centro de educação Infantil Pequeno Lar.

Na semana em comemoração ao dia da 
Criança diversas atividades foram realizadas, 
como: rua do lazer, cinema no telão, piquenique 
no Campo Municipal, contação de histórias com 

fantoches, pinturas em painel e muro, dia do brin-
quedo livre, passeio com sombrinhas e o dia da 
motoca.

Além dessas atividades diversificadas, foram 
programados lanches variados como o dia da po-
tchéca, dia do sorvete, cachorro-quente, pipoca, 
bolo de chocolate e algodão doce.

também foram distribuídas lembrancinhas 
para as crianças com o apoio das Associações de 
Pais e Professores (APPs).

Tigrinhos

Na manhã da última quinta-feira (10), o pre-
feito rudimar Guth recebeu em seu gabinete a 
visita do prefeito de São Miguel da boa Vista, Gi-
lnei Guth, dos ex-prefeitos de Cunha Porã, Luzia 
Vacarin e euri ernani Jung, do ex-prefeito de ti-
grinhos, derli Antonio de oliveira e do empresá-
rio da borterra de Maravilha, osvaldo bortolotto.

o objetivo principal da visita foi para apoiar o 
nome do ex-prefeito de tigrinhos derli de olivei-
ra para concorrer á presidência da Cooperativa 
Auriverde de Maravilha. defender a economia 
dos associados por meio da ajuda mútua no 
cumprimento de suas finalidades, e na medida 

dos recursos disponíveis, sempre foi o pleito al-
mejado pela Cooperativa regional Auriverde.

Conforme o prefeito de tigrinhos diversos 
municípios da região estarão apoiando derli, 
mas principalmente o município de tigrinhos, 
pois foi prefeito por dois mandatos tem muito a 
contribuir na presidência da Auriverde. Confor-
me o prefeito rudi, todo apoio está sendo dado 
ao derli. “Sabemos da grande capacidade que 
ele tem para concorrer à presidência da coope-
rativa, considerando o bom trabalho realizado 
em oito anos de mandato como prefeito em ti-
grinhos”, afirma.

Ascom/Tigrinhos

Reunião foi para apoiar o nome do ex-prefeito de Tigrinhos Derli de Oliveira para 
concorrer à presidência da Cooperativa Auriverde de Maravilha

Na última quarta-feira (09), o prefeito ru-
dimar Francisco Guth, juntamente com o di-
retor da escola de educação básica osvaldo 
Ferreira de Mello, Paulo Farinon e com os ve-
readores Fernando Martim e Antônio Manfrin, 
estiveram visitando a exposição Feira Agro-
pecuária Industrial e Comercial de Chapecó 
(efapi 2013).

durante a visita à feira, o prefeito rudi-

mar, bem como os demais prefeitos da região 
assinaram alguns convênios. o prefeito de ti-
grinhos assinou o convênio para aquisição de 
três botijões de sêmen que foram adquiridos 
através da Secretaria de estado da Agricultura, 
por meio do secretário João rodrigues.

Mais uma vez o prefeito agradece pelos re-
cursos conseguidos e com certeza muitos ain-
da estão por vir.

Durante visita a Efapi, o prefeito de Tigrinhos assinou convênio para aquisição de três botijões de 
sêmen

Ascom/Prefeitura Tigrinhos
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Cunha Porã
este projeto consiste na liberação de um montante de r$ 52.316,80, como apoio financeiro 
pelo banco do brasil, através do besc Clube/drS, com o objetivo de implantar 35 hectares de 
pastagens no modelo silvipastoril

35 propriedades serão beneficiadas com Projeto de Pastagem Perene

CeI Criança Feliz comemora a semana das crianças 

AGRICULTURA 

Atividades diferenciadas

Nesta semana o secretário da 
Agricultura de Cunha Porã, rogé-
rio becker, juntamente com o en-
genheiro agrônomo da epagri, Si-
dinei egon Simon, e o gerente do 
banco do brasil, Valter Viapiana, 
estiveram visitando a propriedade 
de udo egon Küttner, na Linha São 
domingos. esta é uma das 35 pro-
priedades que serão beneficiadas 
com o Projeto “bovinocultura de 
Leite à Pasto com enfoque na Sus-
tentabilidade Ambiental”.

este projeto consiste na li-
beração de um montante de r$ 

Ascom Prefeitura

Os técnicos do projeto estiveram na propriedade visitando os 
beneficiários do programa 

52.316,80 como apoio financeiro 
pelo banco do brasil, através do 
besc Clube/drS, com o objetivo de 
implantar 35 hectares de pastagens 
no modelo silvipastoril. Com os 
recursos, serão beneficiadas 35 fa-
mílias cunhaporenses, que atuam 
na atividade de bovinocultura de 
leite e fazem parte da Associação 
dos Agregadores de valor aos Pro-
dutos de origem Vegetal e Animal 
(AAProVA).

A aprovação do projeto e libe-
ração desses recursos, cujo “ter-
mo de compromisso” já foi for-
malizado entre o banco do brasil 
e a AAProVA, somente se torna-
ram realidade graças ao envolvi-
mento e dedicação das entidades 
parceiras epagri, Secretaria de 
Agricultura de Cunha Porã e ban-
co do brasil, tanto na elaboração 
do projeto como também na sua 
execução.

durante a semana de 07 a 11 
de outubro no CeI Criança Feliz 
foram realizadas diversas ativida-
des como: passeios, brincadeiras, 
cinema, pescaria e para encerrar a 
semana, foi programada uma festa 
para homenagear todas as crianças 

e professores pela passagem do seu 
dia. Através da Secretaria da edu-
cação, os alunos receberam lan-
ches diversificados como, cachorro 
quente, nega maluca, sorvete, pão 
de queijo e pastel. 

A Associação de Pais e Profes-

sores (APP) da escola pre-
senteou as crianças com bo-
necas e carrinhos. A direção, 
professoras e funcionárias do 
CeI parabenizam as crianças 
pela passagem do seu dia 
neste sábado (12).

A diretora Magali Auler 
parabeniza a todos os pro-
fessores e serventes também 
pela passagem dos seus dias 
e agradece pelo esforço, ca-
rinho, amor e dedicação 

com que desempenham 
suas atividades no dia a dia 
com as crianças. “Parabéns 
a Carmen biesdorf, a eliane 
becker, a Margarete Ledur, 
a Silvana Lenz, a Noili Nil-
son, a ester Schäfer, a rodri-
go Pandolfo, a Kety bichet, a 
Leocádia wolff e a Michele 
Sandres. Vocês engrandecem 
ainda mais a nossa escola e 
o nosso trabalho”, finalizou a 
diretora. 

Fotos: Divulgação/ CEI Criança Feliz

Crianças tiveram o dia do sorvete Cinema foi uma das atrações nesta semana 

Equipe de professoras também foram 
homenageadas
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1º SEMINÁRIO MUNICIPAL DE HABITAÇÃO

o programa habitacional explicado na ocasião foi para 
famílias com renda de até r$ 1.600

Seminário discute 
possibilidades habitacionais 
em Maravilha 

Na noite da última quarta-feira 
(09), a Secretaria de Assistência Social 
em parceria com o Conselho de Ha-
bitação, Sindicato dos trabalhadores 
da Agricultura Familiar de Maravilha 
e Associação para o desenvolvimento 
Habitacional Sustentável de Santa Ca-
tarina (Adehasc), promoveram o 1º Se-
minário Municipal de Habitação. o ob-
jetivo foi debater as questões ligadas à 
habitação do município para subsidiar 
e esclarecer principalmente as deman-
das habitacionais dos programas, pro-
jetos, dificuldades e outros elementos 
ligados à habitação no município.

Muitos maravilhenses comparece-
ram ao encontro, além da prefeita de 
Maravilha, rosi Maldaner, do presiden-
te da Câmara de Vereadores, doraci Fe-
lisiak (PSd), do vereador Gilmar Casta-
nha (Pdt), da secretária de Assistência 
Social, Flávia Figueiredo, do presidente 
do Conselho de Habitação, Cleiton 
borgaro, do presidente do Sintraf, Gil-
son Farinon, e de representantes de 
entidades do município.

Conforme explica a secretária de 
Assistência Social, Flávia Figueiredo, 
para cadastrar o Plano Habitacional 
de Interesse Social, no Ministério das 
Cidades, foi necessário promover esse 
seminário para debater questões liga-
das à habitação em Maravilha. “Muito 
se fala em habitação e até é um assunto 
bem polêmico. o seminário foi para 
discutir o tema, para pessoas que tem 
baixa renda, pessoas que realmente 
precisam, essa é a habitação que que-
remos para o nosso município hoje”, 
salientou Flávia.

A prefeita rosi Maldaner em seu 
pronunciamento falou que a casa pró-
pria é um sonho de todas as famílias. 
“todas as semanas recebo pessoas 
em meu gabinete que vem pedir a 
sua casa própria. em nosso plano de 
governo está essa meta. A Administra-
ção vai fazer de tudo para que muitas 
famílias sejam contempladas neste 
mandato”, ressalta.

os palestrantes djalma Morell 
e Alfredo Spier da Adehasc, falaram 
sobre a habitação urbana e regulari-
zação fundiária. “em Maravilha, con-
forme estudo realizado, há um déficit 
de 1.788 unidades habitacionais. É um 
número considerado alto e, para ame-
nizar essa situação, é preciso muita or-
ganização das famílias”, explicaram os 
palestrantes.

o programa habitacional explica-

do na ocasião foi para famílias com ren-
da até r$ 1.600. trata-se do programa 
FdS entidades, na qual uma entidade, 
cooperativa ou associação organiza as 
famílias para acessar o valor. As famílias 
devem estar cadastradas no CadÚnico 
e ter renda mensal de até r$ 1.600. elas 
acessam o valor de r$ 59 mil, sendo 
que a casa é financiada em 120 pres-
tações, ou seja, 10 anos. “o valor das 
prestações é calculado de acordo com 
a sua renda familiar, sendo 5% de sua 
renda, que varia entre r$ 25 e r$ 80 
mensais, durante os 120 meses. É um 
valor simbólico, já que o recurso vem 

praticamente a fundo perdido”, expli-
cam.

Além desse programa, outro para 
famílias com renda maior foi explica-
do. “Agora, quem tiver interesse pode 
se dirigir à Secretaria de Assistência 
Social para fazer o cadastramento. A 
partir disso, vamos ver qual a deman-
da do município e implantar esses 
programas para atender a nossa po-
pulação”, frisou a secretária de Assis-
tência Social, Flávia Figueiredo.

A Secretaria de Assistência Social 
fica localizada na Avenida Presidente 
Kennedy, em frente ao Ceja.

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Autoridades realizaram a abertura oficial das atividades 

Maravilhenses participaram do encontro 

Prefeita agradeceu os palestrantes da Adehasc 

Semana da Criança 
Crianças se divertiram em 
programação especial 

Com muita diversão, cinema, 
algodão doce, brinquedos infláveis, 
cama elástica e piscina de bolinhas, 
que as crianças aproveitaram a Pro-
gramação da Semana da Criança. 
As atividades iniciaram na última 
segunda-feira (07) e até quinta-feira 
(10), as crianças da educação Infan-
til da rede Municipal e Particular e 
alunos do ensino fundamental da 
rede Municipal, estadual e Parti-
cular foram até a Praça Cidade das 
Crianças, para brincar nos diversos 
brinquedos infláveis, assistir a uma 
sessão de cinema infantil e, en-
quanto assistiram puderam sabore-
ar um algodão doce. 

de acordo com a prefeita rosi 
Maldaner, que acompanhou algu-

mas atividades na praça, “é indes-
critível e muito gratificante poder 
ver a alegria dessas crianças nestes 
dias. Acredito que ficamos mais feli-
zes que elas, pois vemos um sorriso 
sincero no rosto desses pequenos”, 
comentou.

Na sexta-feira (11), a progra-
mação ficou a cargo de cada esco-
la e, na Praça Cidade das Crianças, 
aconteceu contação de histórias, 
cinema infantil e algodão doce, du-
rante todo o dia. “Pensamos nesta 
programação diferenciada porque 
Maravilha é a Cidade das Crianças, 
então, devemos pensar em mais ati-
vidades para elas”, ressaltou a secre-
tária de educação, roseméri rodri-
gues da Silva.

Brinquedos infláveis foram disponibilizados para as crianças   

Sessão de cinema e distribuição de algodão doce também fizeram parte 
das atividades

Fotos: Renata Mattia/O Líder
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Maravilha

objetivo foi avaliar in loco o projeto de implantação do Sistema de esgotamento Sanitário no 
município

Maravilha recebe visita técnica da Casan, 
Funasa e Prosul

SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO

A Administração recebeu nesta 
semana uma visita técnica do ana-
lista de infraestrutura da Fundação 
Nacional da Saúde (Funasa), enge-
nheiro Sandro Medeiros, da enge-
nheira da Casan, Priscila de Cam-
pos, e do engenheiro da Prosul, 
Guilherme bis. A visita objetivou a 
análise do projeto de implantação 
do Sistema de esgotamento Sanitá-
rio no município.

de acordo com o engenhei-
ro da Prefeitura, Jorge dummer, 
a visita técnica foi a última etapa 
para se conseguir os recursos para 
a implantação do Sistema. “Agora, 
temos que aguardar até o final do 
mês para a equipe dar o parecer 
aos municípios”, comenta.

Se Maravilha for contemplada 
com o projeto, receberá cerca de 
r$ 9,5 milhões para iniciar o Sis-
tema de esgotamento Sanitário. 
“Isso será muito positivo para o 
meio ambiente e para a qualidade 
de vida da população, pois muito 
esgoto acaba indo para o rio Ira-
cema clandestinamente”, destaca o 
engenheiro.

Na terça-feira (08), durante a 
parte da manhã, os profissionais 
realizaram a análise final do proje-

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Prefeita Rosi Maldaner e o vice Sandro Donati conversaram com técnicos

Diretor de Planejamento, Berlin Marcos Felippin acompanhou as análises

Prefeita Rosi e engenheiro Jorge acompanharam a visitação in loco

to e à tarde foram feitas visitas téc-
nicas in loco nos locais de possível 
implantação de rede, estações ele-
vatórias, emissário final e estação 
de tratamento de esgoto, da pri-
meira etapa do projeto. 

A prefeita rosi Maldaner e o 
vice Sandro donati participaram 
das atividades. “Maravilha precisa 
muito da efetivação deste projeto 
e estamos na última fase. então, 
precisamos aguardar os resultados. 
esta foi a nossa prioridade desde o 
início de nosso mandato, por isso, 

gostaríamos de ver este sonho con-
cretizado”, comentou a prefeita en-
quanto acompanhava as visitas in 
loco.

A Prosul é a empresa respon-
sável pela elaboração do projeto. 
A Casan é a responsável pela con-
tratação do projeto e, a Funasa é 
a responsável pelo repasse dos re-
cursos. 

Vale ressaltar que a implanta-
ção ou não do Sistema ainda de-
pende de aprovação dos órgãos 
competentes.

Balanço social do ano de 2012
Prefeita rosi recebe visita do gerente do Sicredi

A prefeita rosi Maldaner, rece-
beu nesta semana a visita do geren-
te da unidade da agência do Sicredi 
Alto uruguai de Maravilha, rafael 

buriol.
o objetivo da visita foi levar à 

prefeita rosi o balanço social do 
ano de 2012 do Sicredi. “os núme-

ros retratam mais um ano extre-
mamente positivo na trajetória de 
crescimento e solidez do Sicredi”, 
comenta buriol.

 Prefeita Rosi Maldaner recebeu o gerente da unidade 
da agência do Sicredi Alto Uruguai, Rafael Buriol

Cleusa Regner/Ascom
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Tigrinhos
Lixo doméstico será recolhido na próxima terça e quinta-
feira nas linhas do interior

roteiro de recolhimento de lixo é divulgado

Município disponibiliza curso para filhos de produtores

SETOR RURAL

Agricultura

o secretário de Agricultura, eugê-
nio brambilla, divulgou o roteiro de 
recolhimento de lixo que inicia na pró-
xima terça-feira (15). de acordo com o 
secretário, todos os agricultores devem 
levar o lixo até as propriedades ou nos 
locais conforme mencionado no cro-
nograma. “o lixo recolhido refere-se 
ao lixo doméstico. Não será recolhido 
lixo tóxico e eletrônico, como embala-
gens de agrotóxicos e aparelhos eletrô-
nicos e pilhas”, afirma brambilla.

Confira o roteiro: terça-feira (15) - 
Linha bela Vista, nas propriedades de 
Leo oro, Pedro Zopeletto, delfino de 
Campos, dejalma Santos Miorando, 
indo em direção a Cabeceira 
do tigrinhos, onde passa pelas 
propriedades de olderi Schaefer, indo 
em direção a escolinha e retornando 
pela propriedade de Leocir bottin em 
direção a Linha três Voltas. Na três 
Voltas, passa pela propriedade de 
Lorivaldo wacholz, indo em direção 

Secretário de Agricultura, Eugênio 
Brambilla

Ascom/Prefeitura Tigrinhos 

a Coroa da Serra, na propriedade de 
Milton Huppes, até a Linha Secchi no 
romeu Knak, pavilhão da comunidade 
e na propriedade de Clodoaldo 
Correia. Na sequência segue até a 
Linha trindade, no Valério Furst, João 
Anoralino da Silva, propriedade de 

Adelar Moser, salão da comunidade, 
Adelar Perkuhn, seguindo em direção 
a Linha tigre.

Na quinta-feira (17) o roteiro con-
tinua na Linha Nova, nas propriedades 
de Albano baches, Luiz Carlos Maggi, 
salão comunitário e Pedro Zanchet, 
seguindo na Linha boa esperança, pro-
priedade de osmar Feltez, Arno wis-
mann, salão comunitário, Valdir rotava 
e Vernei Hofmann. Na Linha Fátima, na 
propriedade de João Zanivan Sobrinho 
até a espera de ônibus da propriedade 
de Geraldo Fedrizzi, retornando no 
sentido da Linha Flor da Serra. As últi-
mas coletas serão na Linha Flor da Ser-
ra, São João e Lajeado tigre, na proprie-
dade de edemar Fucks, Arnildo Klein, 
Albino badia, sentido á Linha São João, 
Valmir Correa, salão da comunidade, 
waldecir Zappani, Nilso Murari, erna-
ni bruch, Adão trentin, Ademir Simo-
netti, rudilir becker,Linha Neu, Aldir 
rigo e José Alair Lucatelli.

Diversão

Cidade Limpa

C.E.I. Proinfância Criança 
Sorriso realiza visita

Lixeiras são instaladas no município

Associando as aprendizagens em 
sala da aula com atividades práticas os 
alunos do Centro de educação Infantil 
Proinfância Criança Sorriso estiveram 
na última terça-feira (08) visitando o vi-
veiro de animais do senhor Franke.

Participaram do passeio os alu-
nos do maternal I que foram acom-
panhados pelas mães e as professoras 
Marizete Marafon e Gislaine Kobs. os 
alunos do maternal II acompanhados 
pela professora denise bevillaqua, o 
maternal III que contém 11 alunos es-
tava acompanhado pelas professoras 
Marcia Adriani de oliveira e Luciane de 
oliveira. 

Na parte da manhã as turmas da 
pré-escola participaram do passeio 

sendo que os mesmos ficaram des-
lumbrados com a beleza das aves. o 
pré I da professora Camila bach adorou 
o passeio tanto que esperam a próxi-
ma visita. Já o pré da professora roseli 
aprendeu como cuidar das aves. o pré 
II da professora Andressa saiu do pas-
seio fascinada pelo grande número de 
espécies encontradas.

Conforme as professoras, assim 
que deixaram o local foram até a sor-
veteria Gazzoni onde as crianças se 
deliciaram com um maravilho sorve-
te. em seguida foram até a praça onde 
lancharam e brincaram no parque de 
areia. Assim como na parte da manhã, 
na parte da tarde seguiu-se o mesmo 
cronograma.
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Alunos da turma da manhã se divertiram no viveiro de animais do senhor Franke

Alunos das turmas da tarde também realizaram o passeio

durante a semana 10 
lixeiras foram distribuídas 
em vários locais do mu-
nicípio. As lixeiras foram 
adquiridas com recursos 
próprios da Administra-
ção Municipal.

Conforme o prefeito 
rudimar Francisco Guth, 
a simples utilização de li-
xeiras públicas pode con-
tribuir significativamente 
para a redução do lixo na 
cidade. “Acreditamos que 
esse investimento será muito bem 
aproveitado pelos nossos munícipes, 

que poderão se utilizar desse bene-
fício e melhorar suas condições com 
relação ao lixo”, ressalta.

Dez lixeiras foram distribuídas

A Secretaria de Agricultura de ti-
grinhos através do Senar trouxe uma 
novidade tecnológica, lançada em julho 
de 2013, para seus agricultores. o GtA 
eletrônico é aonde o pecuarista pode 
imitir a sua guia na propriedade, facili-
tando as transferências de animais para 
engorda, vendas diretas a produtores e 
para agroindústrias. Para dispor dessa 
ferramenta basta o agricultor ter sua se-
nha, que é fornecida pela Cidasc.

o curso foi direcionado aos filhos de 
produtores de tigrinhos pelo profissio-
nal Geovane Pereira da Silva, instrutor 
do Senar. estiveram presentes também 
o prefeito rudimar Francisco Guth, ve-
reador Fernando Martim e o engenheiro 
agrônomo Francisco Ferrari da Secre-
taria de Agricultura e mais nove partici-
pantes, incluindo dois funcionários da 
Secretaria de Agricultura, o técnico em 
agropecuária Volnei da Silva e a respon-
sável pelo setor do movimento econô-
mico do município, Katiane Alves.

A GtA é um documento oficial e 
federal, de emissão obrigatória para 
o trânsito dos animais, independe da 
finalidade, mudança de propriedade, 
engorda, transferência entre produto-
res, feiras livres e venda entre produto-
res e abate para agroindústrias, comu-
mente usado dentro do estado.

bovinos e bubalinos, aves e suínos 
são os animais que mais requisitam 
esse documento. A GtA permite aos 
serviços de defesa agropecuária acom-
panhar a movimentação de animais, 
evitando assim a introdução de doen-
ças que possam por em risco a popula-

Fotos: Ascom/Prefeitura Tigrinhos

Curso teve duração de um dia e contou com a presença do prefeito 
Rudimar Francisco Guth

Curso foi realizado na Escola Municipal Professor Luiz Honnef

ção ou causar prejuízos aos produtores.
esse documento tem validade de 

um dia, sendo obrigatório no trans-
porte de cargas, não portando a pes-
soa está sujeita a multa e pode ter a 
carga apreendida. A carga sempre 
deve estar acompanhada de nota 
fiscal, documento hábil da Secretaria 
da Fazenda e quando os animais são 
destinados a reprodução, devem estar 
acompanhados também dos exames 

negativos e válidos.
o curso teve duração de um dia e 

aconteceu na escola Municipal Profes-
sor Luiz Honnef, na última terça-feira 
(08) e capacitou nove jovens do muni-
cípio que serão os multiplicadores.

A escola cedeu o espaço, sala de 
informática com seus computadores e 
os organizadores agradecem a diretora 
Iara Golhke e a técnica de informática 
Claudia rodrigues.
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Agricultura

r$ 57.070.610,00 serão destinados a financiamentos 
para construção de 1.864 cisternas e aquisição de 162 
distribuidores de adubo líquido

Programa Água para o Campo é 
aprovado pelo Cederural 

MELHORIAS 

A implantação do Programa 
Água para o Campo, que faz parte das 
ações do Pacto por Santa Catarina na 
agricultura, com investimentos de r$ 
57.070.610,00 destinados a financia-
mentos para construção de 1.864 cister-
nas e aquisição de 162 distribuidores de 
adubo líquido, foi aprovada pelo Conse-
lho estadual de desenvolvimento rural 
(Cederural), na segunda-feira (07). o 
Programa Água para o Campo será ope-
racionalizado pela Secretaria de estado 
da Agricultura e da Pesca e terá recursos 
do banco Nacional de desenvolvimen-
to econômico e Social (bNdeS). 

Após a aprovação do Cederural, a 
resolução passará pelo tramite adminis-
trativo até que seja oficialmente lançado 
nos próximos meses, ressalta o secretá-
rio executivo do Cederural, edson de-
quadra. o Programa disponibilizará r$ 
53.871.110,00 para financiamentos, por 
meio do Fundo de desenvolvimento 
rural (Fdr), com objetivo de construir 
cisternas com capacidade de 500 mil li-
tros. As estruturas se destinam à coleta, 
armazenagem e utilização da água no 
consumo e higiene humana e animal. 
Para se beneficiar com o Programa, os 
produtores terão que ter obrigatoria-
mente um projeto técnico, e receberão 
assistência técnica através da empresa 
de Pesquisa Agropecuária e extensão 
rural de Santa Catarina (epagri) e outras 
estruturas de assistência técnica e exten-

Reunião do Conselho aconteceu nesta semana e definiu várias ações 
importantes 

Ascom Secretaria Agricultura 

são rural públicas. A ação vai beneficiar 
famílias rurais que trabalham nas ativi-
dades de suinocultura e avicultura.  

o valor do financiamento poderá 
ser pago em cinco parcelas anuais sem 
adição de juros. Caso o agricultor opte 
por pagar o total do financiamento no 
primeiro ano, receberá 50% de descon-
to; no segundo ano terá 40% de descon-
to; no terceiro ano terá 30% de desconto 
e no quarto ano, terá 20% de desconto. 
Se o agricultor quiser pagar o total do 
financiamento no quinto ano, não será 
beneficiado com desconto. 

Para aquisição de distribuidores de 
adubo líquido, o Programa destinou r$ 
3.199.500,00 e os equipamentos serão 
cedidos, via termo de cessão de uso, 
para 103 municípios, atendendo 375 fa-

mílias rurais. os distribuidores de adu-
bo orgânico líquido serão acoplados 
em tratores agrícolas para o transporte 
de água até as localidades de difícil 
acesso nos municípios atingidos por 
períodos de estiagem. 

o Conselho aprovou ainda mu-
danças na resolução do Programa Ar-
mazenar, que tem como objetivo pro-
ver Santa Catarina com novas unidades 
de armazenamento da produção agrí-
cola. Com as alterações, o Programa 
fará subvenção de 50% do juro pago em 
relação a financiamentos contratados 
junto às instituições financeiras para 
implantação de unidades de armaze-
nagem no estado, com o limite de 3,5%.  
São beneficiários diretos as cooperati-
vas agropecuárias e agricultores.

Liberação 
Governo do Estado oficializa 
convênios rurais na Efapi 2013

o presidente de honra da Comissão 
Central organizadora da 19ª exposição-
Feira Agropecuária, Industrial e 
Comercial de Chapecó (efapi 2013) e 
secretário de estado da Agricultura e 
Pesca de Santa Catarina, João rodrigues, 
oficializou, na quarta-feira (09), 
convênios no valor de r$ 7 milhões para 
aquisição de implementos agrícolas 
para 40 municípios do oeste do estado. 

Foram assinados convênios para 
telefonia fixa e internet no meio rural, 
aquisição de rolo compactador, aber-
tura de estradas vicinais, caminhão ca-
çamba, escavadeira hidráulica, tratores, 
britador móvel, construção de poços 
artesianos, entre outros benefícios.

Ainda na quarta-feira também 
foram assinados os convênios que ga-
rantem o repasse, a 35 municípios do 
oeste, de 126 implementos agrícolas, 
entregues para prefeituras e asso-
ciações de agricultores da região. o 
investimento totalizou r$ 2 milhões 
pelo Fundo de desenvolvimento rural 
(Fdr).

os municípios da região de abran-
gência do jornal o Líder contemplados 

são: Iraceminha, Modelo, romelândia, 
Santa terezinha do Progresso e tigri-
nhos.

também foi formalizado o repasse 
no valor de r$ 628.690 mil, pelo progra-
ma SC rural, à Associação dos Produ-
tores Feirantes de Chapecó, Cordilheira 
Alta e Guatambú. os recursos serão uti-
lizados para aquisição de equipamentos 
para a melhoria dos empreendimentos 
e dos sistemas de produção. 

Inclusão Digital
Ainda na quarta-feira foram entre-

gues notebooks, computadores e im-
pressoras aos formandos do curso de 
formação em liderança, gestão ambien-
tal e empreendedorismo, da empresa 
de Pesquisa Agropecuária e extensão 
rural de Santa Catarina (epagri), por 
meio do Programa SC rural do Governo 
do estado.

esta foi a primeira ação do progra-
ma “Jovem rural nas Asas da Inclusão 
digital”, que atende jovens de 16 a 29 
anos que buscam financiamento de 
produtos de informática, como note-
books, computadores e impressoras.

Secretário da Agricultura e Pesca assinou os convênios durante a Efapi 

MB comunicação

Maravilha 
Curso de embutidos e defumados de carne suína acontece na próxima semana

A Secretaria de Agricultura de 
Maravilha em parceria com o Ser-
viço Nacional de Aprendizagem 
rural (Senar) SC promoverá o curso 
de embutidos e defumados de car-
ne suína na comunidade da Linha 

Consoladora, nos dias 17 e 18 de 
outubro, a partir das 8h30. 

Conforme o responsável pelos 
cursos, Paulo Lanius, os agriculto-
res interessados ainda podem en-
trar em contato com os conselheiros 

da comunidade, Irma wermuth ou 
Nestor Marchese. “Poderão partici-
par do curso agricultores de outras 
comunidades de Maravilha que 
tiverem interesse. estes podem se 
inscrever ou tirar suas dúvidas na 

Secretaria de Agricultura”, explica.
o curso abordará assuntos 

como a higiene na manipulação da 
carne suína, defumação, fabricação 
de linguiça toscana, diversos tipos 
de salame, inclusive o italiano e de-

mais produtos. 
o responsável ainda frisa que o 

curso não tem custo aos participan-
tes. Somente é necessário apresen-
tar documentos pessoais no primei-
ro dia para a devida inscrição.
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No trÂNSIto SoMoS todoS PedeStreS!

Major
Segalin

A NoSSA MISSÃo É 
ProteGer A SuA ALeGrIA

Anualmente, o batalhão de Polícia Militar rodoviária no mês de 
outubro estabelece como prioridade sua atuação nas festas que são re-
alizadas por toda Santa Catarina. Festas já tradicionais no calendário de 
eventos, algumas com projeção nacional como é o caso da oktoberfest, 
realizada em blumenau, Itapiranga, Maravilha e outros municípios.

São milhares de visitantes que percorrem nossa malha rodoviária 
com o objetivo de encontrar música, dança, trajes típicos, gastronomia, 
enfim, a alegria característica deste povo que teve sua origem nos imi-
grantes europeus que trouxeram suas características e sua cultura.

Para garantir que todos possam desfrutar destas contagiantes e 
animadas festas, e seguindo o Plano de Comando que norteia nossas, 
ações a Polícia Militar rodoviária reforça o seu efetivo com equipamen-
tos e materiais, para cumprir sua missão de oferecer segurança e prote-
ção aos que transitam pelas rodovias estaduais.

o trânsito é uma calamidade muda, injusta e perversa, pois todos 
nós nos encontramos nele, seja o prudente como o irresponsável, seja 
o cuidadoso como o negligente. registros e aumento considerável do 
número de prisões por embriaguez pela Polícia Militar rodoviária têm 
sido uma constante em nossa região, por isso temos que trabalhar ain-
da mais, com mais vigor e dedicação, pois temos vidas a salvar.

Para nós patrulheiros, fica sempre a ansiedade de levar a cabo nos-
so mister, que é por vezes de difícil reconhecimento, pois no trânsito 
não se contam os acidentes evitados, não se calculam as vidas salvas, na 
maioria das vezes com a nossa simples e ostensiva presença, pois todos 
os motoristas ao avistarem Policiais rodoviários, por instinto acabam 
por aumentar sua atenção ao trânsito e até reduzir a velocidade, o que 
em incalculáveis momentos foi o suficiente para impedir o desastre.

resta-nos o anonimato frente aos milhares de veículos que cruzam 
diante dos nossos olhos atentos e vigilantes, fica a tristeza do desloca-
mento ao local de mais uma tragédia, uma família que se foi ou a dor 
amarga ao comunicar a família que fica, a lágrima contida por aqueles 
que ainda tinham muito por ir e vir, mas que sucumbiram na impru-
dência.

“Somos homens e mulheres, servindo à sociedade, àqueles que vão 
e vem, na pressa que move o mundo, buscamos com a nossa presença, 
com a vida à disposição, um único e real objetivo: Proteger.”, como diria 
o major da Polícia Militar rodoviária de Santa Catarina, Mauro Palma 
rezende.

evento contará com 57 delegações, com um total de 
1.081 inscritos

14ª olimpíada Catarinense de bombeiros 
acontece em São Miguel do oeste

INTEGRAÇÃO

o 12º batalhão de bombeiro Mi-
litar de São Miguel do oeste iniciou 
hoje (12) a 14º  olimpíada Catarinense 
de bombeiros, no Parque de exposi-
ções rineu Gransotto, em São Miguel 
do oeste.

Conforme o comandante Major 
bM Aldo José Franz, a 14ª olimpía-
da Catarinense de bombeiros tem 
como finalidade a integração com os 
bombeiros Militares e Comunitários 
de todo estado de Santa Catarina. o 
evento que iniciou neste sábado (12) 
e segue até amanhã domingo (13), 
contará com 57 delegações, com um 
total de 1.081 inscritos, além de cerca 
de 200 pessoas empenhadas na orga-
nização e arbitragem da olimpíada.

A competição é composta por 
provas específicas da atividade de 
bombeiro, que são: subida no cabo de 
sisal, montagem de estabelecimento, 
combate a incêndio com extintores, 
atendimento pré-hospitalar, natação e 
corrida rústica.

Encontro foi realizado na última terça-feira (08) para definir os últimos 
detalhes da competição

Além da confraternização propos-
ta pelo Corpo de bombeiros de Santa 
Catarina, o evento que é de entrada 
gratuita e aberto ao público, busca 
apresentar a comunidade como é o 

dia a dia de um profissional que tra-
balha arriscando a vida pelo próximo. 
dessa forma almeja-se que a popula-
ção prestigie o evento e conheça um 
pouco mais da vida de um bombeiro.

Divulgação

“FeStAS de outubro”

Iporã do Oeste 

Trânsito 

Jovem de 20 anos morre em colisão envolvendo três veículos 

Cinco acidentes com vítimas são registrados nas rodovias 
do oeste

um jovem de 20 anos morreu na 
última terça-feira (08) em colisão que 
envolveu três veículos. Segundo a Po-
lícia Militar rodoviária, foi uma colisão 
em sentido oposto envolvendo três 
veículos. um deles era o automóvel 
brasília, de São João do oeste, condu-
zido por ricardo welter, 20 anos, que 
morreu no local do acidente. o jovem 
morava na Linha taipa Alta, interior de 
Iporã do oeste, e no momento do aci-
dente estaria retornando de Itapiranga.

Conforme o Corpo de bombeiros 
de Iporã do oeste, que atendeu a ocor-
rência, ricardo welter estava preso às 
ferragens, com múltiplas fraturas e sem 
os sinais vitais, quando a guarnição 
chegou ao local. o jovem foi retirado e 
os socorristas realizaram manobras de 
reanimação cardiopulmonar no local 

do acidente e durante o deslocamento 
até o hospital, porém sem sucesso devi-
do a gravidade das lesões.

os outros dois veículos envolvidos 
foram uma caminhonete ecosport, de 

Mondaí, conduzida por Vanessa Zang, 
20 anos, que saiu ilesa e o caminhão 
placas de descanso, conduzido por 
rafael Henrique Ceccin, 24 anos, que 
também saiu ileso.

Ricardo Welter, 20 anos, 
vítima fatal, morava em 
Linha Taipa Alta, interior de 
Iporã do Oeste 

Divulgação

Na quinta-feira (10), foram regis-
trados oito acidentes pelas Polícias ro-
doviárias estaduais e Federais nas SCs 
e brs da região oeste. destes, cinco 
tiveram feridos. o primeiro ocorreu na 
SC-283 em Guatambu. Foi uma colisão 
de moto de São Carlos e um pálio de 
Chapecó com gravidade.

o segundo acidente foi na SC-157 

na Curva dos Cavalos em Fernando 
Machado, Cordilheira Alta. Foi um ca-
potamento de caminhão de Chapecó e 
deixou duas pessoas feridas.

o terceiro foi na br-158 em Pal-
mitos. Foi uma colisão traseira de car-
reta de roca Sales/rS e uma moto de 
Caibí/SC. um jovem de 18 anos, de 
riqueza ficou ferido.

o quarto ocorreu na br-282 em 
Saudades. Foi uma colisão frontal de 
um astra de Alto Alegre/rS e um lo-
gus de Iraí/rS. três pessoas ficaram 
feridas.

e o quinto acidente foi registra-
do na br-282 em Maravilha. Foi uma 
queda de motocicleta de Saudades. o 
condutor ficou levemente ferido.
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obItuÁrIo

TRâNSITO

Maravilha

dois acidentes são registrados em 
Maravilha

ocorrências de lesão corporal 
e ameaça são registradas 
pela Polícia Militar 

Acidentes registrados na 
última quarta-feira 

dois acidentes de trânsito 
foram registrados em Maravi-
lha na última terça-feira (08). 
Por volta das 7h, na Avenida 
Maravilha, envolveu-se em aci-
dente de trânsito um gol que 
transitava sentido centro/trevo, 
quando na esquina com a rua 
do trabalho ocorreu o aciden-
te ao mudar de faixa, saindo 
da faixa central para a esquer-
da, colidindo em um celta que 

transitava no mesmo sentido do 
gol. Houve somente danos ma-
teriais.

outro acidente ocorreu na 
Linha 51, por volta das 18h50, 
tendo como envolvidos o con-
dutor do veículo vectra de Ma-
ravilha e o condutor de uma 
S-10. No local a guarnição con-
feccionou o boletim de ocor-
rência de Acidente de trânsito e 
fez o levantamento fotográfico.

Na quarta-feira (09), a Polícia 
Militar (PM) registrou três aci-
dentes de trânsito. Por volta das 
07h55, na Avenida Araucária ocor-
reu um acidente de trânsito com 
danos materiais, tendo como en-
volvidos o veículo fox, e o veículo 
Ford/ F-1000. No local a guarnição 
constatou que em tese o condutor 
da Ford/ F-1000, ao iniciar mano-
bra de marcha ré veio a colidir no 
Vw/fox que estava estacionado, 
sendo então realizado o levanta-
mento fotográfico, e orientados os 
envolvidos sobre os procedimen-
tos cabíveis.

outro acidente foi registrado 
na Avenida Araucária, por volta 
das 14h05, tendo como envolvidos 
o veículo GM/agile, e o Vw/gol de 
tigrinhos. No local a PM consta-
tou que em tese a condutora do 
GM/agile, invadiu a rótula durante 
a manobra do Vw/gol que já esta-
va na rotatória, vindo a colidir na 
lateral do Vw/gol. Foi realizado le-
vantamento fotográfico e confec-
cionado o boletim de ocorrência 

de Acidente de trânsito.
o terceiro acidente registrado 

na quarta-feira foi na Avenida Ma-
ravilha, próximo a Farol beer, por 
volta das 20h10. de acordo com 
a Polícia, teve como envolvido o 
caminhão Agrale/8500, com pla-
cas de Faxinal do Guedes e uma 
motocicleta Yamaha/Ybr 125, de 
Cunha Porã, conduzida por um 
jovem de 19 anos, que foi conduzi-
do ao Hospital pela guarnição do 
Corpo de bombeiros com suspeita 
de fratura na perna direita.

A guarnição constatou que a 
motocicleta transitava pela Aveni-
da Maravilha, sentido trevo/Cen-
tro, vindo a colidir na traseira do 
caminhão, que transitava no mes-
mo sentido, no momento em que 
o condutor do mesmo parou sobre 
a via, pois iria adentrar a esquerda.

Não foi possível confeccio-
nar o croqui do acidente, pois os 
veículos haviam sido removidos 
do local de impacto e o fluxo de 
veículos era intenso naquele mo-
mento.

A Polícia Militar (PM) regis-
trou na última terça-feira (08), 
na Avenida Anita Garibaldi, por 
volta das 17h18, uma ocorrên-
cia de lesão corporal, onde duas 
mulheres haviam se agredido fi-
sicamente por motivo fútil e não 
explicado. Apesar das tentativas 
feitas pela guarnição uma apre-
sentava pequeno sangramento 
no nariz, equimose no cotovelo 
direito e pequena lesão no dedo 
médio da mão esquerda. Já a ou-
tra apresentava vermelhidão nos 
antebraços. A oportunidade a 
PM tomou as medidas cabíveis.

também na terça-feira (08), 
na rua General osório prestou 

atendimento a uma ocorrência 
de ameaça, tendo como ofen-
dido um homem de 50 anos e 
como autor um jovem de 24 
anos.

de acordo com a PM, em 
conversa com o solicitante, o 
mesmo relatou que foi amea-
çado de morte por um homem 
desconhecido. o autor do fato 
foi identificado o qual relatou 
que realmente ameaçou o ho-
mem de morte e que iria dar um 
tiro no mesmo, mas que não tem 
a intenção de cumprir. A PM, 
diante dos fatos confeccionou o 
termo circunstanciado em des-
favor do jovem.

Profissional é suspeito de cometer homicídio doloso 
contra sua esposa

Médico de Cunha Porã é preso
HOMICÍDIO DOLOSO

ELZA PIFFER
Faleceu no dia 06 de outubro, no Hospital São Lucas de 

Guaraciaba, aos 60 anos. o seu corpo foi velado na Igreja 
evangélica Assembleia de deus Gidiões de Guaraciaba e se-
pultado no cemitério evangélico de Guaraciaba.

PEDRO NUNES DOS SANTOS
Faleceu no dia 07 de outubro, no Hospital São Lucas de 

Guaraciaba, aos 43 anos. o seu corpo foi velado na Igreja 
evangélica Assembleia de deus Gidiões de Guaraciaba e se-
pultado no cemitério evangélico de Guaraciaba.

IDALINA KLEIN GUTH
Faleceu no dia 07 de outubro, no Hospital São Lucas de 

Guaraciaba, aos 83 anos. o seu corpo foi velado na Capela 
São José de Linha tigre, Guaraciaba e sepultado no cemité-
rio da comunidade.

TIAGO SEFFRIN MANTOVANI
 o jovem de 28 anos morreu vítima 

de infarto em Maravilha, no dia 5 de ou-
tubro. A família enlutada de Carlos e eli 
agradecem ao funcionário elizandro, 
vizinhos e bombeiros pelo socorro pres-
tado a tiago no momento de sua partida 
em Maravilha. Agradece também aos vi-
zinhos, amigos e parentes de São Miguel 
do oeste e São José do Cedro, ao padre Luciano e ministros 
que dividiram com a família os sentimentos nestes dias 5 e 6 
de outubro. tiago, você marcou nossas vidas deixando muita 
saudade. Você cumpriu sua missão com sabedoria e bonda-
de, levando alegria por onde passou. Seus irmãos roberto e 
rafael agradecem a deus por cada momento vivido ao seu 
lado, por você ter sido maravilhoso com todos e ter feito 
tantos amigos. Agora entendemos porque no céu tem tantas 
estrelas e sabemos que você é mais uma a brilhar. descanse 
em paz. Convidamos a todos para missa de 7º dia, neste sá-
bado (12), às 18h, na Igreja Matriz de São Miguel do oeste. 

PATRICE CHéREAU
 uma das grandes personalidades 

da cena cultural francesa, morreu na 
segunda-feira (07) em Paris, aos 68 
anos. o diretor de teatro, cinema e 
ópera lutava contra um câncer de pul-
mão. embora atuasse em várias áreas, 
foi como cineasta que obteve maior 
reconhecimento internacional. era 
considerado um mestre do drama, realizador de filmes 
com interpretações intensas e ótimos diálogos, e levou 
às telas 20 longas-metragens, entre eles o épico A rainha 
Margot (1994) – com atuação premiada de Isabelle Adjani – 
e o sensual Intimidade (2001). em seus 40 anos de carreira, 
Chéreau realizou mais de uma centena de montagens tea-

trais. em 2003, foi presidente do júri do Festival de Cannes 
e, em 2010, atuou como curador convidado para o Museu do 
Louvre. Sua última montagem, a elogiada ópera elektra, de 
richard Strauss (1864 - 1949), foi apresentada em julho 
deste ano, no festival lírico de Aix-en-Provence.

ÊNIO GONÇALVES
 o ator ênio Gonçalves, de 70 anos, 

morreu no sábado (05), em São Paulo de 
falência renal. Segundo sua assessoria, o 
artista trabalhou em mais de 40 filmes, 
20 novelas e 50 peças como ator ou di-
retor. entre as obras cinematográficas 
em que atuou estão "demência", "An-
jos do Arrabalde" e "Garotas do AbC" 
(com este, venceu o troféu Candango de melhor ator do 
Festival de brasília 2003). Na tV trabalhou em mais de 
30 novelas, como "Pedra Sobre Pedra", "Xeque Mate" e 
"Páginas da Vida", da tV Globo. Atuou também nas tVs 
bandeirantes e Cultura e nas extintas emissoras tupi e 
Manchete. entre as mais de 50 peças em que atuou estão 
"A Visita da Velha Senhora", "bonitinha Mas ordinária", 
"toda Nudez Será Castigada" e "Não Me Conte Verdades". 
ele também dirigiu dezenas de espetáculos, como "Pedro 
e domitila", "Até as orelhas", "Analphaville" e "Cachorro!”. 
o ator foi casado com três mulheres: Miriam Mehler, Maria 
Isabel de Lisandra e Mara Faustino. deixa duas filhas: Fer-
nanda Gonçalves e Manuella Gonçalves.

NORMA BENGELL
 A atriz e cineasta de 78 anos, mor-

reu na quarta-feira (09). ela estava 
internada no Centro de tratamento 
Intensivo (CtI) do Hospital rio-Laran-
jeiras no rio de Janeiro. ela enfrentava 
problemas respiratórios havia seis me-
ses, desde quando médicos diagnosti-
caram um câncer no pulmão direito. 
A atriz foi uma das maiores musas do cinema e do teatro 
brasileiros nas décadas de 50, 60 e 70. Atriz, vedete, cine-
asta, cantora e compositora, Norma começou a carreira 
na música no início dos anos 50. em 1959 lançou o pri-
meiro disco, com músicas de tom Jobim e João Gilberto. 
No cinema, participou de 64 filmes. estreou nas telas aos 
23 anos, no longa metragem o "Homem do Sputnik", es-
trelado por oscarito, onde fez sucesso parodiando a famo-
sa atriz francesa brigitte bardot. Norma bengell fez história 
em 1962 ao exibir o primeiro nu frontal do cinema brasileiro 
aos 27 anos, no filme os Cafajestes, de rui Guerra. Nos anos 
80, lançou-se diretora de cinema com "eternamente Pagu". 
Norma também participou de várias novelas como "Partido 
Alto" e "Sexo dos Anjos", na tV Globo. o último trabalho foi 
como deise Coturno, em 2009, no programa humorístico 
toma Lá, dá Cá.

Policiais civis de Santa Catarina em conjunto 
com os policiais da delegacia de Polícia (dP) de 
Iraí/rS, efetuaram a prisão na manhã da última 
quarta-feira (09) de um médico, contra o qual 
existia um mandado de prisão preventiva expedi-
da pela Comarca da cidade de Ilhéus, na bahia. o 
médico foi preso em sua residência no município 
de Cunha Porã/SC.

ele é suspeito de cometer homicídio doloso 
(com a intenção de matar) contra sua esposa. o 
fato teria ocorrido no ano de 1997, na cidade baia-
na. Após os procedimentos legais, o preso foi en-
caminhado ao Presídio de Iraí.

Segundo informações o médico já havia tra-
balhado durante sete anos nos municípios de Iraí, 
Palmitos, Caibi e atualmente, em Cunha Porã. Médico é suspeito de cometer homicídio doloso contra sua esposa

Divulgação/ Polícia Civil
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os diretores de esporte dos 17 mu-
nicípios que compõem a Associação 
dos Municípios do entre rios (Ame-
rios) estiveram reunidos na última se-
mana. o objetivo do encontro foi defi-
nir as ações dos Jogos da Amerios, que 
neste ano estará em sua XVIII edição e 
terá como sede o município de Flor do 
Sertão.

Na última quinta-feira (10) tiveram 
início as disputas na modalidade de 
futsal masculino e feminino, o qual se-
guirá as competições pelos dias 21, 22, 
23 e 24. Nos dias 21 a 24 acontecerão às 
disputas na modalidade de bocha mas-
culina e feminina. Já no dia 26 de outu-
bro acontecerá as disputas das demais 
modalidades e as finais da bocha.

As modalidades contemplarão 
trilha individual, sinuca em dupla 
masculina, dominó em dupla, bocha 
48, bocha masculino e feminino, truco 
livre, canastra feminino e masculino, 
vôlei de areia e em quadra, futebol su-
íço e futsal masculino e feminino.

o diretor de esportes de Flor do 
Sertão, rodrigo Noronha, destaca 
que os jogos são momentos de con-
fraternização entre os servidores 
públicos municipais dos municí-
pios que compõem a Amerios. “os 
jogos objetivam a integração entre 
os servidores públicos municipais 
e acontecem anualmente, com 
sede em um dos municípios que 
compõem a associação” comenta.

Programação para o dia 26
A programação do sábado (26) 

inicia às 07h30 quando será servido o 
café da manhã, no Centro Comunitá-
rio de eventos, aonde às 08h30 aconte-
ce o cerimonial de abertura dos XVIII 
Jogos de Integração da Amerios, que 
deverá ter no mínimo 10 atletas por 
município para o desfile. 

os jogos terão início às 09h, se-
guindo até o meio dia quando haverá 
um intervalo até às 13h30 para o almo-
ço. À tarde terão sequência os jogos 
que não forem concluídos no período 
da manhã. 

está prevista para as 14h o início 
de um matinê que seguirá até às 17h, 
quando inicia a entrega de toda a Pre-

miação dos XVIII Jogos da Amerios 
2013.

LOCAIS DE COMPETIÇÃO
Futsal Masculino e Feminino: Gi-

násio Municipal de esportes;
Futebol Suíço: Campo Municipal 

de Futebol; 
Vôlei Misto em Quadra: Chaves A 

e b no Ginásio Municipal e Chaves C 
e d no Ginásio de esportes em Linha 
Pedra branca; 

Vôlei Misto de Areia: Quadra Mu-
nicipal de Areia ao lado da Praça Mu-
nicipal;

Canastra em Dupla Masculino e 
Feminino: Centro de Convivência para 
Idosos;

Truco em Dupla Livre: Centro Co-
munitário de eventos;

Bocha Masculino e Feminina: 
Cancha de bocha em Linha Fuzil á 3 
KM;

Bocha 48 Masculino Quinteto: em 
Linha Pedra branca 2 Cepos eletrôni-
cos: bar do Leonir e bar do Valdelírio; 
há 4 KM;

Dominó em Dupla Livre: C. e. 
Padre Luis Muhl (ao lado do Ginásio 
Municipal)

Sinuca em Dupla Masculino: bar 
do Fábio Habeck (ao lado do Centro 
Comunitário de eventos) 

Trilha Individual Livre: C. e. Padre 
Luis Muhl (ao lado do Ginásio Munici-
pal de esportes).

REGIONAL 

Projeto Social 

Competições como trilha individual, sinuca em dupla masculina, dominó 
em dupla, bocha 48, bocha masculino e feminino, truco livre, entre outros, 
serão realizadas pelos 17 municípios que compõem a associação 

definidos últimos ajustes da XVIII edição 
dos Jogos da Amerios

Vida Vôlei incentiva o esporte as meninas maravilhenses
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Na noite da última quinta-feira 
(10), um encontro reuniu pais e 
atletas do projeto Vida Vôlei. este 
projeto tem como idealizador e 

coordenador o técnico, edinar Zar-
do, que há cinco anos busca uma 
melhor qualidade de vida para as 
atletas maravilhenses. “este projeto 

só é possível graças as nossas parce-
rias. A primeira apoiadora do pro-
jeto Vida Vôlei foi a empresa Corti 
Avioeste que desde o início nos 

incentiva a continuar, nos auxilian-
do financeiramente. outra gran-
de parceria é com a empresa GVC 
transportes, ainda contamos com o 
apoio da escola de educação básica 
João XXIII e desde 2013, contamos 
com o apoio e parceria do departa-
mento de esportes e da Administra-
ção Municipal”, ressalta edinar. 

o projeto iniciou em 2009 e 
contava com a participação de 110 
atletas. Neste ano, são mais de 150 
atletas que treinam diariamente a 
modalidade de vôlei. “os nossos 
treinos ultrapassam os limites do 
esporte. Há muitos ensinamentos 
de educação, trabalho em equipe, 
motivação. Sendo que, um dos re-
quisitos para que as alunas possam 
participar da nossa equipe é a apre-
sentação do boletim escolar. temos 
um insignificante número de repe-
tentes, e isso se dá pelas responsa-
bilidades que elas vão adquirindo, 
principalmente com os estudos”, 
afirmou edinar. 

Hoje, o Vida Vôlei trabalha com 
alunas a partir dos sete anos. “Nós 
temos atletas de todas as faixas 
etárias, iniciando aos sete anos na 
categoria iniciante, pré-mirim, mi-
rim, infantil, adulto e sênior. Na ca-
tegoria sênior, por exemplo, tenho 
uma atleta de 62 anos que foi a mi-

nha professora de educação Física. 
e são casos como este que me in-
centivam a trabalhar cada dia mais 
e melhor”, afirma edinar. 

Na quinta-feira, as alunas re-
ceberam seus novos uniformes. 
de acordo com o representante 
da empresa Corti Avioeste, Mozart 
Hoffmann Piccoli, é um orgulho 
para a empresa auxiliar este pro-
jeto. “este é um belíssimo projeto 
social. estaremos sempre com as 
portas abertas para apoiar, cada 
vez mais, o Vida Vôlei”, afirmou.

Na oportunidade, a prefeita 
rosi Maldaner afirmou o quanto 
é importante a prática de esportes 
para o desenvolvimento de uma 
sociedade. “Sabemos que a educa-
ção e o esporte andam lado a lado 
para que tenhamos uma sociedade 
justa e que pensa na coletividade. 
estaremos sempre apoiando proje-
tos belíssimos como este. Meninas 
do Vida Vôlei, apostamos no futuro 
de vocês e contem com a Adminis-
tração”, finalizou. 

o Projeto Vida Vôlei conta com 
a parceria da empresa Corti Avio-
este, GVC transportes, escola de 
educação básica João XXIII e, des-
de este ano, conta com o apoio do 
departamento de esportes e da Ad-
ministração Municipal.

 Renata Mattia/ O Líder

Projeto Vida Vôlei tem mais de 150 atletas em Maravilha 
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Esporte

entre os dias 16 e 20 de outu-
bro, a cidade de Canoinhas sediará 
a fase estadual do Moleque bom de 
bola. depois de 10 anos sem par-
ticipar desta etapa, Maravilha terá 
a equipe sub-14 do Centro educa-
cional universo do Saber (CeuS) 
como representante. de acordo 
com o professor da equipe, Jeffer-
son breda, a saída do time está 
marcada para às 11h da próxima 
terça-feira (15), pois nesta data, às 
19h30, será realizada a solenidade 
de abertura oficial dos jogos, na 
escola de ensino Fundamental Sa-
grado Coração de Jesus.

breda assinala que os treinos 
estão sendo intensificados nesta 
semana, no estádio doutor 
José Leal Filho e no campo do 
Madalozzo, e para isso conta com 
o apoio de professores do Projeto 
Genona Colorado de Maravilha. 
“estamos nos dedicando ao 
máximo para que tenhamos um 
bom nível de jogo. Sabemos que 
nossos adversários serão fortes, 
mas temos confiança no trabalho 
que vem sendo realizado”, destaca 
o treinador.

depois de 10 anos sem participar desta etapa, Maravilha será representada pela equipe sub-14 
do CeuS

CeuS representa Maravilha na etapa estadual do 
Moleque bom de bola

DESTAQUE

Maravilha 
Taça Líder Farma tem 
sequência

A primeira rodada do Cam-
peonato Municipal de Futebol de 
Campo/2013 - taça Líder Farma, 
ocorreu no último domingo (05), 
em várias localidades do município. 
os jogos tiveram muitos gols e mo-
vimentaram a Cidade das Crianças 
no último final de semana. 

Confira os próximos jogos: na 
Linha barro Preto: eC Internacional 
bP X eC Canarinho AP/Avioeste, às 
13h45; eC Internacional/Kitimar X 

eC Canarinho AP, às 16h. No estádio 
dr. Leal Filho: esportivo bela Vista/
CrM X eC 1º de Maio; no principal 
Associação Clube recreativo MH X 
eC 1º de Maio. No Campo do Vasco 
da Vaga: Ser Vasco da Gama X eC 
Canarinho PA; no principal também 
se enfrentam Ser Vasco da Gama X 
eC Canarinho PA. No campo da Li-
nha 51, Ser 4 S Amizade X eC união 
b. Floresta/Serca; Ser 4 S Amizade 
X Serca Madalozzo.

Jogos aconteceram no último final de semana

Isabel Müller/ O Líder

o time do CeuS faz parte da 
chave A, que também inclui as de-
legações da e.e.b. Lages, de Lages; 
CNeC Marcos olsen, de Caçador; 
e.e.b. Alfredo Zimmermann, de 
Guaramirim; e Centro educacional 
recriarte, de Camboriú. Já a chave 
b do masculino é formada pelos ti-
mes da e.e.b. Severo de Andrade, 
de Canoinhas; e.e.b. bom Pastor, 
de Chapecó; e.e.b. Luiz Sanches 
bezerra da trindade, de Xavantina; 
e.b.M. Professor Curt brandes, de 
Pomerode; e Colégio Consul Carlos 
renaux, de brusque.

o primeiro jogo do time ma-

ravilhense está marcado para a 
quarta-feira (16), às 10h, diante do 
Centro educacional recriarte, de 
Camboriú, no estádio Municipal be-
nedito Therezio de Carvalho Júnior.

A diretora do CeuS, Ana Paula 
Freiberger Kich, define esta partici-

pação da equipe sub-14 como uma 
satisfação. “também é motivo de 
orgulho ter a nossa escola represen-
tando Maravilha em Canoinhas. 
Contamos com a torcida dos cole-
gas, pais, professores e toda comu-
nidade”, disse.

A 22ª edição do projeto Mo-
leque bom de bola iniciou em 
março, com a fase escolar, depois 
passou pelas fases municipal, mi-
crorregional e regional. Neste ano, 
participam 78 mil atletas, de 3.120 
escolas de 267 municípios.

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Equipe sub 14 do CEUS representará Maravilha Treinos foram intensificados nos últimos dias 
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Esporte BRASILEIRÃO 2013

A taça Sicoob Credial de Futebol 
de Campo 2013 terá início neste do-
mingo (13), a partir das 9h30, em dois 
locais: no campo da Linha 51, onde 
se enfrentam Ser 4S Amizade e Serca 
Madalozzo; e no campo do Ser Vasco 
da Gama, onde jogam o Ser Vasco da 

Gama e eC 1º de Maio.
A competição tem chave única, a 

qual fazem parte as equipes Serca Ma-
dalozzo, Ser 4 S Amizade, Ser Vasco 
da Gama, eC Canarinho Lª Água Pa-
rada e eC 1º de Maio. “A forma de dis-
puta será todos contra todos, dentro da 

Categoria Veterano disputará campeonato

taça Sicoob Credial de Futebol de 
Campo inicia neste final de semana 

MARAVILHA 

No sábado (05), a Associação des-
portiva Cunha Porã (AdCP) esteve com 
nove categoria  na Cidade de Mondaí 
jogando o primeiro jogo da semifinal 
do Campeonato regional de Futsal, 
promovido pela 29° Sdr de Palmitos.

Na ocasião, os confrontos foram 
contra Mondaí na categoria sub-7, sub-
13 e sub-17 masculino, na categoria 

sub-9 e sub-11 contra Palmitos, já na 
sub-15 o confronto foi contra a forte 
equipe de Caibi. No naipe feminino as 
meninas da Morada do Verde enfren-
taram Palmitos da categoria sub-13, 
na sub-15 contra São Carlos e na sub-
17  contra forte equipe de Mondaí.

Conforme os professores da 
AdCP, as nove equipes jogaram de 

forma competitiva e organizada. Ago-
ra temos o segundo jogo da semifinal 
na cidade de Palmitos, onde todas  as 
equipes tem chance de jogar a grande 
final.

o primeiro jogo da final será em 
Cunha Porã, marcado para o próximo 
sábado (19) e o segundo jogo em São 
Carlos no dia 03 de novembro.

Cunha Porã 

Bom Jesus II

Bom Jesus do Oeste I

AdCP esteve em Mondaí jogando pela 1ª semifinal das 
categorias de base  

equipes de base seguem treinando forte para a Copa 
Sdr de Futsal

Municipal de bocha 48 em equipes terá jogos neste domingo 

respectiva chave em turno e returno. 
As duas equipes que somarem o maior 
número de pontos ganhos realizarão 
a final e a 3ª e 4ª equipe que somarem 
maior número de pontos ganhos rea-
lizarão a decisão de 3º lugar”, explica o 
coordenador técnico edinar Zardo.

Jogo  Categ Hora Município [A] X Município [B] Chave 

1 11 F 18h30 DME Bom Jesus do Oeste X CME Saltinho A 

2 13 F 09h DME Bom Jesus do Oeste X CME Saltinho A 

3 9 M 09h30 DME Bom Jesus do Oeste X CME Saltinho A 

4 11 M 10h DME Bom Jesus do Oeste X CME Saltinho A 

5 13 M 10h30 DME Bom Jesus do Oeste X CME Saltinho A 

6 17 M 11h DME Bom Jesus do Oeste X CME Saltinho A 

 

está em andamento em bom Jesus 
do oeste, o Campeonato Municipal de 
bocha 48 em equipes. Neste domingo 
(13), terá início mais uma rodada do 
certame. todos os jogos serão válidos 
pela 4ª rodada da fase de grupos. 

Na comunidade da Linha Lamb 
serão realizados as partidas da chave 
“A” e na Linha 1ª de Maio acontecem as 
partidas da chave “b”. todas as partidas 
terão início às 14h. Confira a classifica-
ção geral até o momento: Na chave A: 

em 1º lugar - bar do Aureo/Global A; 
2º - Jundia; 3º - Nova Alegria; 4º - Abilio 
b; e 5º - 1ª de Maio b. Na chave b: 1º - 
bar do Grilo; 2º - Construções Cabelo; 
3º - 1ª de Maio A; 4º - Abilio A/Cancha 
barom; e 5º - bar do Aureo/Global b. Bom Jesus III

Fase classificatória do Campeonato Municipal 
de Futsal chega ao final 

o encerramento da fase classifi-
catória do Campeonato Municipal de 
Futsal, categoria força livre masculino 
acontecerá hoje (12). 

os confrontos serão válidos pela 
7ª rodada, no Ginásio Municipal de 
esportes e terão início a partir das 14h. 
A sequência dos jogos será a seguinte: 

os brameiros X Granja werlang; os Pia 
da baixada X Construções Cabelo; Só 
da bomje X Panificadora Multi Paes; 
Alternativo ModasXSPC; Lotérica bom 
Jesus X Mercado Schultz; Sorveteria 
Vielli X Agropecuária Mosmann; elétri-
ca bom Jesus X Cooper regional Itaipu; 
os Pia da Vila X Posto bom Jesus. 

 Departamento Esportes

 Departamento Esportes

Equipe do Mercado Schultz é a atual líder da chave A

As equipes de base do departa-
mento Municipal de esportes de bom 
Jesus do oeste seguem suas rotinas 
normais de treinamento visando os jo-
gos do tricolor na Copa Sdr de Futsal 
que iniciam hoje (12). 

de acordo com o professor, 
Alan reichert, os atletas estão sendo 
submetidos a treinamentos que 
visam tanto a parte técnica como a 
parte coletiva e física do grupo. outro 
fator destacado pelo comandante 
é a questão sócio-educativa que a 
escolinha desenvolve com os atletas 
que frequentam os treinamentos.

“desenvolver atividades de fruição 
e produção de cultura, assim como as 
de recreação e esporte de competição, 
possibilitando experimentação troca 
de informações, ampliação de referên-
cias, elaboração e confronto de valores 
são princípios que o dMe desenvolve e 
o resultado são as de jovens conscien-
tes com relação ao seu papel dentro de 

uma sociedade”, enalteceu reichert.  
os jogos acontecerão no Ginásio 

Municipal de esportes, com os seguin-
tes horários e equipes: 

Treinos visam 
tanto a parte 
técnica como a 
parte coletiva e 
física do grupo
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VACILAMOS 
No dia em que o líder Cruzeiro perde, o Grêmio é derrotado em casa. Por isso lamentamos 

o banguzinho não foi aprovado. temos um ataque animal no banguzinho, Yuri Mamute e Lu-
cas Coelho. Faltou raça, time não teve pegada, pecou na marcação. tricolor poderia ter matado 
o jogo, antes de sofrer o gol. os primeiros 20 minutos só o Grêmio atacava. Com o Imortal jo-
gando melhor, aos 35 minutos, a velha e surrada frase: “quem não faz leva”. Após cobrança de 
falta, wellington Paulista desviou de cabeça e marcou o gol do tigre. esse wellington Paulista 
é um carma na vida do Grêmio, todos os jogos contra o tricolor ele marca gols. 

bArCoS
Maxi rodriguez empatou a 

partida logo aos 11 minutos da se-
gunda etapa. uruguaio passou por 
dois e bateu com categoria. Ataque 
mortal do tigre ocorreu aos 43 mi-
nutos, ricardinho cobrou escan-
teio e Serginho apareceu no vazio 
para marcar.

Nosso centroavante definitiva-
mente não está bem! Chega a irri-
tar ver o barcos jogando as últimas 
partidas. Medo do renato é retirar 
barcos e ficar a ver navios. espero 
que ele volte a jogar aquele futebol 
que apresentou logo quando che-
gou. e torço para que tenha algo de 
bom reservado, seja decisivo nos 
próximos jogos do Grêmio.

BATISTELLO 
Primeiro “Grenal” no futebol de campo foi um mas-

sacre do tricolor: GrêMIo 10 X 0 Internacional. Agora, 
Grêmio venceu o Inter pelo placar de 3 a 1, no primeiro 
“Grenal” oficial de Futebol 7 da história. Lembrando que a 
Federação Gaúcha de Futebol 7, é capitaneada pelo mara-
vilhense Jairzinho batistello. Jairzinho realiza um trabalho 
espetacular como presidente da entidade. Mais um talento 
de Maravilha fazendo sucesso em outras plagas. 

CoPA do brASIL Sub 20
em recife empate em 3 a 3. No rio Grande do Sul 

outro empate, na quarta-feira (09), agora sem gols. Com 
isso o time do Grêmio se classificou para as quartas de 
final. destaque da partida foi o goleiro gremista tiago, 
pegou até pênalti. Próximo adversário será o botafogo, 
primeiro jogo no rio de Janeiro, partida da volta em Por-
to Alegre. Já o time do “colunista imparSCIal” foi eLIMI-
NAdo da competição.

OPERÁRIOS
Presidente do Inter perdeu 

uma excelente oportunidade 
de ficar calado nesta semana! 
Cutucou o Grêmio, dizendo que 
o Hamburgo da Alemanha é um 
time de operários. Giovanni Lui-
gi deveria cuidar somente do seu 
clube, coisa que anda pra lá de 
desorganizado. outra qual ídolo 
ele vai convidar para o evento no 
reMeNdÃo? Fernandão, Falcão 
e dunga saíram queimados! Ga-
biru foi abandonado dois meses 
depois de marcar o gol no Mun-
dial de Clubes. 

“CoNtrA o 
PoFeCHÔ”

Fluminense não será o adversá-
rio do Grêmio neste sábado (12), às 
18h30, no Maracanã. A vontade de 
derrotar wanderlei Luxemburgo, o 
homem do “PoJeto”, hoje treinan-
do o time carioca, é maior que tudo. 
Fico imaginando a sede de Kleber 
Gladiador, barcos e outros que não 
simpatizavam com o ex-técnico. 
Acredito que os jogadores gremistas 
queiram patrolar o verdadeiro ad-
versário o Luxa. 

OLHO DO TIGRE
depois da derrota do Grêmio no meio da semana, 

recebemos a visita de Leandro dall’Agnol, (LeÃo), côn-
sul do Inter em Maravilha. Pediu a música eYe oF tHe 
tIGer (oLHo do tIGre), banda SurVIVor. Grande 
corneteiro. Apareça também quando o Inter perder meu 
amigo! brincadeiras à parte, falamos também sobre a 
aposta do carrinho de mão. Neste ano com a arrecadação 
de alimentos, teremos pontos de coleta espalhados pela 
cidade. em breve mais novidades. 

VACILAMOS...

O Colorado
Perdeu mais uma no 

Campeonato brasileiro. 
desta vez foi para o Fla-
mengo por 2x1 no Mara-
canã na noite da última 
quinta-feira (10), jogo váli-
do pela 27º rodada do bra-
sileirão. os gols da partida 
foram marcados por Léo 
Moura aos 28 minutos da 
etapa inicial, Hernane aos 
29 do segundo tempo e ra-
fael Moura aos 38 da etapa 
final com o resultado o Co-
lorado ficou na 8ª posição 
com 37 pontos.

Dois Toques
-dizem que o Grêmio é igual a golfinho apa-

rece de vez em quando faz uma graça e afunda, 
mais uma, o Grêmio também apanhou em dose 
dupla do modesto Criciúma apanhou no Heri-
berto Hulse e recentemente levou mais dois na 
Arena Porto-Alegrense.

 
- o Grêmio no ano passado foi chamado de 

time do enem e pelo que tudo indica neste ano 

será o time do enade ou do enada já que não 
ganhou o Campeonato Gaúcho não ganhará a 
Copa do brasil e não ganhará o brasileiro.

- Hoje (12) às 18h no Maracanã tem confron-
to entre renato e Luxemburgo, nós colorados so-
mos Luxa desde criançinha é aguardar e conferir 
o resultado, vai dar Fluminense, quem garante é 
o Sebinho.

este
resultado fez o Flamengo dar um salto na tabela de classificação e agora o time rublo-

negro ocupa a 7ª posição com 37 pontos. o Inter tem o mesmo número, mas caiu para a 8ª 
colocação. A vitória do Flamengo acabou sendo justa pela maior objetividade demonstrada 
pela equipe carioca durante os 90 minutos. o time da Gávea soube aproveitar as oportunidades 
que apareceram enquanto o Inter mostrou muitas falhas nas finalizações e acabou sendo 
castigado, sofrendo mais uma derrota. Na próxima rodada, o Flamengo enfrentará o botafogo 
no Maracanã.

o goleiro do adversário do Inter foi o 
grande destaque na partida. estou falando 
de Felipe, goleiro do Flamengo, que evi-
tou em pelo menos três situações em que 
o Inter esteve muito próximo de marcar. A 
primeira delas, ainda no primeiro tempo, 
quando o jogo estava 0x0 numa falha do 
zagueiro Zicão que foi afastar a bola e não 
conseguiu perdendo a dividida para otávio 
que bateu forte da marca do pênalti e o go-
leiro do Flamengo espalmou para a linha 
de fundo. No segundo tempo outras duas 
situações que poderiam ter resultado em 
gol. uma delas, Leandro damião de dentro 
da pequena área chutou forte no canto es-
querdo e Felipe salvou, mas a grande defe-
sa do milagroso ainda estava por vir, já nos 
acréscimos Gabriel bateu de fora da área a 
bola tinha endereço certo, mas lá  estava 
outra vez o goleiro Felipe salvando a pátria 
do Flamengo.

Mais uma vez Não
Há outro resultado que possa interessar 

ao Internacional que não seja uma vitória 
diante do lanterna Náutico no jogo marcado 
para amanhã (13) às 16h, no estádio Cen-
tenário  em Caxias do Sul. Porque a tabela 
mostra o Inter com 37 pontos na 8ª posição 
e que se é verdade que o G4 ainda está ao 
alcance também é verdade que a ponta de 
baixo da tabela também começa a preocu-
par.

A boa notícia
É que o técnico Clemer deverá ter à sua 

disposição para a partida contra o Náuti-
co alguns jogadores considerados titulares 
para enfrentar os pernambucanos. Jorge 
Henrique, Scocco, Alex e Josimar atletas que 
não enfrentarão o Flamengo e fragilizaram a 
escalação do colorado.

Fotos: Divulgação

Divulgação

A Sky deu problema lá em casa. Botei no Sport 
TV e tava no Discovery Channel. Tinha um urubu 
comendo um morto.



(49)  3664-1709
   rua Pastor Armando Class, nº22, tér-
reo Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider
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Horário de FecHamento

teMPo

240 200

Sol com muitas nuvens durante 
o dia. Períodos de nublado, com 

chuva a qualquer hora.

11/10 12h

CEUS representa Maravilha na etapa estadual 
do Moleque Bom de Bola

E/02

Isabel Müller/ O Líder

Depois de 10 anos sem participar desta etapa, Maravilha 
será representada pela equipe sub-14 do CEUS

A/02

WOLMIR HüBNER

IDENTIFICAÇÃO 
DE RUAS 
Pelo estado em que se encontram, 
faz muito tempo que não 
recebem nenhum tipo 
de manutençãoV/04

SIMONE HüBNER

LEITURA
Quem não gosta de ler um 
bom livro... inclusive as 
crianças. Nada melhor que 
fazer uma leitura com 
seus filhos A/31

MAJOR SEGALIN

FESTAS DE OUTUBRO 
Anualmente, o batalhão de Polícia Mi-
litar rodoviária no mês de outubro es-
tabelece como prioridade sua atuação 
nas festas que são realizadas 
por toda Santa Catarina 
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